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НЕВЫНОСИМАЯ 
ТЯЖЕСТЬ БРАКА 

Отмечать День семьи, любви и верности 
в России официально начали в 2008 году. 
И с тех пор россияне стали реже жениться 
и чаще разводиться — об этом свидетель-
ствует неумолимая статистика. К примеру, 
в 2015 году было заключено 1,16 млн браков, 
а в 2024-м — всего 880 тысяч. Специалисты, 
правда, уверяют, что подобная динамика не-
избежна, и виновата в этом демографическая 
яма 90-х: просто маловато у нас нынче граж-
дан брачного возраста.

Так или иначе, но праздник в честь святых 
Петра и Февронии никак не мешает россиянам 
разводиться, если они считают это нужным. 
Увы, это происходит довольно часто: если до 
2024 года (объявленного, кстати, Годом семьи) 
в РФ из 10 браков в среднем распадалось 6–7, 
то в год, официально посвященный семейным 
ценностям, стало распадаться 8–9. При этом 
на 318 тысяч разводов в первом полугодии 
пришлось всего 360 тысяч свадеб. Российский 
Год семьи финишировал с весьма обеску-
раживающей победой: наша страна заняла 
третье место в мире по частоте разводов 
— обошли нас лишь Казахстан и Мальдивы. 
Хотя последние уверяют, что их оговорили: 
республика исламская, браки перед лицом 
Всевышнего заключаются муллами, а записи 
в актах гражданских статусов — «лишь бумаж-
ный маневр для пользы некого дела».
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НИКОЛАЙ БАСКОВ НАЗВАЛ 
ЗВЕЗДНУЮ ПАРУ, КОТОРАЯ 
В ШОУ-БИЗНЕСЕ ОЛИЦЕТВОРЯЕТ 
ЛЮБОВЬ И ВЕРНОСТЬ  
Звезды поделились секретами 
семейного счастья 
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ПЛОДОВО-НЕВЫГОДНЫЕ 
В России резко выросла цена клубники 

и черешни 
В первый летний месяц рознич-

ная стоимость клубники увеличи-
лась на 24%, а черешни — на 38%. 
Об этом сообщили в аналитической 
компании, отслеживающей чеки в 
розничной торговле. Июнь считает-
ся месяцем ажиотажного спроса на 
клубнику и черешню, однако общий 

объем их покупок у россиян умень-
шился: возможности платить беше-
ные деньги есть далеко не у всех. 
Что происходит на ягодном рынке и 
как изменятся цены в будущем, «МК» 
выяснил у экспертов. 
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ВОТ ЛЕТО ПРИЛЕТЕЛО — И ЖАРА 
Жителям столичного региона 

надо приготовиться к +36 в тени
Если июнь в столичном регионе разо-

чаровал любителей летней жары, то спустя 
неделю второго своего месяца лето все-таки 
вспомнило, что оно не осень, и решило «на-
поддать жару». Уже в понедельник, 7 июля, 
столбик термометра достиг днем +28 граду-
сов. То ли еще будет. Традиционно общество 
делится на тех, кто ненавидит зной и тяжело 
его переносит, и тех, для кого лето без «ог-
недышащего» солнца и не лето вовсе. И все 
же жара скорее вредна для жителей средней 
полосы России, чем полезна. Корреспондент 
«МК» выяснил у врачей, для каких возрастных 
категорий жара наиболее опасна и как им 
спасаться от зноя.

Читайте 3-ю стр.АГ
Н 

«М
О

СК
ВА

»

TГ
  M

O
N

UM
EN

T

Осенью 2022-го тогда еще губернатор Роман Старовойт 
опубликовал у себя в телеграм-канале фотографии 
возведенных укреплений.
По его словам, полностью построено было две линии, а 
третью тогда еще доделывали. «Мы готовы отразить любые 
посягательства на нашу территорию», — говорил глава региона.
Теперь это фото наверняка будет в материалах следствия.
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«Тесла» министра, рядом с которой 
был найден его труп.

ВОСКРЕШЕНИЕ 
ТОВАРИЩА СТАЛИНА

Когда в российском УК 
появится статья «Реабилитация 

сталинизма»
«Нет, Сталин не умер. Считает он смерть попра-

вимостью. Мы вынесли из мавзолея его. Но как из 
наследников Сталина — Сталина вынести?» Стихи 
Евгения Евтушенко, написанные в 1961 году, сегодня 
звучат еще более актуально, чем в момент создания. 
Тогда «наследники Сталина» открыто свои взгляды 
предпочитали не афишировать. Сейчас — другое 
время. Время «наследников». Процесс политиче-
ской реабилитации «вождя народов» добрался до 
исходной точки десталинизации — решений XX и 
XXII съездов КПСС.
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ПРИГОВОР СОВЕСТИ
Экс-глава Курской 

области предпочел смерть 
уголовному преследованию

Такое случается нечасто. 
Самоубийство экс-министра транспорта 

и экс-губернатора Курской области Романа 
Старовойта через несколько часов после ука-
за президента о его отставке — случай почти 
уникальный в российской истории. 

С ходу можно вспомнить лишь министра 
внутренних дел СССР Бориса Пуго, который 
предпочел смерть аресту сразу же после про-
вала госпереворота в августе 1991 года.

Конечно, некоторые аналогии имели 
место и в российской истории. Так, десять 
лет назад глава управления МВД по Респу-
блике Марий Эл генерал-майор Вячеслав 
Бучнев наложил на себя руки накануне воз-
буждения уголовного дела. А четыре года 
назад начальник Следственного управления 
СК по Пермскому краю Сергей Сарапуль-
цев покончил с собой после разгрома на со-
вещании о ходе расследования массового 
убийства студентов в местном университете 
(поговаривали, что и ему грозило уголовное 
преследование). 

Но смерть экс-министра — все же осо-
бый случай. 

Читайте 2-ю стр.

Барельеф со Сталиным, восстановленный на станции 
метро «Таганская» в мае 2025 года.

ЗА ГИБЕЛЬ ЧЕТЫРЕХ ЧЕЛОВЕК 
ПОСАДИЛИ ДВУХ ГАЗОВИКОВ

Наказание за смерть 
четырех человек понесли 
двое сотрудников газовой 
службы подмосковного 
Долгопрудного. Их халат-
ность привела к тому, что в 
квартире одного из жилых 
домов скапливался газ, 
медленно убивая семью.

Как сообщал в свое вре-
мя «МК», трагедия произо-
шла в мае 2022 года. Хозя-
ин квартиры, вернувшись 
домой с работы, нашел 
мертвыми свою жену, ее 
сестру и двоих сыновей 
2 и 11 лет. Мужчина и сам 
надышался газом, его го-
спитализировали с отрав-
лением. В квартире были 
плотно закрыты все окна, 
так как стояла холодная 
погода, и домочадцы не 
рисковали проветривать 
комнаты. В разговорах с 
родственниками члены 
семьи упоминали о про-
блеме с газовыми комму-
никациями, но никто не 
думал, что все закончится 
так фатально.

Следователи подмо-
сковного СК провели бо-
лее 8 экспертиз, чтобы 
установить причину траге-
дии. Выяснилось, что двое 
сотрудников газовой ком-
пании отнеслись к своим 
обязанностям спустя ру-
кава. Согласно правилам, 

коммуникации должны 
проверяться не реже раза в 
год, а в этой квартире обо-
рудование не осматривали 
около полутора лет, да и 
до этого смотрели трубы 
чисто формально. Комму-
нальщики утверждают, что 
пытались попасть в квар-
тиру, где позднее случи-
лось несчастье, но их не 
впустили, а проявлять на-
стойчивость они не соч-
ли нужным. Выяснилось, 
что жильцы вполне офи-
циально установили газо-
вую колонку, но в какой-то 
момент в дымовом канале 
водонагревателя наруши-
лась тяга. Таким образом 
продукты сгорания стали 
скапливаться в кварти-
ре и постепенно убивать 
жильцов. В конце концов 
превышение концентра-
ции угарного газа стало 
смертельно опасным. 
Женщины и дети потеря-
ли сознание и скончались 
от отравления.

Как сообщила помощ-
ник руководителя ГСУ СКР 
по Московской области 
Анна Тертичная, пригово-
ром Долгопрудненского 
городского суда подсуди-
мые признаны виновными 
и им назначено наказание 
в виде 3,5 года колонии 
общего режима.

МАЛЫШ ВПАЛ В КОМУ В КРЕСЛЕ СТОМАТОЛОГА
Комой закончилось ле-

чение зубов четырехлет-
нему ребенку под общей 
анестезией в частной кли-
нике Belo в подмосковном 
Одинцове. Мальчика экс-
тренно госпитализирова-
ли, вчера вечером он все 
еще находился в тяжелом 
состоянии.

Как стало известно 
«МК», во время операции 
у малыша случился отек 

дыхательных путей. Вер-
нуть его в сознание медики 
не смогли. Предположи-
тельно, состояние малень-
кого пациента ухудшилось 
из-за аллергической реак-
ции на один из компонен-
тов для «медикаментоз-
ного сна».

По мнению стоматоло-
га с 23-летним стажем 
Инны Манукян, ребенок 
накануне ответственной 

процедуры мог быть недо-
статочно хорошо обследо-
ван. Обычно пациенты до 
7 лет сдают общий ана-
лиз крови и мочи, а также 
аллергические пробы. 
Кроме того, для анесте-
зии крайне важна диета. 
Пациенту нельзя есть за 6 
часов до операции и пить 
— за 2 часа. Если какой-
то алгоритм действий 
был нарушен, это и могло 

спровоцировать такую тя-
желую реакцию организма.
Как сообщила старший 
помощник руководителя 
ГСУ СК РФ по Московской 
области Ольга Врадий,   
возбуждено уголовное 
дело по факту оказания 
услуг, не отвечающих тре-
бованиям безопасности 
жизни 4-летнего ребенка 
при проведении стомато-
логической операции.

ОХРАННИК ПАРКОВКИ ОТДАЛ 
ЖИЗНЬ, ПЫТАЯСЬ ОСТАНОВИТЬ 

ВОДИТЕЛЯ-НЕПЛАТЕЛЬЩИКА

Пожилой охранник погиб 
при попытке задержать 
водителя-«халявщика» на 
платной парковке на юго-
востоке Москвы. Молодой 
таджик не остановился на 
требование секьюрити, 
оттолкнул его машиной, 
и 75-летний страж ворот 
получил смертельные 
травмы.

Как стало известно «МК», 
фатальный инцидент про-
изошел поздно вечером 
в воскресенье на Волго-
градском проспекте. 21-
летний мигрант оставлял 
на парковке возле торго-
вого центра каршеринго-
вый автомобиль «Черри 
Тиго». Оплата стоянки 
здесь обязательна для 
всех, но азиат, видимо, 
категорически не хотел 
следовать правилам. Он 
дождался, пока под шлаг-
баум проедет добропоря-
дочный автолюбитель, и 
проехал под «стрелой» 

в п л о т н у ю  к 
другой машине 
— примерно так, 
как это делают 
«зайцы», про-
ходя бесплатно 
через турникет в 
метро. Бдитель-
ный охранник, 
так же приез-
жий из Сред-
ней Азии, успел 
подбежать к 
каршерингово-
му автомоби-

лю и ухватился за дверь. 
Нарушитель не мог этого 
не видеть, однако дал по 
газам и уехал. Охранник 
от толчка упал и ударил-
ся головой об асфальт. В 
ту же ночь он скончался 
в больнице от черепно-
мозговой травмы.

Сотрудники ОМВД по 
Южнопортовому району 
оперативно задержали 
подозреваемого. Выясни-
лось, что еще в 2024 году 
в Люберцах он был оштра-
фован на 5000 рублей за 
нарушение миграционно-
го режима и парня ждала 
депортация, которая по 
непонятным причинам 
не состоялась. По ин-
формации руководителя 
пресс-службы ГСУ СКР по 
Москве Юлии Ивановой, 
проводятся необходимые 
следственные действия, 
направленные на сбор и 
закрепление доказатель-
ственной базы.

РОССИЯНЕ СТАЛИ РЕЖЕ ПИТЬ ЗА РУЛЕМ
За последние восемь 

лет число водителей, пой-
манных пьяными за рулем, 
снизилось в России более 
чем в полтора раза — с 376 
тыс. до 246,6 тыс. случаев. 
К такому выводу пришли 
специалисты Научного 
центра безопасности до-
рожного движения МВД, 
проанализировав данные 
с 2017-го по 2024 год.

А на литик и НЦБ Д Д 
рассказали, что всего в 
прошлом году было воз-
буждено 430 тыс. дел об 
административных право-
нарушениях, связанных с 
управлением транспорт-
ными средствами води-
телями, находящимися в 

состоянии опьянения или 
отказавшимися от про-
хождения медицинского 
освидетельствования на 
состояние опьянения. От-
казавшихся от медосвиде-
тельствования водителей в 
2017 году насчитали 220,6 
тыс. человек, в 2024 году — 
156,9 тыс. человек.

При этом большая 
часть аварий с участием 
пьяных или отказавших-
ся от освидетельство-
вания водителей проис-
ходит в летние месяцы и 
в сентябре. На каждый из 
месяцев приходится по 
4,3–4,5% от общего ко-
личества возбужденных 
дел об административных 

правонарушениях, пик — в 
августе.

В то же время автомо-
билисты стали чаще вы-
езжать на встречную по-
лосу. В прошлом году было 
зафиксировано 885 тыс. 
такого рода нарушений, в 
2017 году — 501 тыс. слу-
чаев. Максимальное коли-
чество аварий в результате 
выезда на встречку фикси-
руется в январе и декабре, 
хотя больше всего дел по 
этой статье было возбуж-
дено в августе. Кроме того, 
автомобилисты все чаще 
превышают скорость. В 
2017 году был зафиксиро-
ван 71 млн таких случаев, в 
2024 году — 194 млн.

БАЙКЕР РЕШИЛ ВЫСТУПИТЬ СТОРОННИКОМ КУЛАКА 
ФЕДОРА СМОЛОВА

Следователи допроси-
ли байкера из Челябинска, 
угрожавшего на прошлой 
неделе расправой 46-
летнему пострадавшему 
со сломанной челюстью, 
которого 28 мая в кафе на 
Большой Никитской улице 
избил футболист Федор 
Смолов. 

Как стало известно «МК», 
после того как 46-летний 
пострадавший Владимир 
Кузьминов, бизнесмен из 
компании по продаже ма-
шин и оборудования для 
добычи полезных ископае-
мых, обратился с заявле-
нием в полицию об избие-
нии, ему стали поступать 

угрозы. На прошлой не-
деле к нему домой явил-
ся байкер средних лет из 
Челябинска, который стал 
угрожать мужчине жесто-
кой расправой, если бедо-
лага не заберет из полиции 
заявление. Бизнесмен от-
казался выполнять требо-
вания любителя мотоци-
клов и вскоре обратился 
со вторым заявлением в 
полицию, только на этот 
раз оно касалось мораль-
ного давления и угроз со 
стороны незнакомца.

Как предположили по-
страдавший и его знако-
мые, незваный гость мог 
быть приятелем кого-то со 

стороны футболиста Фе-
дора Смолова, так как об 
инциденте на тот момент 
знали только его участ-
ники и сотрудники кафе. 
По всей видимости, до 
публикаций в СМИ спор-
тсмен рассказал о ситуа-
ции своим друзьям, а они, 
в свою очередь, решили 
его защитить с помощью 
«грубой силы» в виде устра-
шающего мотоциклиста. 
Подозрительным является 
еще и тот факт, что после 
встречи пострадавшего с 
байкером больному вскоре 
позвонил сам футболист, 
который долгое время не 
выходил на контакт. 

telegram:@mk_srochnoРЕВНИВЫЙ САМОУБИЙЦА ЗАБИЛ 
СУПРУГУ ТАБУРЕТКОЙ 

Кровавая семейная дра-
ма произошла в минувшее 
воскресенье в подмосков-
ном Пущине (Серпухов-
ский городской округ). 45-
летний мужчина жестоко 
расправился с 38-летней 
супругой, а потом лишил 
жизни себя. 

Как стало известно «МК», 
погибший был довольно 
успешным фотографом. 
Этим ремеслом он увлекся 
с 19 лет. Сначала мужчина 
снимал для агентства по 
продаже недвижимости, а 
потом ушел в частный биз-
нес, стал специализиро-
ваться на съемках свадеб и 
юбилеев. Родным он гово-
рил, что фотографировал 
многих знаменитых арти-
стов, в частности, Майю 
Плисецкую. 

Супруги постоянно жили 
в Москве, но на лето вме-
сте с 17-летним сыном пе-
реехали в подмосковное 
Пущино, где сняли кварти-
ру, чтобы вести здоровый 
образ жизни — купаться 
в Оке, ходить в лес и вы-
гуливать собак. К тому же 
в этом городе жила мать 
фотографа. Родственники 
утверждают, что буквально 
за несколько дней созва-
нивались с супругами и 
не заметили ничего подо-
зрительного. Однако это 
не согласуется со словами 
знакомых о том, что муж-
чина регулярно бил жену. 
Правда, некоторое время 
назад глава семейства по-
жаловался родственнице 

на новую подругу жены, 
которая якобы начала 
сбивать его супругу с тол-
ку и подбивать ее писать 
заявления на мужа. Но в 
подробности конфлик-
та мужчина вдаваться не 
стал. Кстати, четыре года 
назад мужчине диагности-
ровали сахарный диабет. 
Кроме того, два года на-
зад серпуховчанин чуть 
не умер от флотирующе-
го тромбоза — это одна из 
самых опасных форм не-
дуга. Возможно, болезни 
повлияли на характер муж-
чины, превратившегося в 
деспота. Не исключено, 
что он опасался, что супру-
га, работавшая продавцом 
в магазине по продаже ал-
коголя, бросит его.

В конце концов в вос-
кресенье садист приковал 
жену к стойке металличе-
ского стеллажа и стал изби-
вать всем, что попадалось 
под руку, — табуреткой, ло-
патой, отверткой. Учинив 
расправу, преступник на-
правил подруге жены из-
девательское сообщение с 
фотографией погибшей, а 
потом покончил с собой. 

Как сообщила старший 
помощник руководителя 
ГСУ СКР по Московской 
области Ольга Врадий, 
следователями и кри-
миналистами проведен 
осмотр места происше-
ствия, назначено проведе-
ние судебно-медицинских 
экспертиз, проведены до-
просы.

Место 
происшествия.

ДЕВУШКА НЕДОСЧИТАЛАСЬ ПАЛЬЦА 
ПОСЛЕ КАТАНИЯ НА ЛОДКЕ

Московские врачи при-
шили девушке палец, ко-
торый ей оторвало тросом 

во время катания на 
лодке. 

Как узнал «МК», в 
Центр микрохирур-
гии кисти ГКБ им. 
А.К.Ерамишанцева 
обратилась молодая 
женщина с ампути-
рованным большим 

пальцем на руке. Паци-
ентка получила травму 
во время спуска на воду в 

прогулочной лодке: сталь-
ной трос буквально отре-
зал часть фаланги.

Врачи отправили девуш-
ку на операцию. Вмеша-
тельство длилось 4 часа, 
специалистам удалось 
успешно реплантировать 
сегмент пальца.  Пациент-
ка провела в стационаре 
неделю. Еще спустя неде-
лю девушке сняли швы.
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«КОВЕР» НАД РОССИЕЙ
Авиационные эксперты 
предлагают свои методы 
борьбы с украинской 
беспилотной угрозой
В последнее время сообщения о вве-
дении режима «Ковер» в российских 
аэропортах появляются с тревожной 
регулярностью. Только за минувшие 
выходные в разных аэропортах в евро-
пейской части страны задержаны сотни 
авиарейсов. Почему вводятся времен-
ные ограничения на авиасообщение? 
Можно ли обойтись без подобных мер? 
Какие последствия план «Ковер» несет 
для авиаперевозчиков и пассажиров? 
«МК» попросил ответить на эти вопросы 
ведущих авиационных экспертов.

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

План «Ковер» — мера, предполагаю-
щая полное прекращение авиасооб-
щения. Применяется при угрозе 
безопасности воздушного простран-

ства, чаще всего при обнаружении вражеских 
беспилотников. Основанием для таких ограни-
чений служит постановление Правительства РФ 
«Об утверждении федеральных правил исполь-
зования воздушного пространства», которое 
разрешает вводить особый режим в исключи-
тельных ситуациях.

Напомним, в воскресенье украинские дроны 
атаковали приграничные и тыловые регионы 
России — ПВО отразила десятки атак. Серьезных 
разрушений на месте падения дронов удалось 
избежать, но меры предосторожности парали-
зовали авиасообщение в ряде российских ре-
гионов. Помимо Нижнего Новгорода пострадали 
аэропорты Сочи, Калуги и Пскова. В «Шереме-
тьево» и «Пулково» в общей сложности отменили 
почти 250 рейсов.

Из-за угрозы атак украинских дронов в аэро-
порту «Стригино» (Нижний Новгород) больше 
суток действовал план «Ковер» — все рейсы 
были задержаны, а пассажирам сообщили, что 
ждать вылета, возможно, придется больше суток. 
Люди, включая семьи с детьми, провели в зале 
ожидания более 20 часов, ютясь на чемоданах 
и полу. Единственной поддержкой стал скудный 
сухпаек — дешевая котлета и сухие макароны.

Как утверждают эксперты, всего за сутки 
действия плана «Ковер» отмена рейсов в ключе-
вых аэропортах — «Шереметьево», «Пулково» и 
нижегородском «Стригино» — привела к убыткам 
перевозчиков в 4–6 млрд рублей. Основные 

финансовые потери складываются из нескольких 
факторов. Отмена одного стандартного рейса 
обходится авиакомпании в 15–23 млн рублей. 
Перенаправление самолета на запасной аэро-
дром добавляет еще 1,5–2 млн рублей за каждые 
четыре часа простоя. Даже обычная задержка 
рейса более чем на 15 минут приносит убыток 
около 1,5 млн рублей.

Исполнительный директор агентства «Авиа-
Порт» Олег Пантелеев:

— Мы сталкиваемся с тем, что, к сожалению, 
достаточно регулярно происходят налеты укра-
инских беспилотников, а в ряде случаев и других 
авиационных средств поражения, например 
ракет, на объекты на территории Российской 
Федерации. Для того чтобы противодействовать 
этой угрозе, необходимо задействовать силы 
противовоздушной обороны: беспилотники и 
ракеты нужно сбивать.

Совершенно очевидно, что зенитные ра-
кеты, которые используются для решения этой 
задачи — уничтожения вражеских беспилотни-
ков, — могут представлять серьезную угрозу и 
для пассажирских самолетов. Существует риск 
того, что ракета перенацелится на другой объект 
и этой более заметной в радиолокационном диа-
пазоне целью окажется гражданский самолет.

Это, конечно же, недопустимо. Поэтому 
реализуется достаточно простой подход: если в 

том или ином участке воздушного пространства 
обнаружена вражеская цель и ее поражение 
требует применения сил и средств противо-
воздушной обороны, необходимо очистить этот 
участок от гражданских самолетов.

Для этого передается команда «Ковер», ко-
торая доводится до экипажей воздушных судов. 
Далее командиры воздушных судов обязаны 
либо отправиться на запасные аэродромы, либо 
уйти в зону ожидания, чтобы вывести граждан-
ские самолеты из-под возможного удара зе-
нитных ракет.

Ясно, что, когда в воздушном пространстве 
находится сторонний летательный аппарат, су-
ществуют и риски столкновения с воздушным 
судном с трагическими последствиями. Но это, 
наверное, все же меньшая угроза, чем возмож-
ное поражение зенитным оружием.

Учитывая, что налеты вражеских беспи-
лотников нацелены на крупные промышленные 
и энергетические центры, дроны противника 
очень часто пролетают в районе аэродромов 
гражданской авиации. В частности, регулярно 
закрывается воздушное пространство в райо-
не крупных гражданских аэродромов Москвы, 
Санкт-Петербурга, Нижнего Новгорода и других 
городов.

Информацию о закрытии тех или иных участ-
ков воздушного пространства, помимо опера-
тивного оповещения экипажей, также публикуют 
в соцсетях. Таким образом, пассажиры, сталки-
ваясь с задержками рейсов, могут проверить, 
не связана ли задержка с такой ситуацией. Что 
касается термина «ковер» — это наше кодовое 
название сигнала, который передается на борт 
воздушных судов.

— А были ли примеры трагедий, ког-
да ракета ПВО попадала в гражданский 
самолет?

— Да, в мировой практике случаи, когда 
силы ПВО ошибочно поражали гражданские 
воздушные суда, к сожалению, были, и не один 
раз. Совсем недавно была годовщина одного из 
наиболее трагических случаев, когда американ-
ский эсминец сбил иранский широкофюзеляж-
ный аэробус, полагая, что это военный самолет 
заходит на атаку.

Также известен случай, когда украинские 
ПВО сбили над Черным морем российский пас-
сажирский самолет авиакомпании «Сибирь», 
следовавший из Израиля в Россию. Причем во 
время учебных стрельб, без всяких военных 
действий.

— Сейчас авиакомпании говорят, что 
несут огромные убытки. Может ли госу-
дарство восполнить эти потери и помочь 
компаниям?

— В текущем режиме говорить о возмеще-
нии убытков авиакомпаниям, конечно, не при-
ходится. Если произойдут экстраординарные 
события, угрожающие финансовой устойчивости 

отрасли в целом, тогда потребуются соответ-
ствующие меры. Например, как это было в 2020 
году, во время пандемии, или в 2022-м — на фоне 
шквала антироссийских санкций. Так что если по-
ложение станет критическим, надеемся, что от-
расль не останется без внимания государства.

Военный эксперт, заслуженный военный 
летчик генерал-майор Владимир Попов:

— Сегодня у нас далеко не спокойное время. 
Есть такая градация: мирное время, переходный 
или угрожаемый период и война. Так вот сейчас 
не война, не мирное время, а угрожаемый пери-
од. У нас не по всей территории ведутся боевые 
действия, но при этом аэропорты гражданской 
авиации в Тульской области, Воронеже, Ростове, 
Краснодаре, в Крыму до сих пор закрыты, там ра-
ботает только военная авиация. Надо понимать, 
что это не просто так — это защитный механизм 
для обеспечения безопасности нашего населе-
ния, гражданских воздушных судов.

— Что мы можем сделать, чтобы кол-
лапсы в аэропортах стали реже или их не 
было вообще? 

— Пока, к сожалению, ничего. Уже говорил, 
что 30 последних лет мы собственными руками 
уничтожали свою систему ПВО, авиационную 
систему, в которой по беспилотникам могли бы 
работать истребители-перехватчики, вертоле-
ты армейской авиации. Все это у нас теперь в 
дефиците. Армия в дефиците тоже. Нам нужно, 
чтобы численность армии была не менее трех 
миллионов — тогда у нас будут возможности 
эффективно отражать в том числе и эти атаки 
беспилотников. Где этих людей взять и с ходу 
подготовить? Значит, нужно брать из запаса 
«стариков», которые еще способны держать 
в руках оружие и управлять техникой. Может 
быть, попросить их вернуться, несмотря на 
возраст. Главное, чтобы их психологический 
настрой, здоровье были в пределах нормы. 
Другого пока не дано.

Только так мы можем в разы поднять боевой 
потенциал нашего государства. А безопасность 
— это главное. Мы же понимаем, что если даже 
маленькая беспилотная ерунда будет болтаться 
в воздухе и на нее случайно наткнется самолет, 
на борту которого будет 150–300 человек, то это 
может привести к трагическим последствиям, 
сотням смертей. 

— Неужели это возможно? 
— Дело в том, что у современных граждан-

ских самолетов на разных этапах полета скоро-
сти большие, и заметить «блошиную» авиацию, 
которой нас атакуют, очень тяжело. А встреча 
с беспилотником, который несет даже три ки-
лограмма взрывчатки, — это очень опасно. Их 
увидеть тяжело, и увернуться от них будет трудно. 
Поэтому если случайно на них налететь — будет 
катастрофа. Зачем нам это надо? Лучше три-
четыре часа посидеть, подождать.

Ольга ФЕДОРОВА, Дарья ФЕДОТОВА.

ПРИГОВОР 
СОВЕСТИ

Как погиб 
экс-министр 

Первая информация о самоубийстве Романа 
Старовойта появилась в понедельник в 15.52. 
А минут за пять до этого в телеграм-канале 
ЖК «Западное Кунцево» появилась запись: 
«Справа перед кругом, где новая парковка 
Малевича. Много полиции, и оцеплена лентой 
территория. Видимо, что-то очень нехорошее 
произошло».

Об этом «очень нехорошем» первыми 
узнали сотрудники охраны Старовойта (с 
момента подписания указа об отставке ми-
нистра транспорта прошло несколько часов, 
и его еще не успели лишить ряда атрибутов 
высших чиновников). Им Старовойт сообщил, 
где его можно найти. Машина Tesla Model X 
P100D, которой пользовался сановник, дей-
ствительно стояла на парковке. Кстати, эту 
машину Старовойт приобрел в 2018 году. Все 
это время чиновник ездил по доверенности, 
которую систематически продлевал.

Автомобиль не был заперт, внутри лежал 
портфель. Труп самого высокопоставленного 
сановника лежал в кустах в 10–15 метрах от 
авто. Позднее его опознала референт экс-
министра.

С ходу время смерти Старовойта уста-
новить не смогли — назывались данные от 
нескольких часов до даже суток. Последний 
раз его видели на публике в субботу: он за-
езжал на соревнования к дочери-подростку 
(девочка активно и весьма успешно занима-
ется конным спортом). Говорят, что министр 
выглядел ужасно подавленным. 

Однако ближе к вечеру эксперты сошлись 
во мнении, что самоубийство произошло око-
ло 11 часов утра в понедельник. 

Почему погиб экс-министр 
Внезапная отставка министра транспор-

та, конечно же, вряд ли связана с коллапсом в 
аэропортах в последние дни. Корни решения 
президента Владимира Путина советуют ис-
кать в Курской области. Именно там сейчас 
разворачивается беспрецедентное корруп-
ционное дело, связанное с мошенническими 
схемами, повлекшими беспрепятственное 

проникновение ВСУ в этот приграничный рай-
он летом прошлого года. Вторжение случилось 
спустя два месяца после перевода Старовойта 
в Москву с поста губернатора области. Обо-
ронительные сооружения Курщины оказались 
не готовы к отражению натиска. Сменщика 
Старовойта на посту главы региона — Алексея 
Смирнова — задержали по делу о хищениях 
свыше 1 млрд рублей в апреле этого года. 
Под арестом оказался и бывший заместитель 
Старовойта Алексей Дедов, обвиняемый в мо-
шенничестве и растрате бюджетных средств 
при возведении опорных сооружений для 
погранслужбы. Под стражей оказались также 
бывший руководитель «Корпорации развития 
Курской области» Владимир Лукин и депутат 
Максим Васильев, которые дали показания о 
том, что к нарушениям в строительстве обо-
ронительных сооружений мог быть причастен 
экс-губернатор Старовойт. 

В основу расследования этого пункта 
обвинений легло решение оперативного шта-
ба региона, согласно которому «Корпорация 
развития Курской области» получила право 
распоряжаться 19 миллиардами рублей из 
бюджета, самостоятельно выбирая субпо-
дрядчиков. Под этим документом стояла под-
пись тогдашнего губернатора области Романа 
Старовойта. Как следует из иска Генпроку-
ратуры, в 2022–2023 годах из федерального 
бюджета Курской области было выделено 19,4 
млрд рублей для строительства защитных 
сооружений — блиндажей, огневых точек, 
опорных пунктов, противотанковых пирамид 
и рвов. Однако исполнители «реализовали 
ложную схему расходов, заключив фиктивные 
договоры с фирмами-однодневками на по-
ставку строительных материалов». На деле 

схема выглядела так: руководитель корпора-
ции Владимир Лукин заключил сделку с фир-
мой, обязавшейся построить оборонительные 
рубежи. Но уже в июле 2023 года расторг 
контракт из-за невыполнения фирмой условий 
договора. После этого он дал поручение свое-
му заместителю Игорю Грабину заключить 
соглашение с новым подрядчиком. Однако 
деньги с проштрафившейся фирмы взыски-
вать в бюджет не стали. А новым подрядчикам 
заплатили авансом 80% от цены договора, 
причем даже за те работы, которые сделали их 
предшественники. То есть одна и та же работа 
была оплачена дважды. Уже на этом этапе 
ущерб, нанесенный государству, составил 170 
млн рублей. Выяснились и другие моменты. 
Например, та же «Корпорация развития» за-
ключила контракт с двумя коммерческими 
фирмами-подрядчиками, которые изготовили 
противотанковые «зубы дракона» из бетона 
пониженного качества, прочность их была в 
два раза ниже установленного нормативами. 
Что опять же привело к ущербу более чем в 
156 млн рублей. Кстати, сам Старовойт тогда 
высоко оценил проделанную подопечными 
работу. Как с гордостью сообщил губернатор 
в конце 2022 года, полностью построено было 
две линии обороны, а третью доделывают. 
«Мы готовы отразить любые посягательства 
на нашу территорию», — говорил он. 

Некоторые фирмы-подрядчики баналь-
но крали выделенные деньги, не произво-
дя никаких работ. К таковым относится ООО 
«Кремень», директор которого Игорь Ругаев 
был отправлен под арест по подозрению в 
хищении бюджетных средств в особо круп-
ном размере. Директор ООО «Торговый дом 
«Курск» Денис Федоров, также арестованный, 

по версии следствия, «заработал» на подоб-
ной схеме 43,5 млн руб. В деле гендиректора 
«СИЭМИ» Виталия Синьговского фигурирует 
сумма в 50 с лишним миллионов вместо по-
стройки оборонительных сооружений. Всего 
же, по данным Генпрокуратуры, из 19,4 млрд 
было похищено 3,2 млрд. 

Вторжение ВСУ вскрыло эту аферу. Ре-
зультат — 28 захваченных и разрушенных 
сел, десятки погибших мирных жителей. На 
возвращение своей территории потребова-
лось 9 месяцев. Имел ли Роман Старовойт 
отношение к этим схемам, принесшим стране 
столько горя, или просто оказал доверие не 
тем людям, будет разбираться следствие. 
Сам он приговор себе уже вынес. 

Могут ли привлечь 
экс-министра после смерти
Сразу же возник вопрос: возможно ли 

уголовное преследование чиновника после 
его смерти? Опять же, насколько реален арест 
имущества Старовойта, если все же коррупци-
онный скандал будет раскручиваться дальше? 
Уместно напомнить, что резиденцию Старо-
войта в Дурневе, в которой он жил, будучи 
губернатором, строила та же компания, что 
занималась строительством фортификацион-
ных сооружений на приграничье. На ряде до-
кументов, подтверждающих этот факт, стоит 
подпись умершего. 

По словам адвоката Александры Смирно-
вой, уголовное дело умершему не грозит:

— Посмертно приговоры не выносятся. 
Даже если дело уже возбуждено, его пре-
кращают в связи со смертью обвиняемого. 
Поэтому в данной ситуации перспектив, что 
уголовное дело в отношении умершего воз-
будят, конечно же, нет. И наложение ареста 
на имущество может быть только в рамках 
уголовного дела. Если уголовное дело в отно-
шении умершего не может быть возбуждено, 
соответственно, никакого ареста имущества 
также быть не может. 

— Если есть другие фигуранты дела, 
которые свидетельствуют против умер-
шего, что тогда? 

— Все равно уголовное дело в отноше-
нии умершего будет прекращено за смертью. 
Только после вынесения приговора могут быть 
обращены какие-то взыскания на имущество, 
но не в отношении имущества умершего, а в 
отношении других участников, которые фи-
гурируют в уголовном деле. Иными словами, 
если в уголовном деле фигурируют другие 
участники, значит, взыскивать ущерб будут 
с этих лиц, но никак не с умершего. 

Елена ГАМАЮН, Станислав ЮРЬЕВ, 
Дарья ФЕДОТОВА.

Американский президент 
угрожает странам БРИКС
Дональд Трамп анонсировал введе-
ние дополнительных 10-процентных 
пошлин для стран, «поддерживающих 
антиамериканскую политику БРИКС». 
Очень непросто найти в этом решении 
хотя бы крупицы логики. Остается 
только предположить, что оно каким-
то образом связано с другим шагом 
Белого дома: сроки вступления в силу 
ранее объявленных тарифов в отно-
шении десятков торговых партнеров 
США перенесены с 9 июля на 
1 августа. Видимо, в ожидании новых 
«сделок» по взаимной торговле. 

«Исключений не будет», — написал пре-
зидент в соцсети Truth Social. Ранее, в январе, 

он пригрозил наказать страны БРИКС 100-
процентными пошлинами за попытки «заме-
нить доллар в международной торговле или 
где-либо еще». В воскресенье, 6 июля, лидеры 
государств — членов альянса, собравшиеся на 
саммит в Бразилии, выразили в совместном 
заявлении «серьезную обеспокоенность по по-
воду односторонних тарифных мер». Которые, 
по их убеждению, могут нанести ущерб миро-
вой экономике, отмечает The Guardian. 

В то же день глава американского мин-
фина Скотт Бессент заявил CNN, что Трамп 
собирается разослать письма руководителям 
около 100 торговых партнеров США с преду-
преждением, что «если они не сдвинут дело 
с мертвой точки, то с 1 августа будет возвра-
щен уровень пошлин, объявленный 2 апреля». 
Тогда речь шла о введении базовой тарифной 
ставки в размере 10% для большинства стран 

и дополнительных пошлин в размере до 50%. 
Как пишет The Guardian, новая дата — 1 августа 
— дает импортерам трехнедельную отсрочку, 
но в то же время ввергает их в состояние пол-
ного неведения относительно дальнейших 
действий Трампа. 

«Пока абсолютно неясно, на какие именно 
государства, «поддерживающие антиамери-
канскую политику БРИКС», могут быть наложе-
ны пошлины, поскольку сами критерии весьма 
размыты, — говорит ведущий аналитик Freedom 

Finance Global Наталья Мильчакова. — Ни сам 
Трамп, ни люди из его команды не поясняют, в 
чем проявляется эта политика. Как мы знаем, 
основной миссией БРИКС является взаимная 
торговля и экономическое сотрудничество, а 
не противостояние кому-либо. Если имеется в 
виду отказ от доллара, это значит, что Трампу 
придется увеличить на 10% пошлины практи-
чески для всех стран. Которые сегодня в той 
или иной степени диверсифицируют свои ва-
лютные резервы, сокращая долю «американца» 
и наращивая долю инвестиционного золота, а 
вовсе не валют государств БРИКС».

По данным Всемирного совета по золо-
ту, высокую активность на рынке этого драг-
металла, наряду с Народным банком Китая, 
проявляют центробанки стран — партнеров 
США по НАТО. В том числе Польши, Чехии и 
Турции, а также ряда не входящих в БРИКС 
государств Азиатско-Тихоокеанского региона 
и Центральной Азии. По данным МВФ, доля 
юаня в международных резервах регуляторов 
составляла в начале 2025 года всего 2,3%, 
а валюты остальных девяти стран БРИКС 

(Бразилии, России, Индии, ЮАР, ОАЭ, Ира-
на, Эфиопии, Египта и Индонезии) в качестве 
мировых резервных пока не востребованы. 
Таким образом, рассуждает собеседник «МК», 
непонятно, как именно альянс может навредить 
Соединенным Штатам. 

Впрочем, по словам Мильчаковой, не ис-
ключено, что агрессивная внешнеторговая по-
литика Трампа приведет в итоге к расширению 
БРИКС. В этом случае блок, придерживающий-
ся нейтралитета в отношении США, станет 
тихой гаванью для государств, которые из-за 
пошлин откажутся торговать с американскими 
партнерами и начнут искать альтернативные 
рынки сбыта. 

«Проблема для США заключается в том, 
что с формальной точки зрения прогресс до-
стигнут лишь в переговорах с Китаем, Вели-
кобританией, Вьетнамом, ну, может, еще с 
парой-тройкой партнеров, — говорит ведущий 
эксперт Центра политических технологий Ни-
кита Масленников. — Что касается остальных, 
возникает непростой выбор: либо устанавли-
вать апрельские, очень жесткие параметры 

торговых пошлин, либо подтолкнуть страны к 
каким-то компромиссным шагам в оставшееся 
до 1 августа время. Думаю, как раз со вторым 
вариантом и связано заявление Трампа от-
носительно дополнительных 10-процентных 
пошлин для тех, кто «поддерживает антиаме-
риканскую политику БРИКС». В разряд таковых 
Белый дом может занести кого угодно — хоть 
Японию, хоть Южную Корею, хоть Канаду или 
государства ЕС. Переговоры со всеми ними 
еще не завершены». 

По большому счету, резюмирует Маслен-
ников, со стороны Трампа мы видим очеред-
ную дежурную декларацию, которая не будет 
иметь судьбоносных последствий. Речь идет 
о попытке подтолкнуть страны, застрявшие в 
переговорном процессе, к неким более актив-
ным действиям. Ну а тезис насчет «антиаме-
риканской политики» повисает в воздухе: идея 
единой валюты БРИКС так и не реализована, 
нет пока у альянса и собственного механиз-
ма трансграничных расчетов для торговли и 
инвестиций. 

Игорь БОКОВ.

ТРАГЕДИЯ

САНКЦИИ

КРИЗИС

ТРАМП ЖОНГЛИРУЕТ ПОШЛИНАМИ

Подготовил Дмитрий ПОПОВNON-STOP
Природа разбушева-
лась не на шутку 

в разных регионах планеты. 
Так, например, наводнение в Те-
хасе, по данным на понедельник, 
унесло уже 80 жизней. На фото: 
разрушенные конструкции храма 
на Тайване, на который обрушил-
ся тайфун «Данас»; бушующие 
лесные пожары недалеко от горо-
да Рабия, Сирия, в сельской 
местности Латакия; проснувший-
ся в Индонезии в Восточном Фло-
ресе вулкан Левотоби-Лаки-Лаки, 
выбросивший столб дыма и пеп-
ла на полтора километра.

КАДР

ФОТОФАКТ

КОРРУПЦИЯ

ЗА БУГРОМ

ЭКС-ЗАМГЛАВКОМА РОСГВАРДИИ ОБВИНИЛИ ВО ВЗЯТКАХ

ДОЛЯ ГОЛОДАЮЩИХ В США ВЫРОСЛА ПОЧТИ В ДВА РАЗА

Экс-замглавы Росгвар-
дии Виктор Стригунов 
арестован по подо-
зрению в хищении при 
строительстве военного 
полигона под Новосибир-
ском. Генерал-полковника 
обвиняют во взяточничестве 
и превышении полномочий. 
По итогам совместной про-
верки Главного управления 
собственной безопасности 
Росгвардии и Управления 

В мае 2025 года 15,6% 
взрослых граждан США 
испытывали нехватку 
продовольствия, со-
общает издание Axios. 
Это число почти в два раза 
больше, чем в 2021 году. 
В 2021 году Конгресс США 

увеличил размер срочных 
пособий и налоговых льгот 
на детей, что привело к 
снижению уровня бедности 
и дало людям больше денег 
на еду. В 2025 году в сети 
продовольственных банков 
в районе Филадельфии 

спрос на продукты питания 
вырос на 120% по сравне-
нию с 2021 годом. Несмотря 
на это, власти США приняли 
решение о сокращении 
продовольственных посо-
бий, что может ухудшить 
ситуацию.

ФСБ по войскам нацгвардии 
возбуждено уголовное дело по 
статье 285, ч. 3, УК РФ. Сейчас 
он, по некоторым данным, на-
ходится в СИЗО «Лефортово». 
Напомним, что Стригунов был 
назначен на должность коман-
дующего войсками Сибирско-
го округа Росгвардии в 2016 
году. В январе 2020 года он 
занял пост первого замглавы 
Росгвардии, а уже в 2023 году 
был освобожден от должности.

Сергей ЛАВРОВ, глава МИД России:

«Украине следует вернуться к истокам своей 
государственности и следовать духу и букве документов, 
которые создали ее правовую основу».

Демилитаризация и денацификация Украины, отзыв исков и отмена 
санкций против РФ, возврат активов должны быть прописаны в мирном 
соглашении, заявил глава МИД РФ Сергей Лавров в интервью венгерской 

газете «Мадьяр Немзет».

ЦИТАТА

Мальчики родились в 
51% случаев, девочки 
— в 49%. Зафиксировано 

более 7,3 тыс. случаев 
рождения двойняшек. 
Средний возраст матери 

при рождении ребенка 
достиг 29,8 года, отца — 
29,2 года.

составило число новорожденных 
в России с начала 2025 годаБолее 1 млн

ЦИФРА

КОНСПИРОЛОГИЯ

В манге художницы Рё Та-
цуки «Будущее, которое я 
видел», опубликованной в 
1999 году, была предска-
зана катастрофа в Японии 
в марте 2011 года. И тогда 
действительно в регионе 
Тохоку произошло сильней-
шее землетрясение, погибло 
более 20 тысяч человек. Че-
тыре года назад комикс был 

переиздан в полной версии, 
в нем есть упоминание и о 
крупной катастрофе в июле 
2025 года. Так что сейчас за-
рубежные путешественники, 
особенно азиатские, массо-
во отменяют туры в Японию. 
Бронирование упало на 
50%. Власти Японии просят 
туристов не верить мрачным 
пророчествам.

ПРЕДСКАЗАНИЕ В КОМИКСАХ ИСПУГАЛО ТУРИСТОВ, 
ПЛАНИРУЮЩИХ СЪЕЗДИТЬ В ЯПОНИЮ

Медведей заинтересовали шахматы на острове Итуруп. Видеокамера за-
фиксировала, как медведица и два медвежонка прогулялись по территории 

туристического комплекса «Ванночки» в 5 км от Курильска. Внимание животных привлек-
ли парковые шахматы. Медведица зашла на клетчатое поле, потом ее заинтересовали 
большие деревянные фигуры древней игры. За ней проследовали медвежата. На этом, 
собственно, партия была завершена, топтыгины ушли по своим делам.

AP
AP AP

АГ
Н 

«М
О

СК
ВА

»

AP

BA
ZA

АД
М

ИН
ИС

ТР
АЦ

ИЯ
 К

УР
СК

О
Й  

О
БЛ

АС
ТИc 1-й стр.

Губернатору Старовойту вручают наградной пистолет в 2023 году. 
Именно он будет найден рядом с его телом.

СЕГО ДНЯ
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Впрочем, и некоторые россий-
ские эксперты уверяют, что раз-
вод россиян — далеко не всегда 
истинный распад семьи. Порою 

это бывает маневр тоже для пользы какого-
нибудь дельца. Например, для получения 
пособия на содержание детей, выплачивае-
мое матерям-одиночкам. При этом офици-
ально расторгнувшая брак пара продолжает 
жить в любви и верности под одной крышей. 
Утешение, конечно, так себе, но даже оно 
никак не украшает цифры. Уже который год 
в РФ распадается порядка 57% браков. На 
развод в большинстве случаев подают жены, 
лишь в 25% случаев — это совместное реше-
ние супругов. Пик разводов приходится на 
30–34 года у женщин и 35–39 лет у мужчин 
— те самые «лучшие годы», которые надо 
использовать во имя любви. Однако половина 
разведенных не решается на второй подход 
к «снаряду»: мол, были уже в браке, спасибо, 

больше не хочу... Лидирует по разводам у нас 
Чукотка, а скрашивает картину Чеченская 
Республика, где разводов почти нет. 

Демографы видят причину роста инди-
видуализма и падения заинтересованности 
в создании ячейки общества в утрате не-
обходимости семьи для выживания: в про-
шлых веках, включая советское прошлое, 
вырастить ребенка в одиночку, будь ты мать 
или отец, было очень тяжело. Зато в совре-
менном обществе все полы равны, и никто 
не зависит друг от друга настолько, чтобы 
держаться за партнера, стиснув зубы и за-
крывая глаза на то, что он тебе уже давно 
надоел. А старшее поколение объясняет еще 
проще: в наше время, дескать, засидеться что 
в девках, что в бобылях было просто стыдно 

— сразу смотрели косо и подозревали, что с 
гражданином что-то не в порядке... Остаться 
же разведенкой было и вовсе неприлично, 
особенно с детьми. В этом случае кумушки 
на приподъездной лавочке уж точно выносили 
вердикт: если он ее даже с прицепом бро-
сил, совсем, видать, никудышная бабенка! 
Хотя все-таки замужем побывала — все ж 
лучше, чем девка-перестарок, вековуха и 
пустоцвет. 

Какое же счастье, что сегодня у нас вме-
сто этого всего лишь семьеведение в школах 
— и то факультативное, повышение госпош-
лины за развод до 5000 рублей и еще всякие 
добрые планы по снижению финансовой на-
грузки на молодые пары и обеспечение их 
жильем. Как услышишь, сразу невыносимо 

тянет жениться. Пока не вспомнишь, что твой 
штамп идет на рекорд: в ряде регионов уже 
начисляют по 1000–2000 рублей за каждый 
год совместной жизни, начиная с рубиновой 
свадьбы (40 лет брака). Не хотят только те, 
кто брак толком и не распробовал: вообще 
не сходил под венец или смылся из-под него 
в самом начале совместной жизни (если ве-
рить статистике, большинство браков в РФ 
распадаются в течение первых трех лет со-
вместной жизни). 

Проблема одна: донести до собственных 
детей, что семья и верность — это круто, 
можно лишь собственным примером. И круто 
не потому, что за это приплачивают, а потому, 
что ты сумел составить чье-то счастье и смог 
сохранить его, невзирая на время и трудности. 
И в награду стал для кого-то единственным и 
неповторимым человеком на земле — мамой, 
папой (бабушкой, дедушкой) и проверенным 
временем надежным спутником жизни.

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

ПАПА МОЖЕТ, 
ПАПА МОЖЕТ... 
НО НЕ ХОЧЕТ

Львиная доля инициатив, призванных се-
годня подстегнуть рождаемость, направлена 
на совсем молодые пары. Это легко объяснить: 
власть предержащие встревожены тем, что 
средний возраст рождения первенца в нашей 
стране стремительно повышается (сегодня 
это 26 лет), и всеми силами стараются убе-
дить девушек не откладывать материнство. 
Возможно, это даже разумно: юные и впечат-
лительные легко отзовутся на такие призывы. 
Гораздо сложнее убедить публику постарше 
— женщин этак 25–35 лет, которые уже не 
особо восприимчивы к риторике а-ля «дал бог 
зайку, даст лужайку». Взрослые и разумные, 
они готовы вполне доходчиво объяснить, что 
именно их удерживает от обретения зайки (и, 
что вероятнее, второй зайки — если один уже 
есть). Удивительно, но это не лужайка. Это 
поведение зайца-папы. 

Отец — это звучит гордо. Многим по-
колениям набило оскомину то самое «трио 
настоящего мужчины», который должен, как 
известно, посадить дерево, построить дом 
и вырастить сына. Только хороший вопрос: 
а что значит вырастить сына или дочь? При-
чем как в понимании самого мужчины, так и 
в общественном сознании? Зачать ребенка, 
изредка гулять с ним в парке и с горем пополам 
вспоминать, в каком классе учится ребенок? 
К отцовскому невежеству общество обычно 
очень лояльно, даже поощрительно — мол, 
ну ничего страшного, если папа забыл, что у 
его чада аллергия на клубнику. Он же не мама, 
чтобы такие подробности помнить!

Большинство современных российских се-
мей не настолько патриархальны, чтобы мама 
в них была домохозяйкой и хранительницей 

очага, а в обязанности папы входило только 
лишь деньги зарабатывать — не из-за стрем-
ления к эмансипации, кстати, а просто потому, 
что одной зарплаты семье почти никогда не 
хватает, две лучше. Казалось бы, и обязанно-
сти по уходу за ребенком стоило бы разделить 
точно так же. 

Причем можно начать с козырей — и уйти 
в декрет. Мужчине, да-да. Это не оксюморон. В 
статье 256 Трудового кодекса РФ ясно сказано: 
отец имеет право подать заявление на отпуск 
по уходу за ребенком до полутора лет и по-
лучать 40% от своей средней зарплаты за два 
года (но не более 68 995 рублей в 2025 году). 
Также родители могут разделить отпуск: на-
пример, пока мать кормит грудью, с ребенком 
остается она, а потом — мужчина. Сегодня нет 
почти ничего такого, что отец не мог бы сделать 
вместо матери: поменять памперс, отвести на 
прогулку, забрать из детского сада, покормить 
обедом и помочь сделать домашнее задание. 
С какого-то момента (с того самого отлучения 
от груди) материнство и отцовство абсолютно 
равны — и их легко можно заменить словом 
«родительство». 

Вот только право-то на декрет мужчины 
имеют, а воспользоваться им готовы единицы. 
Сами отцы не готовы почувствовать себя «де-
кретниками», а работодатели не готовы идти 
навстречу. Мужчины, решившие взять отпуск 
по уходу за ребенком, могут столкнуться с 
неприязнью и даже насмешками со стороны 
друзей и коллег. Хотя, казалось бы, над чем 
смеяться — над желанием быть отцом?

Впрочем, декретный отпуск — это, скажем 
так, тяжелая артиллерия. Косо смотреть на 
нормальных заботливых отцов порой начинают 

в ситуациях куда менее «вызывающих». Напри-
мер, если мужчина решит попросить о гибком 
графике, чтобы успевать забирать сына или 
дочь из садика: как же так, мол, а мама ваша 
чем занимается? Не исключено, что в этом 
самом садике тоже удивятся: как это, ребен-
ка папа приводит? А он хоть умеет колготки 
надевать? 

— Сначала муж был вроде нацелен за-
ниматься ребенком, а потом, мне кажется, 
ему мужики на работе мозги промыли. Там 
старорежимные такие дядьки, они небось и 
зудят насчет «не мужского дела», — рассказала 
«МК» 29-летняя мама по имени Марина. — По-
просила сходить с Ксюшей в поликлинику, так 
он глаза вытаращил: да ты что, да за кого меня 
там примут, если я один дочку принесу?! Ответ 
«за отца» ему, кажется, не понравился. 

— Я точно так же, как муж, работаю 5 дней 
в неделю. Зарабатываем примерно одинаково. 
Ну, я еще и еду готовлю, у меня просто вкуснее 
получается, — добавляет 36-летняя Людмила. 
— И никак не пойму, почему при таких вводных 
я могу и должна забирать ребенка из садика 
каждый день, а мужа об этом просить чуть ли не 
стыдно? По крайней мере меня в этом пытается 
мама убедить: мол, «не грузи» мужика. 

Женщины признаются: сильнее всего их 
способна вывести из себя фраза «Я помогаю 
тебе с ребенком!» из уст отца. Все сходятся во 
мнении: в 2025 году это звучит почти непри-
лично. Не «помогать», а быть полноценным 
родителем — вот что нужно для гармоничной 
современной семьи, в которой может и должно 
рождаться несколько детей. Ну а заодно для 
любви и верности — они не ходят одна без 
другой.  
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Итак, радуйтесь те, кому так не-
доставало «настоящего лета»: 
оно вернулось. Тем, кто пред-
почел бы более комфортные 

+25°С, стоит приготовиться к испытаниям. 
Когда температура повышается до 30°С и 
держится на этой отметке и выше более трех 
дней, а именно это ждет москвичей в бли-
жайшую неделю, даже здоровый человек 
начинает ощущать дискомфорт. 

Как сообщил «МК» руководитель про-
гностического центра «Метео» Александр 
Шувалов, во вторник, 8 июля, и среду, 9 
июля, локально могут пройти кратковре-
менные дожди и грозы после полудня, но 
температура воздуха при этом составит 
+31…33°С. В следующие два дня жара еще 
более усилится, и столбик термометра в 
«каменных джунглях» Москвы грозит до-
браться до +35…36°С. Ситуацию усугубит 
отсутствие осадков в эти два дня. В субботу 
и воскресенье высокие градусы сохранятся, 
но снова могут пройти кратковременные 
дожди. «Дожди немного собьют эти градусы, 
но незначительно — до +31…32°С, — говорит 

Шувалов. — В начале следующей недели, 
скорее ближе к ее середине (15 и 16 июля), 
дожди станут практически ежедневными, и 
вот тогда температура понизится, хотя и не 
слишком: она войдет в пределы +25…30°С, и 
это уже не настолько тягостно для организма, 
как +35…36°С».

Наиболее уязвимая в жаркий пери-
од категория — это пожилые люди. Врач-
терапевт Елена Кудряшова рассказала «МК», 
что даже для людей возраста 60+ жара уже 
начинает представлять большую опасность, 
так как у них уже снижается способность к 
терморегуляции и хуже работают органы и 
все системы организма. Это усугубляется 
хроническими проблемами со здоровьем 
— сердечно-сосудистыми и эндокринными 
заболеваниями. 

Другие врачи еще ниже опускают планку 
возраста.

— В зоне повышенного риска — люди с 
уже имеющимися сердечно-сосудистыми за-
болеваниями, а также те, у кого этот риск есть 
по возрасту, а именно мужчины старше 45 лет 
и женщины старше 50 лет, — говорит врач-

реаниматолог ГНЦ ФМБЦ им. А.И.Бурназяна 
Алексей Старков. — В жару или во время фи-
зической нагрузки, когда идет потеря влаги, 
в том числе с выходом пота, у них может еще 
более сгущаться кровь, повышается нагрузка 
на сердце и сосуды. А то, что работает с пере-
грузкой, может давать сбои, особенно если 
резервы системы и так невелики. Поэтому 
такой возрастной категории особенно важно 
соблюдать питьевой режим. Они должны бук-
вально заставлять себя выпить стакан воды 
каждые час-полтора. Поставить себе таймер 
на телефон, звуковое напоминание. 

Вторая уязвимая категория — дети, от 
«нуля» и включая младший школьный воз-
раст. По словам Елены Кудряшовой, наиболее 
опасен перегрев для деток от трех до семи 
лет. У ребенка до трех лет еще очень плохо 
происходят процессы терморегуляции (здесь 
они, получается, схожи с пожилыми. — Авт.). 
Нужно также учитывать, что дети детсадов-
ского и младшего школьного возраста более 
подвижны и не всегда понимают, что хотят 
пить. Они могут быть просто вялыми, плохо 
себя чувствовать, а у них уже может начаться 
обезвоживание. Причем это может произойти 
не только под палящим солнцем, но и в душ-
ном помещении. Могут возникать состояния 
вплоть до судорог. 

И здесь, так же как и в случае с пожилым 
контингентом, следует контролировать пи-
тьевой режим ребенка и каждые полчаса-час 
давать ему несколько глотков воды, особенно 
когда он носится по жаре. Но пить давать 
нужно именно воду, а не какие-то другие на-
питки — соки, морсы, кока-колы. Если обычно 
норма — это 30 мл на килограмм массы тела, 
то в зной лучше довести объем выпитой воды 
до 40–45 мл. Особенно важно пить, находясь 
на жаркой улице. И, кстати, еще полезна в 
таких случаях минеральная вода. 

Но тут есть один важный нюанс — по-
жилым людям из-за того, что у них уже не так 
хорошо работают выделительные системы, и к 
тому же если у них есть какие-то заболевания, 
превышать норму употребления воды не сто-
ит. Лучше просто не находиться на жаре.

Не забываем о прописных истинах — 
надеваем на детей (и на бабушек-дедушек, 

кстати, тоже) панамку и одежду, максимально 
защищающую тело от солнца (чтобы было 
меньше открытых участков) во избежание 
ожогов или не забываем наносить солнце-
защитный крем.

А вообще, главное правило для сниже-
ния риска от жары для всех — спланировать 
распорядок дня так, чтобы выходить на ули-
цу только во время неактивного солнца: до 
10.00 и после 17.00. Понятно, что не все мо-
гут воплотить это в жизнь, но вот пожилым 
людям и с сердечно-сосудистыми заболе-
ваниями соблюдать это правило жизненно 
необходимо.  

Если без выхода на раскаленные улицы 
города никак не обойтись, то обязательно 
берем с собой бутылку с водой из холодиль-
ника, которую можно не только пить, но и при 
необходимости умыть ею лицо и освежить 
шейно-воротниковую зону. Еще можно носить 
с собой гипотермические пакетики «Сне-
жок» (их прикладывают к месту ушиба, но они 
годятся и для охлаждения в зной), которые 
продаются в аптеках. Если почувствуете, что 
вам становится дурно от зноя, пакетик можно 
активировать (потереть, побить) и приложить 
ко лбу, к шее, подержать в руках.

К сожалению, на жаркой улице человека, 
особенно пожилого, может настичь тепловой 
удар (гипертермия). Алексей Старков реко-
мендует всем горожанам в такие дни носить 
с собой контактные данные родственников и 
близких (это может быть записка в паспорте, 
в кармане, экстренные номера в телефоне) 
на случай потери сознания, и чтобы очевид-
цы могли позвонить, кроме «скорой», еще и 
родным. Реаниматолог напомнил симптомы 
теплового удара: в зависимости от степени 
тяжести это может быть бледность или по-
краснение кожных покровов, обильное по-
тоотделение или сухость кожных покровов, 
головокружение, головная боль, тошнота, 
потеря сознания, судороги. 

— Разбираться в тяжести проявлений 
будут специалисты! — подчеркнул он. — А 
основная задача очевидца — уберечь постра-
давшего от угрожающих жизни осложнений 
до прибытия бригады скорой помощи. 

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

Еще в начале марта Дональд Трамп под-
писал исполнительный приказ о создании 
стратегического резерва биткоина и запаса 
цифровых криптоактивов США. Страте-
гический резерв биткоинов создается по 
типу стратегического нефтяного резерва 
США и депозитария золота в слитках (самый 
известный объект депозитария — «Форт-
Нокс») и будет содержать конфискованные 
за незаконную деятельность Казначейством 
США биткоины. Запас цифровых криптоак-
тивов США создается из конфискованных 
Казначейством криптоактивов, не являю-
щихся биткоином. Агентствам США прика-
зом предписывается в течение 30 дней пере-
числить все криптоактивы, принадлежащие 
им, в соответствующие резервы. Основное 
отличие резерва от запаса состоит в том, что 
пополнение биткоинов в резерве предпола-
гается нейтральным для налогоплательщика 
путем — закупкой на рынке, а для запаса 
цифровых активов предполагается только 
их продажа по необходимости. 

И хотя за прошедшее с опубликования 
приказа время никаких новых документов 
и отчетов о его исполнении в публичном 
поле не появилось, скорее всего, движение 
в этом направлении медленно, но верно 
ведется. Ведь для того, чтобы данный указ 
вообще стал возможен, Трамп приложил 
множество усилий, поставив на ключевые 
места в финансовом блоке правительства 
США сторонников и крупных инвесторов 
«крипты». Министром торговли был назна-
чен Говард Лютник, официально владеющий 
сотнями миллионов долларов в криптова-
люте, руководителем комиссии по ценным 
бумагам стал Пол Аткинс, известный ад-
вокат, защищающий криптоинвесторов, 
главой комиссии по торговле товарными 
фьючерсами назначен Брайан Квинтенц, 
еще один адвокат криптовалют. Назначен 
даже специальный представитель прези-
дента — «царь» по ИИ и криптовалюте, вен-
чурный и криптоинвестор Дэйвид Сакс. 

Удалось заручиться и поддержкой крип-
ты в Сенате. Ранее отклоненный проект 
закона о резерве биткоина снова внесен с 
большей поддержкой обеих партий и, ско-
рее всего, будет принят. Но что даст резерв 
биткоина США? И стоит ли другим странам 
поступать так же, создавая собственные 
криптовалютные резервы? Попробуем 
разобраться.

Стратегические государственные ре-
зервы, грубо говоря, делятся на матери-
альные, к которым относятся, например, 
продовольственный резерв, мобилиза-
ционный резерв, топливные запасы, и на 
международные резервы, включающие 
монетарное золото, другие драгоценные 
металлы, высоколиквидные активы госу-
дарственных фондов, обязательства ино-
странных государств и конвертируемую 
валюту (обычно доллар США, реже евро). 
Первые, материальные резервы, служат 
для обеспечения страны в чрезвычайных 
ситуациях, включая давление на рынок в 
период кризисов, когда, к примеру, нефть 
продается из резерва для удержания цены 
бензина. Благодаря вторым, международ-
ным резервам, страны обеспечивают свою 
независимую экономическую политику, обе-
спечивают государственную платежеспо-
собность на международном уровне. 

К какому тогда типу резервов относит-
ся криптовалютный, содержащий биткои-
ны? Очевидно, не к материальным, так как 
внутреннего экономического содержания 
биткоин не имеет. Им не накормишь страж-
дущих, не сожжешь в печи для тепла и не 
закидаешь противника в случае опасно-
сти. Но и не к валютным, так как биткоин 
не обладает такими свойствами денег, как 
ликвидность, — любые крупные продажи 
на относительно небольшом рынке крипты 
существенно просаживают его цену. Он не 
является мерой стоимости из-за высокой 
волатильности, по этой же причине не яв-
ляется средством накопления, не является 
средством обращения, с его помощью мож-
но покупать только весьма специфические 
товары, в основном за пределами действия 
законов. Кроме волатильности, делающей 
реализацию биткоина на рынке бессмыслен-
ной, биткоин подвержен еще значительному 
количеству рисков, включая риски кибербе-
зопасности, регуляции и технологического 
несовершенства. 

Так зачем же нужен Америке совер-
шенно особый, до этого не встречавшийся, 
новый вид резерва — криптовалютный? 
Начнем с того, что США — государство со-
вершенно особое, они выпускают главную 
мировую резервную валюту — доллар. Поэ-
тому собственно золотовалютные резервы 
у США далеко не самые большие в мире, а 
где-то в середине второй десятки стран, 
около 250 млрд долларов. Для сравнения, 
у России золотовалютный резерв — 680 
млрд долларов. Экономическую политику 
США обеспечивает не резерв, а «доверие 
к крупнейшей экономике мира» и самый 
большой на планете депозит золота, кото-
рый оценивается в 760 млрд долларов. И 
первый аргумент за резерв биткоина звучит 
так: если США могут обеспечить доверие 
доллару, то почему они не могут обеспечить 
доверие биткоину? 

Во-вторых, у США уже есть огромное ко-
личество биткоинов, которые они конфиско-
вали у разных мошенников и преступников. 
Сегодня количество конфискованных США 
биткоинов оценивается в 25 млрд долларов, 
это больше, чем стоимость нефти в государ-
ственном нефтяном резерве США, ее там на 
23 млрд долларов. Особенности биткоина 
не дают возможности государственным 
агентствам США их как-то потратить, за 
исключением, возможно, тайных операций 
ЦРУ. Выведение конфискованного биткоина 
в резервы позволяет формально вывести 
весьма значительную сумму из «тени» на 
условный баланс государства.

Следующее соображение, сформули-
рованное в предлагаемом Конгрессу США 
«Акте о биткоине», состоит из достаточно 
простой модели снижения государствен-
ного долга США путем накопления биткои-
на на балансе государства. Если принять 
совокупный среднегодовой темп роста 
американского долга в 5%, то исходя из 
нынешнего госдолга в 36 трлн долларов 
долг США достигнет к 2049 году 116 трлн. 
Если при этом принять ретроспективно, 
что в среднем биткоин рос на 25% в год и 
будет так же расти далее, то при средней 
цене биткоина в 100 тысяч в 2025 году цена 
1 млн биткоинов в 2049 году будет 21 трлн, 
или покроет 18% госдолга. Косвенно о при-
нятии администрацией Трампа этой модели 
свидетельствует заявление на недавней 
конференции Bitcoin 2025 в Лас-Вегасе 
директора совета консультантов Белого 
дома по цифровым валютам Бо Хайнса. 
Он сказал: «Мы хотим получить столько, 
сколько возможно получить… Во-первых, 
мы хотим накопить больше, и во-вторых, 
мы не собираемся продавать ни одного 
биткоина, который у нас может быть в пра-
вительстве США». 

И, наконец, еще одно соображение, 
лежащее в основе американского подхода 
к резерву крипты. Чем больше Вашингтон 
купит биткоинов, тем меньше их останется 
у врагов США! В Америке давно предпо-
лагают, что обход санкций, наложенных на 
Россию, Иран и Северную Корею, проис-
ходит в том числе с использованием крип-
товалюты. Поэтому полный контроль за ее 
использованием там видится очень важным. 
И так как технически обеспечить контроль 
за сетью биткоина довольно сложно, можно 
просто скупать все доступные биткоины, 
поддерживая постоянный рост цены на него, 
что, в свою очередь, увеличивает стоимость 
крипторезервов.

Словом, даже полностью отринув лоб-
бистские предположения (Трамп сам круп-
ный владелец крипты), создание резерва 
биткоина для США, очевидно, имеет свои 
резоны. Но имеет ли смысл другим странам 
следовать примеру США? Здесь нет одно-
значного ответа. Каждая страна существует 
в своем международном контексте и имеет 
свои экономические партнерства и страте-
гические приоритеты. Далеко не все страны, 
причем вполне состоятельные, такие как 
Катар, например, имеют даже золотой ре-
зерв! Золото трудно хранить, его перевозка 
довольно дорого обходится относительно 
его цены. Страны с сильными валютами и 
самостоятельной экономической политикой, 
включая страны ЕС и Швейцарию, создание 
национальных резервов биткоина отвергли. 
Страны небогатые, но с большими энерге-
тическими ресурсами, типа Бутана, увидели 
в позиции США возможность заработать на 
продаже биткоина.

Стоит ли России создавать криптова-
лютный резерв? Предложения об этом уже 
звучали в Думе. Так, еще в декабре депутат 
Антон Ткачев направил обращение министру 
финансов РФ Антону Силуанову с предло-
жением создать в России стратегический 
резерв биткоина, в котором отметил, что 
в условиях ограничений доступа страны 
к международным платежным системам 
криптовалюты становятся единственным 
инструментом международной торговли. 
Кроме того, в обращении отмечено, что бит-
коин показывает высокую прибыльность как 
актив, поэтому его покупка государством 
целесообразна. Не будем спорить с этими 
утверждениями. Просто еще раз перечислим 
аргументы против крипторезервов. У крипты 
низкая ликвидность, высокая волатильность, 
непонятная регуляция, техническое несовер-
шенство, высокие киберриски. Аргументов 
против — больше. Именно поэтому Минфин 
сейчас не рассматривает крипту в качестве 
актива для Фонда национального благосо-
стояния (ФНБ). Центральный банк России 
придерживается такой же позиции. «Вопрос 
о создании в России национального резерва 
криптовалют на повестке не стоит», — заявил 
недавно исполняющий обязанности директо-
ра департамента финансовых технологий ЦБ 
РФ Станислав Короп, обратив внимание, что в 
РФ нет значительного количества конфиско-
ванных криптоактивов, а их покупка сегодня 
не имеет финансовой привлекательности. 
Что ж, если и ЦБ РФ, традиционно скепти-
чески настроенный к цифровым активам, и 
Минфин, относящийся к цифровым активам 
положительно, однозначно не считают ре-
зерв криптовалют хорошей идеей, мы можем 
только согласиться с их мнением. 

«ФОРТ-НОКС» ДЛЯ БИТКОИНА
Зачем Америка создает стратегический резерв криптовалют

Владимир СЕЛЕЗНЕВ, старший преподаватель 
информационной безопасности, Финансовый университет, к.т.н.
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В России в разгар сезона резко 
увеличилась стоимость ягод, в 
один голос утверждают анали-
тические компании, расходятся 

они разве что в оценках подорожания. По 
данным платформы «Чек индекс», клубника в 
июне стоила на 15% больше, чем год назад: 
за килограмм этой ягоды просили в среднем 
835 рублей. Черешня подорожала на 11%, до 
585 рублей за кг. Цена голубики выросла на 
11%, до 1,5 тыс. рублей за кг. При этом в ис-
следовательской компании NTech отметили 
еще более выраженный рост цен: клубника 
подорожала за год на 24%, ее цена дошла до 
719,5 рубля за кг, а черешня — на 38%, до 530,4 
рубля за кг. Получается, что ягоды в России 
дорожают выше официальной инфляции, ко-
торая к концу июня, согласно Росстату, до-
стигла 9,39%. Фактически черешня прибав-
ляет в цене в четыре раза быстрее 
официального роста цен, а клубника — более 
чем в 2,5 раза. 

Июнь считается месяцем ажиотажного 
спроса на ягоду. Любопытно, однако, что в 
этом году ситуация на рынке оказалась не-
стандартной. Объем покупок клубники сни-
зился на 9%, а черешни — на 5% по сравнению 
с прошлым годом, однако цены все равно 
выросли. 

 Эксперты поспорили о вызвавших это 
причинах. «Главная проблема — это высокие 
логистические издержки, — считает завкафе-
дрой логистики Финансового университета 
Иван Петров. — Даже на ягоду, выращенную 

в традиционных российских регионах, за-
траты на транспортировку и складирова-
ние выросли более чем на 20%. При этом 
большой объем ягод замещен импортом, 
логистика поставок осложнена, в том числе и 
ограниченностью маршрутов из-за санкций, 
что значительно удорожает транспортировку 
и создает риски порчи продукции. Все это 
также компенсируется через рост оптовой и 
розничной цены». 

Но есть и другое мнение. «Рост цен на 
клубнику и черешню связан в основном с погод-
ным фактором, — полагает ведущий аналитик 
Freedom Finance Global Наталья Мильчакова. 
— Из-за холодного начала мая возник неуро-
жай клубники и черешни на юге России, что 
привело к сокращению предложения ягод. Но 
также холодный май затронул страны Южного 
Кавказа и Турции, из которых в Россию идет 
основной импорт клубники, так что в полной 
мере импорт не смог заменить отечественную 
продукцию, причем эта ситуация возникла в 
период максимального роста спроса на ягоды». 
Доля импорта на российском рынке ягод, в том 
числе клубники и черешни, составляет 58%, то 
есть на этом сегменте продовольственного 
рынка у России есть критическая зависимость 
от поставок из-за рубежа. А это «бомба замед-
ленного действия», влияющая на цены: стоит 
импорту сократиться или возникнет неурожай 
садовых ягод в России, так сразу же цены резко 
пойдут вверх. 

По словам зампреда правления ассо-
циации «Руспродсоюз» Дмитрия Леонова, 

повышательный тренд соответствует сезон-
ности: начиная со второй половины июня, в 
условиях сезонного сокращения объемов 
предложения, цены на клубнику, как правило, 
начинают расти. Самообеспеченность ягода-
ми и косточковыми составляет порядка 42%. 
«Мы еще не достигли порога продовольствен-
ной безопасности в 60%, — отметил эксперт. 
— Фрукты и ягоды, в частности черешню, мы 
в больших количествах ввозим из-за рубежа. 
Основные объемы поставок черешни на рос-
сийский рынок приходятся на июнь–июль. 
Ключевыми поставщиками традиционно 
выступают Узбекистан, Азербайджан, Тур-
ция». Еще один фактор, влияющий на стои-
мость ягод, — это состояние рынка рабочей 
силы. «Текущий рост цен обусловлен резким 

увеличением себестоимости производства, — 
продолжает разговор руководитель проекта 
«Ягодная академия», генеральный директор 
ИА FruitNews Ирина Козий. — Сложности с 
въездом иностранных работников привели 
к существенному удорожанию рабочих рук, 
выросли в цене перевозки, подорожала вся 
техника и материалы, которые необходимы 
фермерам, выросла стоимость кредитова-
ния». Поскольку пока мы видим внедрение все 
большего и большего количества запретов, 
ограничений, дополнительных требований и 
сборов, удорожающих работу фермерских 
хозяйств, наиболее вероятно, что стоимость 
производства и, соответственно, цена про-
дукции будут расти и в будущем. 

Наталия ТРУШИНА.
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Пока прокуратура Вологды просит демонти-
ровать памятник Сталину, в том же регионе 
появилась еще одна скульптура генера-
лиссимуса в городе Никольске. Районная 
администрация заявила, что бюст был уста-
новлен по инициативе местных жителей, 
которые, в свою очередь, возмутились, 
мол, никаких подписей никто не собирал.
Мы узнали, кто поставил очередной памят-
ник Сталину, а заодно поинтересовались, 
почем нынче бюсты Иосифа Виссарионови-
ча. 

На этой неделе очередной бюст Иосифа Сталина 
установили в парке напротив школы на въезде в город 
Никольск Вологодской области. 

— В прошлом году Никольское отделение КПРФ 
произвело устный опрос населения по поводу уста-
новки скульптуры, — рассказывает местный житель 
Вячеслав Поднебесников. — Потом собрали пожерт-
вования на изготовление бюста. Помогли местные 
предприниматели. Коммунисты подготовили пло-
щадку и установили бюст. Все дело согласовали с 
местной районной администрацией. 

Пока коммунисты заказывают памятники Стали-
ну, россияне массово избавляются от скульптур гене-
ралиссимуса. Продавцы рассказали, почем сегодня 
Иосиф Виссарионович и почему его не покупают.

Андрей из Северодвинска выставил на продажу 
изрядно потрепанный бюст Сталина за 65 тысяч ру-
блей. Нос, усы у генералиссимуса давно протерлись, 
в плече — дырка.

— Сталина попросила продать партия КПРФ на-
шего региона, — рассказывает автор объявления. — 
Потенциальные покупатели интересуются, но никто не 
приобретает. Я его сам купил лет десять назад, когда 
был в экспедиции в городе Каргополе Архангельской 
области. Бюст валялся во дворе местного жителя, до 
этого стоял в ДК. Мужик мне отдал его за пол-литра 
крепкого алкоголя. Я сам хотел отреставрировать 
скульптуру, но для этого нужно время и желание. 

Первый памятник Сталину, окрашенный под брон-
зу, созданный в 1929 году, в канун празднования 50-
летия вождя, сегодня отдают за 900 тысяч рублей. 
Хозяин бюста с грустью заметил: «Спрос есть, но 
слабый. Реальных покупателей не нашлось».

Никому не нужен и внушительный бюст Сталина 
всего за 28 тысяч рублей. «Покупался для съемок 
клипа пару лет назад, — рассказал хозяин скульптуры. 
— Интересуются им регулярно, но из-за того, что цена 
близка к средней зарплате в регионах, до покупки 
дело не доходит. А для антикваров мой Сталин, види-
мо, не представляет художественной ценности».

Нет заинтересованности и в гипсовом бюсте Ста-
лина. «У меня был не один Сталин, раскупили всех, а 
этот стоит, — сокрушается владелец изваяния. — Его 
я купил 4 года назад в Кирове. Ну, пусть дальше стоит, 
у меня нет срочной надобности его продавать».

Станислав реализует бетонный памятник Иоси-
фу Виссарионовичу за 150 тысяч рублей: «Большой 

реставрации он не требует, надо только изготовить 
постамент, подмазать, покрасить, и такой монумент 
может украсить любой музей. Приобрел памятник в 
Клинском районе Мособласти у родственников по-
койного скульптора. Интересовались лотом многие, 
до того как я не указал цену. Теперь всем кажется до-
рого. Меня это удивляет. Когда решу свои финансовые 
проблемы, сниму Сталина с продажи».

Еще один мужчина желает избавиться от мед-
ного барельефа Сталина за миллион рублей. Указал 
под объявлением: «Бережно хранился в домашних 
условиях. Штучная вещь»

— Спрос на Иосифа Виссарионовича внутри 
страны маленький. В основном Сталиным из Европы 
интересуются. Но мы за пределы страны подобные 
вещи не продаем, это культурное достояние России! 
Кстати, это не самый дорогой Сталин, который у меня 
есть. Основная масса предметов, восхваляющих во-
ждя, в свое время была уничтожена. У меня остался 
один из самых редких предметов — Сталин в окруже-
нии маршалов, его я продаю за 10 миллионов.

— Люди покупают скульптуру Сталина за 
бутылку водки, а вы замахнулись продать за 
10 млн.

— Вы говорите о парковых скульптурах, которые 
находятся в ужасном состоянии. Стоимость работ за-
висит от ее редкости. То, чего много или находится в 
плохом состоянии, — оно и стоит бутылку водки.

Ирина БОБРОВА.

стр.  “МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
 8 июля 2025 года

КОШЕЛЕК4

ТЕРРОР

В Госдуму внесен законопроект о 
профилактике киберпреступлений 
среди детей. Новыми нормами пред-
полагается дополнить положения 
о порядке мер по предотвращению 
среди подростков нарушений, свя-
занных с использованием Интернета. 
Поможет ли это защитить детей от 
злоумышленников, которые практи-
чески охотятся за ними, а точнее, 
за деньгами их семей, в Интернете — 
в материале «МК».

Угрозы и шантаж

Один из старшеклассников московской 
школы отправил в феврале мошенникам 200 
млн рублей. 17-летнему парню позвонили неиз-
вестные и представились сотрудниками служ-
бы доставки. Они попросили продиктовать «код 
из смс», «чтобы заказ не пошел на утилизацию, 
а вернулся в пункт выдачи». Школьник так и 
сделал. После чего ему снова позвонили, уже 
якобы из Роскомнадзора. Парня убедили в том, 
что его профиль на Госуслугах был взломан, 
мошенники уже сделали доверенности на бан-
ковские счета и завладели деньгами его семьи. 
При этом вся сумма попала в руки человека, 
который может отправить ее террористам. Ис-
пуганный подросток уже не знал что делать, и 
тогда через некоторое время с ним связался 
«сотрудник спецслужб». Он сообщил, что в 
квартире школьника нужно провести обыск. 
Но будет лучше, если одиннадцатиклассник 
сам проведет «обыск» и оставшиеся деньги 
«для безопасности» просто передаст курьеру. 
Парень так и сделал. Деньги родителей лежали 
в нескольких квартирах в сейфах, но юношу это 
не остановило. Он болгаркой раскрыл один из 
них, самостоятельно вытащил оттуда $400 тыс. 
и 80 млн рублями, упаковал деньги в сумку и 
передал курьеру. Для вскрытия другого сей-
фа он пригласил специалистов по сложным 
замкам. Те помогли ему вытащить еще 50 млн 
рублей, которые также были переданы курьеру. 
Пропажу денег обнаружила домработница. 
Она связалась с матерью подростка. Та пере-
говорила с сыном и, поняв, что случилось, 
отправилась вместе с ним в полицию.

Описания таких случаев вот уже несколько 
лет появляются в прессе и телеграм-каналах 
с завидной регулярностью. И тем, что детей, 
просто обменявшихся с кем-то сообщениями, 
начинают шантажировать «помощью ВСУ», уже 
никого не удивишь. Пугает другое: аферисты 
знают о детях очень много. 

Так, десятикласснице из Тамбова пре-
ступники позвонили под видом «советника 
директора по воспитательной работе». Она 
представилась и назвала правильное имя и 
инициалы реально работающего в школе на 
этой должности педагога. Лжесотрудница 
школы интересовалась, пользуется ли девоч-
ка «Дневником.ру». Мама старшеклассницы 
рассказала, что она регулярно обсуждала 
с дочерью уловки, на которые идут мошен-
ники, объясняла, почему не нужно с ними 
разговаривать, но то, что псевдовоспитатель 
представилась школьнице реальным име-
нем, не вызвало сомнений у девочки. Следом 
раздался звонок якобы из МФЦ. Девочке 
сообщили, что выполнен вход в ее аккаунт с 
другого региона. Это означает, что мошенни-
ки получили доступ к странице в Госуслугах, 
к которому привязаны данные ее родителей. 

И теперь всех будут проверять, не было ли 
«отправки денег ВСУ с их счетов». Девочку 
предупредили о звонке «следователя». И тот 
действительно позвонил. Обещал помочь, 
но почему-то его помощь обернулась угро-
зами. «По вашей глупости могут посадить 
ваших родителей, и только вы в этом вино-
ваты! — заявил лжеследователь в переписке 
ребенку. — Я же сейчас пытаюсь помочь вам, 
а вы меня не уведомляете об уроках, закры-
ваете звонки, и вообще, я так понимаю, вы не 
сильно заинтересованы в решении данной 
проблемы. При таком отношении я просто от 
вас откажусь, пусть занимается делом ФСБ, 
пусть берут под стражу родителей, а вас от-
правляют в детдом до совершеннолетия!!! 
Либо вы открываете звонки, и уведомляете 
о каждом шаге, так как я отвечаю за вас го-
ловой, либо разбирайтесь с ФСБ. Выбор за 
вами». (Орфография и пунктуация преступ-
ников сохранены.) 

Тут девочка усомнилась, что разгова-
ривает с реальным сотрудником, поэтому 
попросила удостоверение. И тот его прислал! 
Как выяснилось позже, это было фото одного 
из участников развлекательной передачи 
про экстрасенсов на одном из телеканалов. 
Девочке говорили, что разговор строго кон-
фиденциальный, что если взрослые узнают 
о звонке, то станут соучастниками. Чтобы 
доказать, что школьница не «помогала армии 
врага», ее попросили сфотографировать все 
деньги, которые есть в доме. Если бы заин-
тересовавшаяся опечаленным видом ребен-
ка мама не вмешалась в происходящее, то 
дальше фотографировать попросили бы уже 
банковские карты и доступы к счетам.

Предупрежден — значит 
защищен?
Для того чтобы защитить детей от по-

добных действий преступников, власти хотят 
расширить нормы права. «Мы предлагаем за-
крепить в федеральном законе направление 
профилактики, связанное с нарушениями с 
использованием возможностей Интернета — 
киберпреступлений, для того чтобы в школах и 
везде, что покрывает система профилактики, 
мы детям могли рассказывать об опасностях, 
о вызовах и о том, как нужно реагировать, и об 
ответственности в том числе», — подчеркнул 
депутат Метелев. Парламентарий добавил, 
что сейчас оттачиваются формулировки по-
ложений вместе с Генпрокуратурой. Принятие 
новых норм, возможно, будет осуществлено 
уже в эту сессию Госдумы. По словам депута-
та, сегодня уже 40% всех преступлений проис-
ходит с помощью Интернета. Здесь не только 
выманивание денег родителей через детей, 
тут и вербовка, и дропперство (предоставле-
ние своих персональных данных преступни-
кам для того, чтобы они использовали их для 
вывода украденных средств. — «МК»). 

Парламентарий считает, что несовер-
шеннолетние не знают своих прав и не осо-
знают всю степень ответственности. Многих 
подростков заманивают в преступную дея-
тельность через онлайн-игры и другие виды 
общения в Интернете. Об этом всех нужно 
предупреждать, считает Метелев. А у самих 
подростков не должно быть правового ни-
гилизма, когда они утверждают на допросах 
после совершенных преступлений, что не 
знали о том, что делали что-то незаконное, 
уверен депутат.

Помогут ли предложенные меры в борьбе 
с мошенниками и каков размах проблемы с 
втягиванием подростков в орбиту преступ-
ников сегодня в России, «МК» рассказал экс-

сотрудник ФСБ, а ныне директор по расследо-
ваниям платформы безопасности цифровых 
активов «ШАРД» Григорий Осипов.

— Сколько детей было вовлечено в 
мошенническую деятельность в послед-
нее время?

— Современные дети и подростки — это 
поколения миллениалов и зумеров, которые 
вовлечены в цифровую реальность с самого 
рождения. Они же составляют большую часть 
пользователей Интернета, в связи с чем сами 
могут быть и преступниками, и жертвами 
кибермошенников. Подтверждением их во-
влеченности служит статистика проведен-
ного времени подростком в Сети — от 4–6 
часов ежедневного «сидения» в телефоне 
или компьютере.

Согласно данным официального отчета 
МВД России за прошлый год, число престу-
плений с использованием Интернета достигло 
40% от числа всех преступлений. Также, по 
данным этой же статистики, в 2024 году 21 
тыс. несовершеннолетних нарушили закон. 
Данные Следственного комитета РФ свиде-
тельствуют, что всего в 2024 году к уголовной 
ответственности за совершение преступле-
ний привлечено 9,5 тыс. подростков в возрас-
те 14–17 лет. При этом больше половины всех 
преступлений несовершеннолетних — это 
корыстные преступления, то есть кражи и 
мошенничества, большинство из которых 
совершаются в Интернете.

— А что можно сказать о самом про-
цессе вовлечения подростков в преступ-
ные схемы?

— Помимо непосредственного соверше-
ния ими преступлений в 2024 году усилилась 
почти на 35% тенденция вовлечения детей в 
преступную деятельность, преимущественно 
в мошеннические схемы и хакерские атаки. 
Дети и ранее привлекались для участия в 
незаконной активности в Интернете, в том 
числе на рынке наркоторговли, обналичива-
ния денежных средств, выполняя разовые 
поручения, курьерские и посреднические 
функции.

Необходимо отметить, что в рамках ин-
формационной войны с Украиной вовлечение 
детей в хакерские атаки и взломы под раз-
личными предлогами стало отдельным на-
правлением у противника, так как подростки 
часто более наивные и подвержены влиянию 
и манипуляциям. В рамках этого направления 
детей вовлекают в акции устрашения, под-
жоги, взрывы.

Проблему дропов, за которую сейчас 
предусмотрена уголовная ответственность, 
тоже можно отнести к способу заработка под-
ростков в Сети, которые с 14 лет могут продать 
свои паспортные данные для использования 
в противоправной деятельности.

— Но часто дети сами становятся 
жертвами в таких схемах. Их обманывают 
по тем же схемам, что и взрослых?

— Действительно, нередки случаи, когда 
к подросткам через видеозвонки под видом 
сотрудников правоохранительных органов 
обращались мошенники, под влиянием ко-
торых несовершеннолетние предоставляли 
данные о банковских картах родителей, цен-
ностях, которые хранятся в доме, в рамках 
так называемого «виртуального обыска», и 
даже несколько раз переводили или пере-
давали крупные суммы денежных средств 
грабителям.

Кроме того, дети подвержены киберата-
кам, включая фишинг, шантаж и вымогатель-
ство в Сети — в большинстве случаев через 
компьютерные игры и социальные сети. Тут 
злоумышленники предлагают приобрести 
дополнительные баллы для «улучшения ско-
рости в игре», предлагают выгодно продать 
виртуальные предметы или «прокачанный 
игровой аккаунт».

Кроме телефонных схем фиксируются 
случаи заражения Android-устройств — рост 
мошеннических программ под видом детских 
компьютерных игр. Что подтверждает рост 
фишинговых и троянских угроз, ориенти-
рованных на детей. Эти данные показывают 
систематическую проблему: дети становятся 
и объектами, и инструментами интернет-
мошенников.

Особый подход и внимание

— Нужно ли выносить защиту 
детей от мошенников в отдельный 
законопроект? 

— Дети — это уникальная и крайне уяз-
вимая группа интернет-пользователей, кото-
рая нуждается в специфических механизмах 
правовой и информационной защиты, отлич-
ных от тех, что предусмотрены для взрослого 
населения.

Во-первых, уровень цифровой грамотно-
сти у детей существенно ниже, чем у взрослых. 
Согласно отчету «Лаборатории Касперского», 
более 46% постов в Рунете в 2023 году со-
держали фишинговые ссылки. А заявки на 
добавление в друзья от незнакомых людей 
получают в социальных сетях большинство 
российских детей (79%).

Во-вторых, психологические особенно-
сти детской аудитории требуют отдельного 
подхода. Дети чаще поддаются манипуля-
циям. Мошенники активно используют схемы 
социальной инженерии, апеллируя к страху, 
доверию к взрослым, игровым интересам 
или желанию быть «в команде». Телефонные 
мошенники часто представляются школьны-
ми учителями, социальными работниками 
или сотрудниками техподдержки популяр-
ных игр и соцсетей. В результате дети сами 
выдают мошенникам коды подтверждения, 
логины, пароли или данные банковских карт 
родителей.

Третья причина — включение детей в пре-
ступные схемы как невольных соучастников. 
В последние годы отмечается рост числа 
случаев, когда подростков используют как 
«дропперов» или «обнальщиков». Ребенок 
за небольшое вознаграждение соглашается 
провести транзакцию через свою банковскую 
карту, не осознавая, что становится звеном в 
цепочке отмывания денег. Без должной право-
вой регламентации школы и органы опеки 
фактически лишены инструментов по раннему 
выявлению подобных рисков и предупре-
ждению вовлечения несовершеннолетних в 
криминальные схемы.

В-четвертых, действующая система за-
конодательства в РФ в сфере кибербезопас-
ности носит скорее общий характер. Законы, 
направленные на борьбу с мошенничеством, 
мошенничеством с банковскими картами, 
противодействие распространению вредо-
носного ПО и защите персональных данных, 
касаются всех граждан без отдельного акцен-
та на детскую категорию. При этом в школьных 

образовательных программах, как правило, 
нет обязательных курсов по цифровой без-
опасности, что оставляет огромный пробел 
в профилактике.

Таким образом, меры по просвещению и 
профилактике преступности среди несовер-
шеннолетних — важное направление деятель-
ности, которое должно носить системный и 
массовый характер. К сожалению, пока та-
кого подхода в этой сфере не наблюдается. 
Инициатива с законом, возможно, позволит 
активизировать это направление.

— В чем особенности защиты детей 
от действий мошенников?

— Нельзя давать ребенку планшет, теле-
фон или компьютер просто для того, чтобы он 
занял себя и не требовал родительского вни-
мания. А если так делать, то потом родителям 
не следует удивляться, почему ребенок был 
вовлечен в противоправную деятельность в 
Интернете.

Дети более доверчивы, склонны к импуль-
сивным решениям и слабо осведомлены о 
рисках в Интернете, поэтому основой защиты 
должно стать системное обучение цифровой 
безопасности. Введение обязательных курсов 
по кибербезопасности в школьную программу 
позволит детям узнать о распространенных 
мошеннических схемах, методах социальной 
инженерии и правилах безопасного поведе-
ния онлайн.

Дополнительной мерой должно стать 
широкое внедрение родительского контроля 
и технических фильтров. Родители должны 
иметь инструменты для ограничения доступа к 
опасным сайтам, отслеживания подозритель-
ной активности и получения уведомлений о 
рискованных действиях ребенка в Интернете. 
IT-компании, операторы связи и банки также 
могут внести свой вклад, внедрив системы 
раннего обнаружения мошеннических тран-
закций с участием несовершеннолетних.

Не менее важно проводить разъяснитель-
ную работу с детьми о правовых последствиях 
участия в преступных схемах, а также обучать 
родителей и педагогов распознавать тревож-
ные признаки. Создание государственной 
онлайн-платформы по детской кибербезопас-
ности поможет объединить образовательные 
материалы, «горячие линии» и инструменты 
для быстрого реагирования.

— Поможет ли предложенный депу-
татами законопроект защитить детей от 
действий мошенников?

— Проблема профилактики подростковой 
и детской преступности актуальна, и меры в 
законопроекте вполне понятные. Основная 
проблема в том, что сам закон, ориентиро-
ванный только на профилактику, не сможет 
заменить технические защитные меры, пре-
пятствование действиям мошенников и систе-
мы быстрого реагирования со стороны бан-
ков и интернет-компаний. Без комплексного 
подхода, который должен включать жесткие 
меры против мошенников и активное участие 
IT-компаний, эффективность этих лекций мо-
жет остаться на низком уровне.

Кроме того, успех закона будет зависеть 
от его реализации в школах и университетах, 
чтобы это не стало формальностью. Поэто-
му важно разработать рекомендации для 
учителей, привлечь специалистов по кибер-
безопасности и использовать современные 
способы обучения. 

Наталия ТРУШИНА.

Финансовые аферисты 
переключили свое 
внимание на подростков

ДЕТИ НА КРЮЧКЕ

Почему памятники Сталину 
не продают европейцам 

«СПРОС НА ИОСИФА 
ВИССАРИОНОВИЧА МАЛЕНЬКИЙ»
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«Поправ своими дей-
ствиями ленинские 
заветы, Хрущев сполна 
проявил анархический 

индивидуализм, горячность и склонность 
к расколу, — гласит резолюция, принятая 
XIX съездом КПРФ 5 июля 2025 года. — В 
расчете на дешевую популярность он под-
верг огульному очернению результаты 30 лет 
сталинского руководства... Пришло время 
особо заявить о необходимости восстанов-
ления всей полноты исторической справед-
ливости в отношении Иосифа Виссарионовича 
Сталина».

Речь об отмене решений, принятых в эпоху хрущев-
ской оттепели, впрочем, не идет. Это было бы невоз-
можно в принципе. КПРФ хотя и называет себя «идейной 
наследницей» КПСС, юридически совсем другая партия. 
Создана она была уже спустя полтора года после запрета 
«ленинской»: официальный день рождения — 14 фев-
раля 1993 года. Так что прав на отмену у КПРФ, строго 
говоря, не больше, чем у «Яблока», «Справедливой» или 
«Единой России».

Поэтому резолюция является сугубо декларативной: 
доклад Хрущева «О культе личности и его последствиях», 
представленный на закрытом заседании ХХ съезда КПСС, 
признан «ошибочным и политически предвзятым», со-
держащим «подтасованные факты и лживые обвинения 
в адрес И.В.Сталина», а антисталинские решения XXII 
съезда КПСС — «деструктивными, нанесшими большой 
вред социалистическому строительству в СССР и миро-
вому коммунистическому движению».

Никаких юридических последствий это, ясное дело, 
иметь не может и иметь не будет. Да и какие вообще тут 
могут быть юридические последствия? Никакой суд, ни 
советский, ни постсоветский, Сталина не осуждал. С точки 
зрения закона товарищ Сталин чист аки стеклышко. 

Значимые политические последствия пока тоже не 
просматриваются. В отличие от КПСС, КПРФ далеко не 
правящая партия. Кроме того, КПРФ не впервые славит 
Сталина и поносит Хрущева: занимается этим, можно 
сказать, с самого своего рождения. Впервые — лишь 
в такой форме.

В общем, сказали — и сказали. Понятно, зачем ска-
зали — с тем, чтобы оживить, подхлестнуть интерес к 
партии на фоне падающих рейтингов и приближающихся 
выборов. Привлечь, образно говоря, товарища Сталина 
к своей предвыборной кампании. Неплохой, надо заме-
тить, пиар-ход. Дешевый и сердитый. Этим политический 
смысл «исторической резолюции» пока, собственно, и 
исчерпывается.

Тем не менее контекст времени, характер пережи-
ваемой нами эпохи не позволят считать это просто не-
винной шалостью теряющих популярность коммунистов-
зюгановцев. Это не сама болезнь. Болезнь куда шире 
и глубже. Но это важный симптом. Да, коммунисты 
давно хвалят Сталина и ругают Хрущева. Однако на XX 
съезд замахнулись только сейчас. До того почему-то 
не решались. 

Стало быть, почувствовали в политическом воздухе 
нечто такое, что заставило их прийти к ленинскому вы-
воду: «Вчера было рано, завтра будет поздно». И вовсе 
не в том смысле, что завтра Сталин будет не в моде, не в 
тренде, а в том, что если не поторопиться, не отчебучить 
что-нибудь эдакое, то можно оказаться позади разо-
гнавшегося паровоза.

Кстати, далеко не факт, что даже после такой резолю-
ции КПРФ окажется впереди. Локомотив «культа личности 
2.0» набрал уже такую скорость, что обогнать его теперь 
очень сложно. Памятники, бюсты, барельефы и горелье-
фы усатому вождю растут повсюду как грибы после дождя. 
Сегодня трудно назвать регион, где нет каменного или 

железного Сталина. Раз-два — и обчелся. 
Главный город страны, во всяком случае, в число ис-

ключений уже не входит: в этом может убедиться любой 
москвич и гость столицы, побывавший на станции метро 
«Таганская», где с недавних пор красуется сталинское 
изваяние. Причем создание новых или воссоздание 
прежних истуканов происходит, как правило, под эгидой 
местных властей.

Множатся книги, фильмы и учебники истории, осве-
щающие роль Сталина в сугубо положительном свете. 
И в этом тоже трудно усмотреть одну лишь частную 
инициативу. Тем более что высокие трибуны на этот счет 
тоже отнюдь не молчат: все чаще с них звучат призывы 
«делать как Сталин», перенимать сталинский опыт.

Как остановить эту разогнавшуюся махину повторной 
сталинизации? И нужно ли вообще останавливать? Сна-
чала попробуем ответить на первый вопрос. Есть мнение, 
что все это не более чем «игра в Сталина», которая сама 
по себе никакого влияния на политическую реальность 
не оказывает. Все слова, слова, слова...

Однако, согласно Писанию, всякое важное дело на-
чинается со слова. Вспомним и то, что и самого Сталина 
никто из его оппонентов поначалу всерьез не восприни-
мал. А когда восприняли, когда спохватились, было уже 
поздно. Нет, в биологическом смысле товарищ Сталин 
вряд ли воскреснет. Разве что сбудется прогноз одной 
известной российской медиаруководительницы, со-
гласно которому в будущем «людей будут воскрешать 
по ДНК».

Но «жить в эту пору прекрасную» ныне живущим 
явно не придется. А вот дождаться воскрешения Сталина 
в политическом смысле они вполне могут. Оправда-
ние Сталина, такова уж неумолимая логика, означает 
одновременную реабилитацию сталинских методов и 
практик. Откуда один шаг до их возвращения в полити-
ческий обиход.

И можно заранее предсказать, что многим из тех, 
кто сегодня переживает по поводу «огульного очернения 
результатов 30 лет сталинского руководства» на XX и XXII 

съездах КПСС, эти методы и практики, будучи применен-
ными на их собственной шкуре, не придутся по душе. Да 
что там многим — практически всем. Небольшую долю 
процента оставим на людей с извращенной психикой.

Теперь — можно ли это остановить? Задача, безу-
словно, сложная. Ясно, что аргументы морального плана 
тут не подействуют. Ну, скажете вы, к примеру, делегатам 
съезда КПРФ, проголосовавшим за «восстановление 
справедливости» в отношении усатого вождя, что реа-
билитировать Сталина — нехорошо и неправильно. Что 
это преступление против тех, кого он лишил жизни или 
свободы. Что счет жертвам сталинского режима нево-
образимо огромен... 

Для справки: всего с 1921-го по 1954 год по «полити-
ческим» статьям были осуждены в общей сложности более 
четырех миллионов человек. Если быть точным — 4 060 
306. Плюс — 2,5 миллиона раскулаченных и отправленных 
в ссылку. Плюс — 3,5 миллиона подвергнутых депорта-
циям... На круг выходит не менее 10 миллионов.

Расстреляны, по официальным данным, почти 800 
тысяч «врагов народа». Но на самом деле число умерщ-
вленных на порядок больше. К казненным по приговорам 
судов и «троек» надо добавить умерших безо всякого 
приговора в лагерях, тюрьмах и ссылках, а также жертв 
геноцида крестьянского населения в результате коллек-
тивизации, унесшего около семи миллионов жизней. 
Последняя цифра, кстати, совершенно официальная, при-
веденная в заявлении Госдумы «Памяти жертв голода 30-х 
годов на территории СССР» от 2 апреля 2008 года.

Ну так вот, выложите вы им все это, а они в ответ 
скажут... Впрочем, к чему выдумывать? Ответ, в прин-
ципе, уже готов. Ответ содержится в той самой «ста-
линской» резолюции XIX съезда КПРФ: «Жизнь и борьба 
И.В.Сталина, как и любого исторического деятеля, были 
связаны с известными издержками». Все эти миллионы 
трупов, по логике поклонников «вождя народов», всего 
лишь «издержки». Лес рубят — щепки летят.

Так есть ли выход? Безусловно, есть. Выход на са-
мом деле очень простой: подвернуть деяния товарища 
Сталина и его верных соратников беспристрастному 
судебному разбирательству и в случае, если суд выявит 
признаки преступлений против человечности, дополнить 
Уголовный кодекс статьей с условным названием «Реа-
билитация сталинизма».

Не факт, конечно, что это случится в ближайшем 
будущем, но есть ощущение, во-первых, что это рано 
или поздно неизбежно случится, а во-вторых, что слу-
чится гораздо раньше, нежели начнется воскрешение 
почившего в бозе человечества «по ДНК».

Кирилл ИВАНОВ.
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ВОСКРЕШЕНИЕ 
ТОВАРИЩА 
СТАЛИНА

Бутовский полигон.

реставрации он не требует, надо только изготовить 
постамент, подмазать, покрасить, и такой монумент 
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Сталина не покупают не из-за дырки 
в корпусе, а потому, что на него 
вообще нет спроса. 
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Жители подмосковной деревни 
Михнево (городской округ Люберцы) 
спасли от смерти 30 щенков. По их 
словам, иностранные рабочие, кото-
рые на местных полях выращивают 
овощи, ловят бродячих собак, чтобы 
потом употреблять их в пищу. Поли-
ция задержала двоих мигрантов и на-
чала расследование, однако зооза-
щитники боятся, что, когда скандал 
в СМИ утихнет, издевательства над 
животными вновь продолжатся.

«У нас уже была похожая история 7 лет 
назад. Тогда тоже стали пропадать по всей 
округе собаки: и бездомные, и домашние. Ря-
дом с бараками, где живут рабочие агрофир-
мы, тогда тоже нашли кучу костей животных, 
причем они точно не куриные и не бараньи 
были. А сейчас опять все повторилось», — 
возмущаются люди.

Вообще понять местных жителей можно. 
Даже просто находиться поблизости от жилья 
сельскохозяйственных рабочих этой агрофир-
мы страшно и неприятно. Кое-как сколочен-
ные сараи, где живут мигранты, выглядят как 
гетто. Внутри и снаружи этих жалких жилищ 
жуткая антисанитария, кругом навалены кучи 
мусора, тут же стоят то ли клетки, то ли волье-
ры, где содержали собак, на земле валяются 
останки бедных животных. 

От такой картины у кого угодно волосы 

встанут дыбом. Может, поэтому местные жи-
тели стараются обходить этот шалман сторо-
ной: кто знает, что у его обитателей на уме — 
сегодня они едят собак, а завтра перейдут на 
людей... Но, как говорится, сколько веревочке 
ни виться, конец все равно будет. 

Первой тревогу подняла Раиса Гаршина, 

жительница деревни Михнево. Она каждый 
день гуляет по округе со своими двумя собач-
ками и однажды забрела к жилищу фермеров. 
Около одного из бараков женщина увидела 
ощенившуюся суку и четырех щенков. Вид 
у животных был очень несчастный, взрос-
лую собаку мигранты привязали на короткий 

кусок веревки и оставили 
без воды и еды, рядом 
ползали такие же гряз-
ные и худые, как мать, 
малыши. 

«Мне их было 
жалко до слез, и я 
стала их каж дый 
день подкармливать, 
приносила еду и воду, 
потому что у них даже 
мисок не было. Они стали 
уже меня узнавать, радо-
вались, скулили, когда я под-
ходила, а потом щенки стали 
пропадать один за другим. Снача-
ла я пыталась поговорить с рабочими по-
хорошему, убеждала, что животных обижать 
нельзя, что у нас в стране собак не едят, но 
когда рядом с матерью остался только один 
щенок, я забила тревогу», — рассказывает 
Раиса.

Организовать для спасения собак зоо-
защитников взялась Екатерина Лупанова — 
еще одна неравнодушная жительница. Она 
сообщила в социальных сетях о том, что в 
Михневе происходят массовые убийства жи-
вотных рабочими агрофирмы, и на помощь 
к жителям люберецкой деревни приехали 
волонтеры из Чехова.

«У меня много животных, и я постоянно 

гуляю здесь с собаками, 
поэтому то, что творят 

вьетнамцы из местной 
агрофирмы, для меня 
не новость. Рабочие, 
нанятые хозяевами 
агрофирмы из Юго-
Восточной Азии, 
появились здесь еще 

в 2018 году. Они выра-
щивают зелень и держат 

большое количество со-
бак, в основном мелких или 

совсем щенков, взрослых, 
крупных псов у них нет. Семь 

лет назад тоже по всей округе про-
падали собаки, а рядом с бараками люди 
обнаруживали собачьи кости. Тогда-то и выяс-
нилось, что на полях агрофирмы «Островцы» 
происходят массовые убийства животных. Как 
только разгорелся скандал, сразу приехала 
миграционная служба и полиция, мигрантов 
забрали, и несколько лет мы жили относи-
тельно спокойно, но в этом году история по-
вторилась», — говорит Екатерина. 

По словам жителей, мигранты живут в 
дощатых бараках, нужду справляют прямо на 
поле, назвать такие условия человеческими 
нельзя, возможно, поэтому и ведут они себя 
как звери. 

Вместе с зоозащитниками в Михнево 

приехал наряд полиции, представители пра-
вопорядка зафиксировали место захоронения 
останков животных, а двоих рабочих задер-
жали и увезли для проверки документов. Из 
клеток волонтеры освободили 30 щенков, 
нескольких малышей пришлось откапывать 
из-под кучи мусора — почти всех отправили 
в приют для животных, расположенный в под-
московном Чехове, но нескольких малышей 
волонтеры оставили у себя, они надеются 
пристроить их в добрые руки. 

«Мы только вчера узнали об этих несчаст-
ных животных, информация с пометкой SOS 
облетела все сайты зоозащитников. Сразу был 
брошен клич — на помощь приехали все, кто 
был свободен. Как правило, когда происходит 
такая ситуация, наши люди бросают все дела 
и откликаются. Вчера нам удалось спасти 14 
щенят, сегодня — 16. Но все равно особой 
радости мы не испытываем, понятно, что, как 
только скандал утихнет, мигранты притащат 
новых собак и эта жуткая ситуация повторит-
ся. А куда смотрят владельцы предприятия? 
Очень плохо, что у нас в стране не работают 
законы зоозащиты. Если бы власти серьез-
но отнеслись к подобным происшествиям, 
издевательства над животными уже давно 
прекратились бы», — прокомментировала 
ситуацию руководитель приюта для животных 
Валентина Силич.

Евгения ВОКАЧ.

«В 14 лет пошел работать 
грузчиком»

Владимир вырос на Дальнем Востоке, 
в маленьком рабочем поселке Новый Ургал, 
который основали строители БАМа.

— Когда учился в школе, никто меня не кон-
тролировал, — делится Владимир. — В классе 
пятом или шестом отец рассказал, какую ему 
в детстве родители дали установку. Сказали: 
«Ты нам свой дневник можешь не показывать, 
учеба — это для тебя. Если что не получается, 
спрашивай, подскажем». Такой же подход был 
и у нас в семье. Мне не нужно было ни перед 
кем отчитываться.

У Владимира было непростое детство. 
Когда ему было 13 лет, его отца с матерью 
лишили родительских прав. 

— С 14 лет я уже жил в Хабаровске, работал 
неофициально грузчиком. Это была не то чтобы 
жизненная необходимость, просто мне было 
интересно. Я мог жить и учиться дома. Несмо-
тря на то что отец выпивал, в доме всегда 
было что покушать. Я не могу сказать, 
что отец был прямо плохой. Он меня 
все-таки воспитывал. В выходные я 
приезжал из Хабаровска домой, чтобы 
посмотреть, все ли в порядке, привозил 
сестре продукты. 

Как говорит Владимир, он попал в хороший 
рабочий мужской коллектив. 

— Там я научился ответственности, само-
стоятельности, как рационально тратить 
деньги. Когда получил свою первую зар-
плату, пошел со своим бригадиром на 
китайский рынок в Хабаровске, купил 
себе одежду, кроссовки, телефон. 

Как говорит наш собеседник, он ра-
ботал и попутно старался самостоятельно 
осваивать школьную программу.

— Так получилось, что я по факту про-
гулял два года, не ходил в школу. Когда попал 
в детский дом, начал думать, что мне делать 
после 9-го класса — идти в колледж или все-
таки оканчивать 11 классов и получать высшее 
образование. Решил, что надо поступать в 
институт. Начал потихоньку нагонять то, что 
пропустил за два года. 

Из детского дома Владимира забрали 
друзья семьи. 

— Школу я окончил уже в соседнем посел-
ке, который был еще меньше нашего. Учился 
там в 10-м и 11-м классах. Дальше было два 
пути: или идти в армию и там пытаться строить 
карьеру, или идти работать на железную до-
рогу. Наше локомотивное депо было одним из 
самых больших на БАМе. Родственники, тетя 
и сестра, создали представление, что армия 
— это хорошо и стабильно. Решил выбрать 
военную стезю.

Как рассказывает мой собеседник, в во-
енкомате перед ним положили справочник с 
указанием всех военных училищ. 

— Я выбрал Дальневосточное высшее 
общевойсковое командное училище - ДВОКУ - в 
Благовещенске. Уж очень красивое слово было 
в названии — «командное». Я знал, что кроме 
знаний там требуется хорошая физическая 
подготовка, при поступлении надо сдавать 
кросс три километра. И начал в старших клас-
сах бегать по утрам, подтягиваться. 

— Сложно было поступить в военное 
училище? 

— Я окончил школу в 2015-м с серебря-
ной медалью. При поступлении ключевым 
моментом был профотбор. Если ты проходил 
по профотбору на первую категорию, то до-
статочно было иметь хотя бы минимальные 
баллы по ЕГЭ и сдать нормативы по физической 
подготовке. 

Как говорит Владимир, сначала он попал 
в специализированный арктический взвод, 
куда отобрали курсантов с самыми высокими 
баллами по ЕГЭ. 

— Но мы не понравились друг другу с сер-
жантом. Я ему казался слишком независимым. 
Через год, по моей просьбе, меня переве-
ли в обычный взвод. И там уже было полное 
взаимопонимание. 

Училище Владимир окончил в 2019 году с 
красным дипломом. У него было право выбора. 
И он отправился служить в Приморье, в 60-ю 
отдельную мотострелковую бригаду. 

— Пришел на должность командира взво-
да. Попал в роту к выпускнику нашего училища, 
который окончил ДВОКУ на год раньше меня. 
Он мне все рассказал, показал, помог разо-
браться с документацией. 

Как рассказывает Владимир, они стали 
выезжать на полигоны. Ему дали отдельный 
взвод с техникой, где были и контрактники, 

и срочники. А через 2,5 года началась специ-
альная военная операция на Украине. 

«Про это можно снимать 
кино»

— Мы знали, что поедем на СВО одно-
значно. Мы же были кадровыми военными. 
Просто ждали своей очереди на отправку. Я 
попал в зону специальной военной операции 
раньше остальных, поехал на замену раненого 
офицера, так как на тот момент уже принял 
спецвзвод. 

— В память врезалось, как мы ехали в 
колонне по территории ДНР, и местные жители 
крестили нас, обнимали, приносили печенье, 
конфеты, сигареты. Мы повсеместно слышали: 
«Спасибо, ребятки, что приехали, мы вас так 
ждали». 

Владимир попал на Южнодонецкое 
направление. 

— Были те, кто думал, что в зоне СВО все 
будет как в кино: стрелялки, шутеры, боевики 
типа Рэмбо… Я же представлял себе картину, 
как было в годы Великой Отечественной войны, 
когда ты копаешься в земле, в тебя сверху что-
то летит, ты весь грязный, мокрый от дождя. 
Что ожидал, то и увидел. Поэтому никакого 
диссонанса не было. 

Как говорит наш собеседник, он принял 
технику, пересчитал оружие, познакомил-
ся с ребятами. А вскоре пошли уже первые 
задачи. 

— Мне дали эвакуационную группу, чтобы 
я довез ее и потом отправил с ней людей. И по 
нам ВСУ ударили с высоток Угледара противо-
танковой управляемой ракетой (ПТУР). Нам по-
везло, ракета взорвалась позади нас. Водитель 
повернул в лесополосу, врезался в дерево. Мы 
спрыгнули с машины, рассредоточились. ВСУ 
начали нас накрывать сверху из миномета. 
В этот момент в лесополосу метрах в вось-
мидесяти от нас въехала наша БМП, которая 
возвращалась из Павловки. В нее ВСУ попали 
ПТУРом. Машина загорелась, из нее стали 
разлетаться боеприпасы. 

Как рассказывает Владимир, они лежа-
ли, а у них над головой летели и разрывались 
5,45-мм и 7,62-мм патроны, снаряды калибра 
покрупнее. 

— Отползли за деревья, чтобы они хоть 
как-то прикрыли нас с одной стороны. С другой 

— по нам бил противник из миномета. Лежали 
так минут 20. Когда боеприпасы перестали 

взрываться, я отправил основную часть лю-
дей, которые были со мной, в тыл, чтобы 

вывести их из-под обстрела. С собой 
оставил одного бойца и механика-
водителя. Подумал, что машина у 

нас целая, ее можно угнать из-под носа 
противника по-партизански. 

Как делится наш собеседник, механик 
был чужой, прикомандированный, не из их 

подразделения. Он решил вернуться в свою 
часть. Попросту сбежал. 

— Мы остались вдвоем с бойцом из но-
вичков. Смогли подобраться к машине только 
ближе к вечеру, когда пошел дождь, и про-
тивник через тепловизионные прицелы стал 
хуже нас видеть. Моя родная машина была 
БМП (боевая машина пехоты), а там нам дали 
МТЛБ (многоцелевой транспортер-тягач легкий 
бронированный, который в армии называют 
— «мотолыга»). Начал вспоминать, как тягач 
водить, в училище мы МТЛБ изучали как вспо-
могательную машину. Смог ее запустить, это 
было уже полдела. Той же дорогой, по открытой 
местности, ехать было нельзя. Решили сдать 
чуть назад, проехать по обратной стороне ле-
сополосы, чтобы не быть в прямой видимости 
противника. 

Как рассказывает Владимир, противник 
заметил, что они смогли выехать. ПТУРом по-
пасть по ним из-за деревьев ВСУ уже не могли. 
Начали бить из миномета, пытаясь выстрелить 
по «мотолыге» на опережение, чтобы, когда 
мина долетит, они как раз подъехали в это 
место. 

— Я ехал по-походному, за рычагами, да-
вил на сцепление, кричал солдату: «Вторая!» 
— он включал вторую передачу. А у нашей МТЛБ 
была проблема: заклинивало третью пере-
дачу. И мы не могли нормально разогнаться. 
Еще и на широкие гусеницы налипала грязь. 
Получалось, что каждый раз мы не доезжали 
до мины, которая падала и взрывалась перед 
нами — иногда в ста метрах, иногда ближе.

В конце лесополосы, как рассказывает 
Владимир, они остановились около танкистов 
из соседней бригады, с которыми познакоми-
лись ранее, когда ползали по лесополке.

— Они потерялись, не знали, где их под-
разделение стоит. У меня с собой была карта, 
мы помогли им сориентироваться. Они в свою 
очередь предложили нам, в случае чего, за-
цепить нашу машину тросом, вытащить нас. 
Благодаря тому, что мы около них притормози-
ли в конце лесополосы, чтобы сказать им, что 
все нормально, выдергивать нас не надо, в нас 
снова не попала мина. Про это можно прямо 
кино снимать. Как нам удивительно везло. Или 
кто-то сверху оберегал. 

В итоге, как рассказывает Владимир, они 
спасли машину и передали документы по-
гибших бойцов командиру. А через несколько 
недель их из-под Угледара перебросили в Лу-
ганскую народную республику.

«У нас один «Алеша»

Владимир со своим подразделением уча-
ствовал в освобождении населенного пункта 
Спорное, который находится на стыке ДНР 
И ЛНР. 

— Мы с бойцами взяли несколько позиций 
противника. Затрофеили там ПТУР, автома-
тический станковый гранатомет (АГС), ПЗРК 
(переносной зенитный ракетный комплекс) и… 
шоколадки. Про нас потом легенды слагали, 
бойцы шутили, что мы взяли целую позицию 
ради шоколадок. 

Потом Владимиру этим трофейным АГС 
удалось подловить подразделение противника 
на ротации. 

— Мы тогда только начали использовать 
квадрокоптер. Подняли беспилотник, увидели, 
что из БМП выгрузились одно или два отделе-
ния противника. И ударили по ним из гранато-
мета. Выпустили в толпу всю «улитку» (круглый 
магазин для гранат). 

Как говорит Владимир, учиться приходи-
лось прямо на линии фронта. 

— Я тогда не умел пользоваться ПТУРом, 
но очень хотел научиться. Отправил одного 
из бойцов на полигон, чтобы он освоил это 
противотанковое оружие и меня научил. И мы 
успешно стали осуществлять пуски противо-
танковых управляемых ракет. Как-то ночью нам 
удалось подловить БМП противника и с первого 
же выстрела уничтожить машину ПТУРом. 

За освобождение населенных пунктов 
Спорное и Берестовое Владимир был награж-
ден орденом Мужества. И попал с осколочным 
ранением в госпиталь. 

— В ногу и руку прилетело несколько 
осколков. Кость была не задета. Через три 
недели, когда раны затянулись, меня выписали. 
Я вернулся в свое штатное подразделение, в 
60-ю бригаду в Приморье. Принял участие в 
стратегическом командно-штабном учении 
«Восток-2022». И на следующий день уже был 
в самолете, отправился в зону СВО. 

В начале июня 2023-го ВСУ предприняли 
попытку контрнаступления на Запорожском 
направлении. Попытались прорвать фронт. 

Владимир со своим подразделением на-
ходился в районе Новодаровки. 

— Мы успели наладить систему кругло-
суточного наблюдения. У нас стояли посты, 
мы задействовали квадрокоптеры. Поэтому 
вовремя смогли обнаружить противника, ко-
торый собрался нас атаковать. Многие, на-
верное, видели кадры боя, где экипаж танка 
«Алеша» противостоял движущейся колонне 
из 8 единиц вражеской техники. Наше мото-
стрелковое подразделение и стоящая рядом 
бригада спецназа помогали им ПТУРами и СПГ 
(станковыми противотанковыми гранатомета-
ми) уничтожать технику ВСУ. 

Как говорит Владимир, они находились 
там, откуда снимал бой квадрокоптер. 

— Я дал радиостанции соседу справа, 
соседу слева — как раз тому ефрейтору из 
соседнего подразделения, который корректи-
ровал огонь артиллерии и, очень эмоционально 
комментируя бой, кричал: «Их там восемь бро-
нетехники, а у нас там один «Алеша». 

Наш собеседник делится, что в те три не-
дели, когда они отражали атаки ВСУ, он спал 
по 2–3 часа в сутки. Бойцы удивлялись, что 
командир всегда был на связи, корректировал 
огонь, управлял боем. 

Потом Владимира перебросили на сосед-
ний участок, где в районе села Старомайорское 
под Великой Новоселкой была сформирована 
сводная группа для встречного боя. 

— Мы с одним моим бойцом в сумерках 
подползли близко к позициям противника. 
Устроили засаду. Смогли подловить отделение 
ВСУ из девяти человек на ротации. Подпустили 
их максимально близко к себе. И вдвоем за-
кидали их гранатами, расстреляли из оружия. 
Они должны были на следующее утро наступать 
на нас, чтобы выбить с наших позиций, а мы 
пошли вперед на них. 

Как говорит Владимир, утром они в ходе 
боя еще и пленных взяли. 

— Опросив их, поняли, что у противника 
на позициях плохое моральное и психологиче-
ское состояние, и решили остаться на месте, 

закрепиться и вести бой, чтобы вынудить их 
отойти.

Владимир делится, что он прямо с места 
корректировал минометный огонь. Выйдя из 
лесополосы, смотрел перелеты, недолеты. 

— Если наши бойцы попадали по врагу 
из АГС, мы слышали в эфире панику в рядах 
ВСУ. Взяли у них радиостанцию и слушали по 
радиосвязи, сколько у них было раненых.

Но ВСУ, как рассказывает Владимир, на-
чали расстреливать их из артиллерии. Свели в 
одно место шесть орудий и били по ним.

— Основная группа отошла вместе со 
своим командиром. Мы остались с бойцом 
вдвоем. Он был из числа бывших заключенных. 
Отбивались до последнего, уже гранатами 
перекидывались с противником, не хотели 
отдавать позицию. Когда начали отходить к 
своим, меня ранило. Один из снарядов упал 
прямо рядом со мной, осколками мне зацепило 
ногу, руку, лицо, прошило броню. Меня спас 
кевлар. Если бы не бронежилет, мне осколком 
пробило бы легкое.

За отражение летнего контрнаступления 
Владимир Медюлянов был награжден вторым 
орденом Мужества. 

«Сразу обозначил три 
строгих правила»

Наш собеседник делится, что зона СВО 
— это не только бои, это еще и организация 
быта, подготовка обороны, строительство 
блиндажей, учеба. 

— После мобилизации пришло очень мно-
го взрослых, уже познавших жизнь людей. Их 
не надо было заставлять что-то делать, они 
все видели сами. 

Как рассказывает Владимир, он сразу обо-
значил бойцам три строгих правила. 

— Первое: мое слово, любой приказ — это 
закон, вы выполняете беспрекословно. При 
этом я отвечаю перед командиром за все ваши 
удачи и неудачи, за вашу подготовку. Второе: 
на передке, в базовом районе алкоголь под за-
претом. Пьяный солдат — это мертвый солдат. 
Сами погибнете и еще 10–12 человек подста-
вите вокруг себя. Третье: со мной вы будете ра-
ботать втрое-вчетверо больше, чем остальные 
в полку. Но и отдыхать будете больше. 

Наш собеседник делится, что он поделил 
бойцов на три группы и устроил ротацию. 

— Первая группа была у меня на пере-
довой, вторая находилась в базовом районе, 
обеспечивала нас дровами, продуктами, на-
водила порядок в тылу, патрулировала посе-
лок. Третью группу я отпускал на отдых, они 
могли выехать в город, закупиться, съездить 
за гуманитарной помощью. Группы менялись, 
приезжали ко мне по взводу. А когда при-
езжали, понятно, что мы постоянно копали, 
оборудовали блиндажи, строили между ними 
переходы, ячейки для стрельбы. В свобод-
ное время мы изучали тактико-технические 
характеристики стрелкового оружия, ар-
тиллерии. Для этого я скачал специальное 
приложение. 

К концу второго года из мобилизованных 
бойцов — сержантов и рядовых — Владимир 
Медюлянов смог подготовить трех команди-
ров взводов. Им присвоили звания младших 
лейтенантов и лейтенантов. 

Многие удивлялись позывному Владими-
ра — «Ургал». 

— Для кого-то это — непонятное слово, 
на эвенкийском языке оно означает «сушеное 
мясо». В Верхнебуреинском районе Хабаров-
ского края есть река Ургал и одноименный 
поселок. Для меня это слово родное. 

Владимир делится, что их поселок на БАМе 
строился силами Укрстроя, отрядами строи-
телей из Днепропетровска, Донецка, Киева, 
Львова, Харькова. В честь них в поселке на-
званы две центральные улицы. 

— Тем удивительнее было увидеть среди 
пленных украинцев — националистов, у которых 

был кумир — Гитлер. Один из них уверял нас, 
что он мобилизованный. А потом мы нашли у 
него в телефоне фотографии машины фюре-
ра, фуражки с гербом Третьего рейха — орла 
со свастикой. Националист оказался родом 
из Ивано-Франковской области, разведчик, 
которого готовили в Великобритании, учили на 
полигоне стрелять из снайперской винтовки. 
Когда все это вскрылось, он начал рассказывать 
все, что знал. Вплоть до того, где живет коман-
дир бригады, показал его дом на карте. 

«Два с половиной часа полз 
к своим»

Третий орден Мужества капитан Владимир 
Медюлянов получил за освобождение крупного 
населенного пункта — села Старомайорское 
в ДНР. А вскоре его тяжело ранило. 

Возвращаясь с одной из боевых задач, 
уничтожив противника, Владимир услышал 
по рации, что в соседнем подразделении есть 
раненые. 

— Пошли за этими бойцами. А они были 
очень близко к противнику. Была ночь, летали 
украинские квадрокоптеры с телевизионными 
комплексами. И нашу группу увидели, засекли. 
Я нес на себе бойца, который лишился ноги. И 
на нас с беспилотника начали сбрасывать гра-
наты. Вторая и третья гранаты упали рядом со 
мной, в результате у меня оказалась порванной 
кисть руки, пробита левая нога.

Владимиру около двух с половиной часов 
пришлось ползти к нашим позициям.

— Крикнул бойцам, чтобы все максимально 
рассредоточились. Указал направление, куда 
ползти. К нам нельзя было подпускать никого, 
чтобы еще больше людей не ранило. Нужно 
было выбраться из зоны поражения и только 
потом вызывать эвакуацию. 

Как вспоминает наш собеседник, ползти 
пришлось по полю, где была высокая трава и 
острые высохшие стебли подсолнечника. 

— Я цеплялся порванной рукой за эти 
стебли. Пришлось схватить поврежденную 
руку в зубы. Пополз дальше, и стал цепляться 
за стебли раненой ногой. Я не сразу понял, что 
она сломана. Пытался даже прыгать на одной 
ноге, но метров через 15 оставил эту затею. 
Потом стал перекатываться всем корпусом, 
и, естественно, потерял ориентацию. Ушел в 
сторону. Сориентировавшись по компасу, взял 
направление на юг, к своим. 

И тут Владимир вспомнил, как во время 
прохождения курса молодого бойца (КМБ) 
их учили переползанию на спине с помощью 
локтей и одной ноги. 

— Я больше всего ненавидел в училище, 
в армии ползать — это было прямо самое не-
любимое мое занятие. А тогда, в поле, раненый, 
понял, как хорошо, что нас заставляли ползать. 
Этот способ передвижения на спине оказался 
самым удачным при моих ранениях. 

А потом Владимира нашли его бойцы, ко-
торые пробежали три километра, чтобы найти 
командира. 

— Я аккуратно пытался светить в сторо-
ну своих позиций фонариком. Противник нас 
пытался все время добить с квадрокоптера 
гранатами. Когда ребята донесли меня до по-
зиций, нас еще раз ранило. Помню, что я пальцы 
просто втыкал в землю, чтобы подтянуться и 
перелезть через бруствер в окоп. Скатился 
вниз уже кубарем. 

Бойцы затащили Владимира в блиндаж, 
вкололи обезболивающее, наложили на ногу 
шину, зафиксировали руку. 

— Пацаны потом мне рассказывали, что 
я еще шутил, подбадривал их. Я уже этого не 
помню, был в полудреме, потерял много крови. 
Краем сознания отмечал, что меня несут на 
носилках, мы едем в машине. Потом был сле-
дующий этап эвакуации. Я попал в госпиталь 
около Мариуполя, где мне ампутировали руку. 
И перевезли потом на вертолете в Ростов-на-
Дону, оттуда на самолете в Москву. В госпитале 
имени Мандрыка я пролежал 10 месяцев. На 
руку установили протез.

Еще находясь на лечении, Владимир по-
ступил на заочно-дистанционное обучение 
в магистратуру Института государственной 
службы и управления Российской академии на-
родного хозяйства и государственной службы 
при Президенте Российской Федерации. 

— Как узнали, что стали участни-
ком второго потока программы «Время 
героев»?

— У меня тогда была сессия, по нашему 
дальневосточному времени она заканчивалась 
в 3:35 утра. Проснувшись, я увидел кучу про-
пущенных звонков. На почту пришло сообще-
ние, что я стал участником программы «Время 
героев». Прямо как сова принесла «письмо из 
Хогвартса». Понял тогда, что значит прыгать 
от радости лежа. Ведь из 60 тысяч человек 
отобрали только 85. 

Как говорит Владимир, учиться сложно, 
катастрофически не хватает времени, но при 
этом очень интересно. 

— Условия созданы хорошие. Спикеры 
просто уникальные. Со мной учатся многие 
из офицеров, с кем мы пересекались в зоне 
специальной военной операции. И в бою, и в 
жизни — плечом к плечу. 

Светлана САМОДЕЛОВА.

ГЕРОЙ НАШЕГО ВРЕМЕНИ
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В начале июня стартовало обучение второго по-
тока президентской программы «Время героев». 
Отобрано 85 участников СВО. Кто эти герои, дока-
завшие свой патриотизм, свою преданность стра-
не в условиях специальной военной операции? 
Те, кому пророчат стать руководителями нового 
формата, настоящей элитой страны? Какой они 
прошли путь? Один из них — капитан Владимир 
Медюлянов, который награжден тремя орденами 
Мужества, медалями «За храбрость», «За боевые 
отличия». О своем жизненном и боевом пути он 
рассказал «МК». 

« НА СВЯЗИ — 
«УРГАЛ»

Кавалер трех орденов 
Мужества Владимир 
Медюлянов рассказал 
о своем жизненном 
и боевом пути

Выпуск из Дальневосточного 
высшего общевойскового 
командного училища. 2019 год.
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Клавдия Александровна Нюппиева из 
Петрозаводска — фигура, чья жизнь, 
вопреки ее собственному желанию, 
оказалась навсегда связана с исто-
рией и запечатлена в памяти миллио-
нов. В 1944 году, во время освобож-
дения Карелии, фотокорреспондент 
Галина Санько сделала исторический 
снимок, облетевший позже весь мир: 
дети за колючей проволокой — сим-
вол страданий и невинности, попран-
ной войной.
Девятилетняя Клава, попавшая в 
кадр, стала олицетворением тра-
гедии целого поколения. С тех пор 
Клавдия Александровна стала «той 
самой девочкой с фотографии», а 
журналисты продолжают рассказы-
вать ее историю, подтверждая силу 
визуального образа.

«Я с 1966 года про все это рассказываю. 
Шутка ли — шестьдесят лет уже как! — гово-
рит Клавдия Александровна. — Устала, если 
честно. Каждый раз говорю себе, что это был 
последний раз, но потом опять не могу от-
казать в очередной просьбе об интервью». 
Букет роз, ягоды, печенье и чай в красивых 
подарочных упаковках с цветочными рисун-
ками на крышке банки — хотелось привнести 
чего-то нежного, женственного и светлого. 
Хозяйка квартиры провела нас в гостиную. 
По дому она передвигается с тростью: сильно 
болит тазобедренный сустав. Что, впрочем, 
не помешало, как это у нас заведено, пенсио-
нерке съездить на дачу — открыть сезон. «В 
одной руке трость, в другой — грабли, так и 
работала», — с самоиронией говорит госте-
приимная хозяйка.

Не успели уехать из Рима

На стене в гостиной в квартире нашей 
героини на видном месте висит обложка ан-
глоязычного журнала Queen с ее портретом. 
Клавдия Александровна — а она 1935 года 
рождения — выглядит без преувеличения по-
трясающе. Она следит за собой, у нее стильная 
стрижка, она элегантно одета и носит изыскан-
ные ювелирные украшения. Память — на за-
висть, речь — безупречна. Пожилая женщина 
без запинки перечисляет все даты, цифры, 
имена, города, названия факультетов обра-
зовательных заведений всех сестер и детей, 
внуков и правнуков (их у нее трое). 

Наше с ней интервью она, как человек в 
этом вопросе уже многоопытный, начала, не 
дожидаясь вопросов. Все фотографии, книги, 

альбомы уже подготовлены и лежат стопками 
под рукой на столе. На одном из старинных фото 
— мама Клавдии Александровны с маленькими 
дочерьми. Центральной фигуры на фотографии 
недостает: старшей девочке Марии не нра-
вилось, как она вышла, и она вырезала свое 
изображение ножницами. Внешность всегда 
имеет значение для женской природы, даже в 
концлагере девушки остаются девушками.

Семья Клавдии Александровны из Заоне-
жья, из деревни с очень необычным, совсем не 
карельским и не русским названием — Рим. 
А тот самый Климент Соболев, руководитель 

Кижского крестьянского восстания 1769–1771 
гг., сосланный на вечную каторгу в Сибирь, — ее 
родственник: ее девичья фамилия Соболева. 

Отец Александр Васильевич родился в 
1905 году. Участник Финской войны, он вернулся 
с фронта с обморожениями. Во время Великой 
Отечественной ушел воевать добровольцем, 
служил в Пряжинском истребительном бата-
льоне. Маму Клавдии Александровны звали 
Степанида Ивановна. «Точнее, — поправляет 

Клавдия Александровна, — ее звали Стефани-
да, но в паспорте имя записали через «п». 

В семье было восемь детей, двое умерли 
в младенчестве. В 1927 году родилась Мария, 
старшая дочь, а самая младшая, Эля, родилась 
в сорок первом. Накануне нападения Финлян-
дии Александр Васильевич находился в Пряже, 
у отца гостила Мария. Девочку уже даже внесли 
в эвакуационную карточку. Степанида Иванов-
на с детьми эвакуироваться из Рима не смогла 
— в тот год рано встал лед на озере и баржи не 
пришли. Семья планировала перебираться в 
Пряжу, к главе семейства, уже приготовились 
продать корову. Но не успели — Степанида 
Ивановна была на сносях, вот-вот должна была 
появиться на свет малышка Элечка. 

Мария самостоятельно отправилась к се-
мье в Рим. Девушке было всего четырнадцать, 
она неделю жила на пристани, спала на голой 
скамье. Но ей очень хотелось к маме и сестрам. 
Клавдии Александровне хорошо запомнился 
тот день: мать посадила ее у окна, велела смо-
треть на улицу, не оборачиваясь. Сама начала 
готовиться к родам. Вскипятила воду, принесла 
пеленки и ножницы. Дело было в сентябре, в 
доме топилась печь, по стеклу бежали струи 
дождя. В этот момент маленькая Клава увидела 
подходившую к дому старшую сестру. Мария 
вернулась вовремя: она и приняла, по сути, 
младшую сестренку. 

В ноябре пришли финны. Девочки, все 
шестеро, сидели на печи, новорожденная Эля 
спала рядом, когда в доме появились финские 
солдаты в белых маскировочных халатах и на-
чали требовать молока. Степанида Ивановна 
лишь молча отодвинула занавеску на печи, 
где притаились дети. Финны настаивать не 
стали. «У них в руках были марки, они гото-
вы были заплатить», — вспоминает Клавдия 
Александровна. 

На следующий день к дому подогнали сани 
и всех погрузили в них. Вещи взять с собой не 
разрешили, в сарае осталась корова, в печи — 
обед. Семью отвезли в Терехово, где Степаниду 
Ивановну на две недели посадили в тюрьму за 
побег — женщина не удержалась, вернулась в 
Рим за коровой, привела ее с собой. Корову за-
били, беглянку наказали. За время заключения у 
кормящей матери пропало молоко. Маленькую 
Элю кормили, если это можно было так назвать, 
давая ей сосать завернутую в марлю кашицу из 
растертой рыбы. Степанида Ивановна не выдер-
жала чудовищного стресса, у молодой женщины 
начало развиваться психическое расстройство. 
Ее поместили в лечебницу в Петрозаводске, 
откуда периодически возвращали в лагерь, но 
ненадолго, до нового приступа. В 1945 году ее 
не стало. В Песках есть больничная братская 
могила, где установлен мемориал в память об 
узниках концлагерей. Клавдия Александровна 
предполагает, что мама — среди погребенных 
в этой могиле. 

Концлагерь номер шесть

Сестры содержались в шестом концентра-
ционном лагере в Петрозаводске. «Концлагерь 
номер шесть, 125-й барак», — женщина запом-
нила жуткие цифры на всю жизнь. 

В лагере дети страшно недоедали, в день 
на человека полагалась ложка муки. Антонина, 
одна из старших сестер, работала в мастер-
ской, где дети плели лапти и шляпы из стружки, 
и порой приносила выданное ей на работе 
подсолнечное масло. Малолетние узники вы-
прашивали еду у солдатских поваров, однако 
раз на раз не приходилось: повар мог и дать 
что-нибудь, а мог и отвесить болючего пинка. 
Иногда дети сбегали, пролезая под колючей 
проволокой, надеясь раздобыть что-нибудь 
съестное в полях или выпросить подаяние у 
жителей окрестных домов. 

Уличенные в побеге подвергались порке 
— 25 ударов резиновой дубинкой. А однажды 
часовой на вышке открыл по детям стрельбу. 
Клавдию Александровну пуля задела по каса-
тельной, вырвала кусок мягких тканей из бока. 
«Боль была как от ожога», — вспоминает она. 
Медицинской помощи в лагере не было, да 
ни в коем случае нельзя было признаваться 
в ранении, это было равноценно признанию в 
побеге. Рана заживала сама, долго гноилась, 
но обошлось.

В концлагерях содержались только рус-
ские. Карелы и представители финно-угорских 
народностей, а также лояльные к оккупаци-
онным властям и согласившиеся перекре-
ститься в греко-католическую веру получали 
специальные документы, их в лагеря не по-
мещали. Другая сестра, Мария, работала на 
лесозаготовке и на строительстве дорог. Три 
года заключения Клавдия проходила фактиче-
ски босиком, с сестрой Раей у них была одна 
пара ботинок на двоих. Узников подвергали 
пыткам — сгоняли в жарко натопленную баню, 
а потом обливали ледяной водой. Хорошо хоть 
баня была действительно просто баней, а не 
газовой камерой под видом душевой, как в не-
мецких душегубках. Время от времени в целях 
дезинфекции жгли серу, многие заключенные 
получали отравление серными газами, у не-
которых потом долго шла носом кровь. После 
инспекции Красного Креста нормы питания в 
лагере, изначально установленные Маннер-
геймом, были чуть увеличены, а вот наказания, 
наоборот, ужесточились.

В 1943 году в лагере открыли школу, где 
преподавали Закон Божий и письмо. Клавдия 
Александровна в эту школу не попала, она по-
шла в первый класс только в девять лет, уже 
после освобождения, в 44-м году, в олонецком 
детдоме. 

25 июня 1944 года финны начали отсту-
пать. Уезжали на велосипедах, но с автоматами. 
Когда некоторые узники бросились к складам — 
там были резиновые сапоги — солдаты открыли 
по ним огонь. В Петрозаводск стали прибывать 
один за другим составы и катера с нашими во-
енными. Клавдия Александровна с сестрами 
дежурила на пристани, надеясь увидеть отца. 
Там полыхали пожары, но девочки не уходили, 
а отец все не появлялся. Александр Василье-
вич пропал без вести за считаные месяцы до 
Великой Победы.

После освобождения старшие девочки, Ма-
рия и Антонина, отправились на Дальний Восток 
— там продолжалась война с Японией. Мария, 
которой на тот момент было семнадцать, стала 

санитаркой, пятнадцатилетнюю Антонину взяли 
библиотекарем. А младшие сестрички остались 
беспризорными. Увидев на улице объявление о 
детских приемниках-распределителях для та-
ких, как они, деток, оставшихся без призрения, 
как это называлось тогда, сестры отправились 
в один из них.

Младшую Элю определили в Дом малютки, 
остальных детей отправили по детдомам в 
разных городах. Сестра Женя сменила четыре 
таких учреждения за свою детскую жизнь. «Нас 
разлучила наша «добрая» власть, — говорит 
Клавдия Александровна. — Политика госу-
дарства была такой: жители оккупированных 
территорий, в том числе и узники финских 
лагерей, вызывали подозрение, считались 
неблагонадежными, и отношение к ним было 
как к врагам народа. Им запрещалось учить-
ся на некоторых специальностях, занимать 
определенные должности». 

Нашу героиню хотела удочерить финка 
канадского происхождения Кертту Лехто. Жен-
щину отговорили сотрудники детского дома — в 
детском учреждении кормили детей гораздо 
лучше, чем это смогла бы делать в послево-
енное время при сохраняющейся карточной 
системе мать-одиночка. Но маленькая Кла-
ва частенько бывала у своей второй матери, 
гостила на выходных, на каникулах, а после 
седьмого класса Кертту все же забрала девочку 
к себе насовсем. Три года они прожили вдвоем, 
пока Клавдия Александровна не поступила в 
институт.

Семья Кертту приехала в Советский Союз 
из Канады строить коммунизм. Их родных ре-
прессировали, но сама женщина до конца оста-
валась коммунисткой, партийной и, по мнению 
Клавдии Александровны, «слишком идейной». 
Кертту была директором школы, намеревалась 
стать председателем колхоза. Но совсем еще 
юная Клавдия ее отговорила, посчитав, что ее 
вторая мама не совсем представляет, с чем ей 
придется иметь дело. 

Жила Кертту не в самом Олонце, а в посел-
ке Рыпушкалицы, в пяти километрах. «Идешь в 
Олонец в школу пять километров, потом пять 
километров обратно. Потом еще пять кило-
метров — в кинотеатр или на танцы, пять — 
обратно», — с улыбкой вспоминает Клавдия 
Александровна.

Клавдия Александровна заочно окончила 
сельхозинститут в Балашихе. Ее супруг, Алек-
сандр Александрович, был радиотехником, 
специалистом по наведению ракет. Семья жила 
в Подмосковье, в военном городке секретного 
типа. «Несколько лет за колючей проволокой в 
лагере, и еще пять лет за такой же проволокой 
в военном городке», — оценивает свою после-
военную жизнь Клавдия Александровна. Через 
какое-то время супруги с детьми переехали в 
Петрозаводск.

На вопрос, не осталось ли у нее обиды 
на финнов после такого кошмарного детства, 
Клавдия Александровна отвечает: «Я с ними 
жила. Кертту была финкой, наши соседи были 
финнами». Дочь бывшей узницы финского кон-
цлагеря с семьей, детьми и внуками давно 
проживает в Финляндии…

Елена ЛИТВИН, «МК в Карелии».
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ПЕРСОНА ЮБИЛЕЙ
В Москву с персональной выставкой в МАММ 
приехал фотограф Рино Бариллари — лицо 
титулованное, его по праву называют коро-
лем папарацци: 165 попаданий в больницу с 
травмами, 12 переломов ребер, 78 разбитых 
фотоаппаратов и 40 вспышек, но главное — 
тысячи сенсационных снимков звезд и не 
только. В профессию Рино попал рано, в 14 
лет. Сбежал из дома, ночевал в парке Вилла 
Боргезе, а на пропитание добывал в фонтане 
Треви, куда туристы кидали монетки — их он 
подбирал. Там, возле фонтана, он и начал 
свою карьеру. Сейчас ему 80, он продол-
жает неустанно трудиться и совершенно не 
планирует покидать профессию. Мы застали 
Рино в залах, где развернута его выставка. 
Во время нашего интервью его снимали дру-
гие журналисты, а король то и дело доставал 
фотоаппарат, телефон и снимал нас — бы-
стро, резко, внезапно и даже красиво! 
А ведь герои его снимков нередко получа-
лись в нелепых позах — их заставали вра-
сплох. В общем, нам повезло.

— Вы рано пришли в профессию, в 14 лет, 
бедным мальчиком. Кем вы мечтали стать? 
Сразу хотели фотографом или были другие 
варианты? 

— В 14 лет ты не знаешь, кем хочешь быть. Я 
мечтал о разных профессиях, думал стать актером. 
Но удача улыбнулась мне, я попал к фонтану Треви, 
а потом получилось так, как получилось. Но было 
нелегко. Все нюансы дела приходилось схватывать 
на лету, ведь я нигде не учился фотографии. Более 
того, увидеть звезду ощущалось как чудо. Знамени-
тости в первое время были даже вежливы 
со мной. Когда я их снимал, 
было чувство, что я с ними 
знаком, что я их друг, но по 
факту это было не так, ко-
нечно. Иногда они называли 
меня по имени или на «ты» — 
я сразу преображался! Тогда 
и понял, что это — дело моей 
жизни. Удача, возможности, 
умение быстро реагировать 
на ситуацию и предсказывать, 
предвидеть события до того, как 
они произойдут, и желание рабо-
тать — тогда ты непобедим. А еще 
один маленький секрет: если все 
чувствуют, что ты умный, то тебя 
боятся. Но если ты делаешь вид, что 
глупенький, то тебе все помогают. 
Вот такой рецепт успеха. 

— Ваша первая камера была 
советская — фотоаппарат «Киев». 
Почему именно он? Как на него 
заработали?

— Он продавался на блошином 
рынке, стоил совсем недорого. Камера 
принесла мне удачу. Когда я впервые ее 
взял, почувствовал себя самым крутым 
фотографом в мире. Как-то раз у фонтана 
Треви был случай. Все кидали монетки, а 
я стоял с камерой рядом. Вижу, американец с жен-
щинами, они ждали фотографа, который все никак 
не приходил. Вдруг они заметили меня, попросили 
снять. Я их сфотографировал, отдал им пленку, а они 
мне заплатили целых 20 долларов! Для того времени 
колоссальные деньги! Я не знаю, получились ли фото-
графии, но это был один из моих первых заработков. 
А насобирал денег на первую камеру я в фонтане 
Треви… Правда, на другие камеры зарабатывал 
уже ремеслом, смотрел за коллегами, кто на что 
снимает. Так и учился. 

— Для профессии папарацци требуется здо-
ровый цинизм. Вы его в себе воспитали или это 
врожденное качество? 

— Если умирает друг, то ты не будешь 
фотографировать, конечно. Но потом фото 
можно сделать. Нет фото — нет профессии. 
Ты плачешь, но… Фотографии, которые оста-
ются в истории, всегда самые нежеланные. 
Все остальные не считаются. Тут надо ри-
сковать. А цинизм пришел со временем, 
ты становишься таким постепенно. Надо 
работать с конкурентами, это подстеги-
вает. Представьте себе: 15 фотографов, 
а тебе нужно делать что-то особенное, 
на что другие не осмелятся.

— А где та морально-этическая 
грань, которую преступить 
нельзя? 

— Все происходящее в кадре — 
не моя вина. Я занимаюсь хроникой, 
фиксирую… Я же не виноват, если 
они, например, стреляют друг в 
друга, я-то тут при чем? 

— На выставке рассказы-
вают о нескольких трагиче-
ских случаях из вашей жизни. 
Какой, на ваш взгляд, был 
самый страшный случай с 
травмой? 

— Во времена террориз-
ма, когда похитили Альдо Моро… 

Многое было. И мочу выливали на меня, и 
много других неприятных моментов…

— Драки со звездами — это все ерунда? 
— Безусловно! Никогда не знаешь, когда едешь 

на место, что там с тобой будет. И не знаешь, что 
фотографируешь. Потому что среди тех, кого ты 
снимаешь, может быть и потенциальный убийца, 
например. Это часто риск. За 60 с лишним лет мно-
го всякого было… Но я не могу остановиться. Если 
остановишься, то все. 

— Но были и смешные случаи, когда актриса 
Соня Романофф размазала по вашему лицу 
мороженое… 

— Часто сами персонажи создают курьезы, по-
могают сделать сенсационную фотографию. Иногда 
потом приходишь в редакцию, проявляешь пленку, 

и тебе говорят: «Как тебе удалось это снять?» Но 
звезды сами создают комичные ситуации. Это не я, а 
они. А так, палитра случаев [их мести] была богатой, 
что тут скажешь… 

— У нас в России труд папарацци оплачивают 
не так высоко, как на Западе. Почему это так 
ценится у вас?

— Потому что они делают невозможные вещи. 
Главное — делать не то, что другие. Обычные кадры 
получаются у многих, а когда ты делаешь что-то иное, 
то это становится сенсацией. А сенсация хорошо про-
дается. Но для этого всегда надо что-то выдумывать. 
Вот был случай с Аль Пачино, он просил снимать 
без вспышки, но я фотографировал, конечно же, со 
вспышкой. А ему это не нравилось. 

— Вы дерзкий! 
— Это моя работа. Когда ты идешь в какое-то 

место и знаешь, что там будут журналисты, то нельзя 
ожидать, что все будет спокойно. 

— В вашей профессии требуется наглость. 
А в жизни вы другой человек?

— В жизни… Все иначе. Вообще, у меня есть 
жена. Все делает она. Если занимаешься всем сам, 
то некогда работать. А у меня есть возможность от-
даваться работе целиком и полностью. У меня есть 
разные друзья, например мэр. Они делают свою 
работу, а я свою. И они уважают меня как раз за то, 
что я такой, какой есть. 

— Сейчас важно следить за тенденциями. Что 
сейчас модно у папарацци, что востребовано? 

— Публика хочет узнать семейные секреты, кто 
с кем в отношениях. Но многие звезды часто приду-
мывают несуществующие истории, чтобы попасть в 
прессу, хотят таким образом себя рекламировать. 

— Обесценивается ли профессия сейчас? У 
всех камеры в телефонах, постоянно снимают 
все происходящее. 

— Нет, фотограф есть фотограф. Он знает свою 
работу. Фото делается не камерой, а головой. 

— С тех пор как вы начали свой профессио-
нальный путь, сильно изменилось понятие лич-
ных границ. С какими вызовами в связи с этим 
папарацци сталкиваются в наши дни?

— Сейчас стало сложнее, хуже. Сегодня надо 
знать, совершеннолетний человек или нет, с детьми 
ли он в кадре, частная ли собственность. Надо очень 
серьезно ко всему относиться и быть начеку. Но как 
раз то фото, которое сделать нельзя, — самое ценное. 
Эксклюзив часто запрещенный. 

— У вас есть свой адвокат? 
— Целых четыре. Иногда я даже сначала звоню 

юристам и консультируюсь, прежде чем пойти на 
работу. 

— За годы работы есть хотя бы пример-
ное понимание, сколько денег потратили на 
их услуги? 

— Это мои друзья. Они защищают меня бес-
платно. А я им могу бесплатные фото сделать. 

— Для них защищать вас — честь? 
— Кто-то из них мог бы и мне заплатить, чтобы 

защищать меня!
— Вы в России не впервые. Какие впечатле-

ния от нашей страны?
— Здесь как в Европе. Но в Москве чище, ровный 

асфальт без пробоин, дырок, кругом цветы. Даже за-
видую немного. Здесь было бы здорово остаться.

— Какие у вас любимые места в Москве? 
— Красная площадь сводит с ума! Церкви очень 

люблю. Здесь все прекрасно! 
— Сейчас вы приехали в такое непростое 

время, когда в Европе Россию не любят.
— Мне нравится это место. Очень краси-

вые и умные люди. Если ты это не уважаешь, то 
чем ты вообще по жизни занимаешься? Город 
— обзавидоваться!

— Не боитесь осуждения на родине? 
— Это их проблема, а не моя.

Марина ЧЕЧУШКОВА.

ЗА КОЛЮЧЕИ 
ПРОВОЛОКОИ

Девочка
Клавдия Нюппиева 
ребенком пережила 
ужасы финского 
концлагеря
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Клавдия 
Нюппиева.

1944 год. Во время освобожде-
ния Карелии фотокорреспон-

дент Галина Санько сделала 
исторический снимок: дети за 
колючей проволокой. Крайняя 
справа — девятилетняя Клава. 

« СЕНСАЦИЯ 
ХОРОШО 
ПРОДАЕТСЯ»

Король папарацци Рино 
Бариллари раскрыл 
профессиональные секреты

8 июля актрисе Юлии Рутберг исполняется 60, 
и это не тайна. Кокетничать по поводу возрас-
та, что-то скрывать она точно не станет. Больше 
35 лет Рутберг выходит на сцену Вахтанговского 
театра, который называет своим государством и 
домом и которому верна, хотя и совершает крат-
ковременные забеги на другие территории.

Юлия работала с Петром Фоменко, и одна из ее ролей в 
его «Пиковой даме» звалась Тайная Недоброжелательность. 
Кто-то из несведущих режиссеров полагает, что она непри-
ступна, что с ней сложно, а значит, не нужно ничего затевать. 
Но актриса открыта всем ветрам, готова на  творческую 
авантюру, если собирается талантливая компания и стоящий 
демиург. Когда-нибудь она сможет сыграть и саму Даму Пик, 
если захочет, лишь бы нашелся достойный режиссер. 

С режиссерами в театре ей точно везло. Она работала с 
Римасом Туминасом, Аркадием Кацем, Романом Виктюком, 
Владимиром Мирзоевым, Иваном Поповски... В кино такого 
блистательного соцветия не было. Да и больших и серьезных 
ролей  тоже,  чаще яркие эпизоды. 

Ей не раз давали роли актрис, потому что она и сама 
стопроцентная актриса и без своей профессии наверняка 
не проживет. Это были женщины-мифы, и Рутберг прибав-
ляла им таинства. Много лет она играет в Вахтанговском 
театре в «Крике лангусты» икону французской сцены Сару 
Бернар, которая самоотверженно оставалась дивой, даже 
лишившись ноги. В кино Рутберг сыграла Фаину Раневскую 
в широком возрастном диапазоне, взяв целую октаву в 
сериале «Орлова и Александров». 

Любовь Ландау в «Солнце Ландау» в постановке Анато-
лия Шульева — тоже мифологическая женщина, и Рутберг 
в таких случаях незаменима. Когда требуется порода и 
внутренняя стать, то это к ней. Она играла шекспировскую 
Гонерилью, фрекен Жюли Стриндберга, Анну Павловну 
Шерер в «Войне и мире». При этом она способна на самые 
неожиданные проявления, как в «Улыбнись нам, Господи!» 
в постановке Туминаса. Там она изящно играет Козочку в 
духе Марка Шагала.   

Она одна способна удерживать зал, будь то большая 
площадка, где надо выступать в сопровождении оркестра, 
или камерное пространство вахтанговского Арт-кафе, где до 
зрителя рукой подать. Она всегда на старте и не подведет, 
назубок знает текст и не оговорится.  

Когда-то ее называли дочкой Ильи Рутберга, человека 

в театральном мире уникального, одного из основателей 
студенческого театра «Наш дом», организовавшего первую 
в мире кафедру пантомимы. Внешне они очень похожи. А 
потом наступили времена, когда уже Илью Рутберга стали 
называть отцом Юлии. Ее мама — музыкант, бабушка и 
дедушка — танцоры. Рутберг формировалась в творческой 
среде и унаследовала таланты своих близких.  

Проучившись пару лет в ГИТИСе, ушла в Щукинское 
театральное училище на курс выдающихся мастеров  Аллы 
Казанской и Юрия Катина-Ярцева и никогда об этом не сожа-
лела. Чтецкому искусству она училась у легендарного Якова 
Смоленского и до сих пор делает великолепные программы, 
которые превращаются у нее в моноспектакли. 

Она и в самом деле особенная. Недаром же сама себя 
называет женщиной-контрабасом. У нее низкий, густой 
голос, данный природой и  разработанный, как того требует 
академическая сцена. Можно узнать о ее появлении  с за-
крытыми глазами, что и происходит постоянно на улицах 
и в магазинах.  Голос — ее богатство, но и шлагбаум. Как 
и внешность — яркая, но особенная, делающая ее неза-
менимой в некоторых ролях,  и как-то отрезающая. Вот это 
— твое, а дальше — стоп!

Юлия Рутберг номинировалась на анимационную пре-
мию «Икар» как актриса, чьим голосом говорит герой муль-
тфильма или все персонажи разом. Среди ее конкурентов 
тогда  были  Сергей Дрейден с его тихим и нежным голосом, 
дуэт Сергея Юрского и Натальи Теняковой. Рутберг вы-
двигалась с «Мамой-цаплей» Марины Карповой. Недавно 
своим «контрабасом» она наделила графиню Владыкину в 
полнометражном анимационном фильме «Суворов: Великое 
путешествие».  

Она была замужем за музыкантом Алексеем Кортневым. 
Они часто выходили в свет, бывали на кинофестивали, и их 
парой любовались. Она была женой Александра Кузнецова, 
за которым стойко закрепилось «звание» Джека Восьмер-
кина — американца после выхода одноименного фильма. 
Ее мужем был прекрасный актер Анатолий Лобоцкий, с 
которым она не раз выходила на сцену и как актриса, и как 
ведущая церемоний. С каждым из своих спутников жизни 
Юлия гармонично смотрелась и, кажется, была счастлива, 
проживая новые жизни.  

На недавнем вечере, посвященном Инне Чуриковой, 
Юлия эмоционально и пронзительно вспоминала, как ее 
спешно, без единой репетиции ввели на роль Маргарет 
Тэтчер в спектакле «Аудиенция» в постановке Глеба Панфи-
лова. Ее партнершей стала Чурикова, игравшая Елизавету 
II, и это она выбрала достойную себя коллегу. Всякий раз 
убеждаешься, что Юлия Рутберг — прекрасная рассказчи-
ца, кладезь уникальных историй, которые так и просятся 
на бумагу.

Светлана ХОХРЯКОВА.

Актриса Юлия Рутберг: 
юбилей с мифами

ЖЕНЩИНА-КОНТРАБАС И ТАЙНАЯ 
НЕДОБРОЖЕЛАТЕЛЬНОСТЬ 

17-летний Бариллари 
с травмами после 
драки с O

,
Тиллом.
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В спектакле 
«Солнце 
Ландау».
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ОБРАЗОВАНИЕ

МЕДИЦИНА

МОЯ МОСКВА

1

13

16

29

32

36

41

22

24

10

25

39

2

37

17

3

15

33

35

20

30

8

26

9

11

23

27

40

4

21

42

5

18

34

19

6

14

38

12

28

7

31

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Рекордный показатель 
долгожителя. 4. Священнослужитель высшей 
(третьей) степени в церковной иерархии боль-
шинства христианских церквей. 10. Счастли-
вое событие после долгой разлуки. 11. Плод, 
которому предстоит стать курагой. 13. Квар-
тира, в которую без пароля не попадешь. 14. 
Курс судна относительно направления ветра. 
15. Определение границ дачного участка. 16. 
«Отклик» восторженной публики на спектакль. 
18. Долгосрочная аренда машин и оборудова-
ния. 20. Тоненькое деревце из питомника. 22. 
«Напарница» гиперболы в тетради ученика. 
23. «Тигрица» в салате из морепродуктов. 24. 
Мясо, рифмующееся со словом «жадина». 27. 
Коллекция доктора-трезвенника. 30. Бабочка, 
порхающая около лампочки. 32. Осока на 
грядке с укропом и редиской. 34. Кухонная 
утварь для воспитания гулящего мужа. 35. 
Хроник, от которого жена бутылки прячет. 
36. Шерстный покров овцы, состриженный 
сплошным пластом. 38. Эмоции кричащего на 
сотрудников босса. 39. Тропическая «груша» с 
маслянистой мякотью. 40. Ледяная преграда 
на пути «Титаника». 41. Клиент оператора со-
товой связи. 42. Автостоянка на цокольном 
этаже торгового центра.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Одинокий друг пиявок и 
лягушек в мультфильме «Летучий корабль». 
2. «Стразы» на утренней траве. 3. Железная 
дужка, подвешиваемая к седлу для упора 
ног всадника. 5. «Глазок» на снайперской 
винтовке. 6. Серая пелена от горящих тор-
фяников. 7. Ритуал, ожидающий новобранца. 
8. Нарушение в графике движения поезда. 9. 
Охраняемый «парк» с редкими растениями. 
10. «Бонусный» лист, выпавший из альбома. 
12. Писатель, высмеивающий людские по-
роки. 17. Паровая процедура для больного 
бронхитом. 19. Белый камень православных 
храмов. 20. Заносчивость высокомерного 
аристократа. 21. Радующий глаз непрактич-
ный уголок огорода. 25. Героическая защита 
Брестской крепости. 26. Автор прогноза для 
Близнецов или Дев. 27. Крупная собака для 
охраны отары. 28. Игра «полотеров» на кат-
ке. 29. Эпиграмма шутника-самоучки. 31. 
Увлечение, затягивающее в глубину моря. 
33. Эстрадный танец быстрого темпа с вы-
соким выкидыванием ног. 34. Парный знак 
препинания в виде дуги. 37. «Передатчик 
эстафетной палочки» Тельцу. 38. Абориген, 
родившийся в Афинах.

КРОССВОРД

НЕ ПРОПУСТИ!

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 7 ИЮЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Резинка. 4. Эксперт. 10. Шершень. 11. Разброд. 13. Стая. 14. Вето. 
15. Арендатор. 16. Вампир. 18. Артист. 20. Бастион. 22. Выхухоль. 23. Молекула. 24. Ар-
хеолог. 27. Левиафан. 30. Реторта. 32. Ухажер. 34. Сатана. 35. Астронавт. 36. Шпик. 38. 
Риза. 39. Клиренс. 40. Истерия. 41. Глюкоза. 42. Банкрот.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Рабство. 2. Идея. 3. Кошмар. 5. Кобура. 6. Плов. 7. Тягость. 8. Рьяность. 
9. Организм. 10. Шахматы. 12. Децибел. 17. Излучение. 19. Раскраска. 20. Бройлер. 21. 
Наливка. 25. Рогалик. 26. Гитарист. 27. Ларингит. 28. Авиация. 29. Дуршлаг. 31. Марафет. 

33. Разрез. 34. Стрела. 37. Клык. 38. Риск.

ПОДПИШИСЬ НА «МК» ИЗ ДОМА ЗА ТРИ ПРОСТЫХ ШАГА!
Оформить подписку на «МК» с доставкой газеты 
с августа по декабрь 2025 года можно в любом 

почтовом отделении Москвы, Подмосковья и на 
сайте нашей редакции:

1. Перейдите по QR-коду или же зайдите на сайт 
www.mk.ru/podpiskaMK.
2. Заполните все поля абонемента.
3. Нажмите на кнопку «Оплатить online» и следуйте 
дальнейшим инструкциям 
для онлайн-оплаты банковской картой.
Обработку заказа по подписке на сайте mk.ru осуществляет 
ООО «Агентство МК»:  105043 г. Москва, ул. Первомайская, д. 69, 
ОГРН 1067760583560.
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ПОДПИСКА

2025

Подробности по тел. 8 (495) 665-40-80 и на сайте www.mk.ru/podpiskaMK

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих 
лицензий или иных специальных разрешений

куплю

❑ книги б/у. Выезд. 
т. 8(495)720-68-36

РЕ
КЛ

АМ
А

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», 
с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 
E-mail: classifieds@mk.ru

■  Зачем в Москву пришел медведь.
■  Гусятник о прошедшем сезоне.
■  Апрельские тяги вальдшнепа: подводим 

итоги.
■  Как выбрать первое ружье: советы 

специалиста.
■  Заблудиться в болоте.

■  Фестиваль охотничьих собак в Нижнем 
Новгороде.

■  Состязания легавых памяти О.Л.Малова. 
■  Очерки охотников-натуралистов.
■  Вести с водоемов.
■  За кефалью на Черноморское побережье.
■  Секреты ловли на воблер на малых реках.

ЧИТАЙТЕ 
В «РОССИЙСКОЙ 

ОХОТНИЧЬЕЙ ГАЗЕТЕ» 
№6 (24 июня — 
21 июля 2025 г.):

★ ★ ★
■  «Дети были рады, что вся семья соединилась» — Светлана 

Иванова рассказала о союзе с Джаником Файзиевым

★ ★ ★
■  «Мы не собственность друг друга» — Денис Шведов по-

делился подробностями личной жизни

★ ★ ★
■  «Свадьба — это прекрасный повод собраться» — Сергей 

Городничий стал женатым человеком

ЧИТАЙТЕ В СВЕЖЕМ НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА «АТМОСФЕРА»

Многие уже забыли про коронави-
рус, а вот он про нас — совсем нет. 
Санкт-Петербургский институт гриппа 
(единственное учреждение, которое 
отслеживает геномы новых подштам-
мов SARS-CoV-2) отчитался о том, что 
вызывающий опасения вариант «ко-
роны», названный «Нимбус», стреми-
тельно вытесняет все остальные — на 
сегодня его доля в стране составляет 
уже 30%. Эксперты прогнозируют 
резкую вспышку заболевания уже в 
самое ближайшее время. 

Как говорится, ковид не спит и уже вряд ли 
когда-нибудь уснет мертвым сном. Напротив — 
он продолжает эволюционировать, стремясь 
завоевывать все больше живых организмов. И 
тут уже как кому повезет. Кто-то легко перенес 
заболевание одним из самых тяжелых за все 
время пандемии штаммом «Дельта», а кому-то 
вроде как безобидный «Омикрон» доставил 
массу проблем со здоровьем.

«Омикрон» тем временем оказался самым 
живучим из всех ковидовских штаммов, да еще 
и самым плодовитым. «Нимбус» (или NB.1.8.1) 
— как раз один из его отпрысков. Новый вари-
ант ученые называют не только потенциально 
опасным, но еще и самым заразным из всех 
известных подтипов коронавируса. «Нимбус» 
активно распространяется по всему миру. 
Всемирная организация здравоохранения 
поставила его на карандаш как «требующий 
постоянного внимания». По данным ВОЗ, в 
настоящее время на долю вируса «Нимбус» 
приходится 10,7% случаев заражения COVID-
19 во всем мире по сравнению с 2,5% ме-
сяцем ранее. «Нимбус» уже вызвал всплеск 
заболевания в Китае, Сингапуре и Гонконге. 

Ученые предупреждают, что иммунитет многих 
людей к вирусу, выработанный в результате 
предыдущих инфекций и прививок, вероятно, 
ослаб, а значит, они могут подвергаться более 
высокому риску заболевания. 

До России «Нимбус» добрался в конце 
мая — и вот сегодня он очень активно рас-
талкивает локтями своих собратьев. Глава 
Роспотребнадзора Анна Попова заявила, что 
распространение этого штамма «должно вы-
зывать определенную настороженность». По 
данным Института гриппа, 30% июньских об-
разцов коронавируса — это «Нимбус» NB.1.8.1. 
«Так что «Нимбуса» в России много, но полного 
доминирования еще не было. «Нимбус» до-
минирует также в Восточной Азии, Казахста-
не, а вот в Узбекистане доминирует штамм 
XFG», — рассказывает американский генетик 
Дмитрий Прусс.

Ключевые симптомы заражения «Нимбу-
сом» — острая боль в горле, которую пациенты 
описывают как «бритвой по горлу», сильная 
слабость, лихорадка, озноб. При этом сим-
птомы могут не отпускать инфицированного 
неделями и даже месяцами.

Многие эксперты прогнозируют сильную 
волну «Нимбуса» по всему миру нынешним 
летом. И Россия — не исключение. Известный 
генетик, биолог Анча Баранова напоминает, 
что ковид не особо связан с сезонностью и 
предубеждение на тему «летом мы ничем не 
заболеем» себя не оправдывает: «Распро-
странение у нас будет, и уже этим летом». 
Дмитрий Прусс говорит, что у «Нимбуса» есть 

явные задатки спровоцировать серьезную 
волну, но в странах с мРНК-вакцинами он вряд 
ли сможет осуществить эту задачу. В России 
же, где этих вакцин нет, все возможно: «В РФ 
очень странная картина с формированием 
группового иммунитета. Ну кто бы мог пред-
ставить, например, что прошлой осенью ее 
заполонит вариант LF.7, который нигде особо 
не распространялся, и останется в лидерах 
до весны? Такого не было ни в одном другом 
регионе мира. Но я подозреваю по предвари-
тельным данным от Института гриппа, что на 
очереди летняя волна с «Нимбусом».

Есть и еще один повод для беспокойства. 

Среди загруженных коронавирусных геномов 
из Средней Азии и России был обнаружен 
странный мегамутант. «И в Казахстане, и в 
Питере засветился один и тот же уникальный 
монстр — потомок KS.1.5 с 14 новыми мута-
циями сразу! Скорее всего, это накопивший 
мутации в организме хронического больного 
вирус, но при этом способный инфицировать 
новых людей. В Питере это образец от конца 
марта, а в апреле-мае такой штамм больше 
там не засветился, так что есть надежда, что 
это не очень сильный штамм. Но будем сле-
дить», — говорит Дмитрий Прусс.

Екатерина ПИЧУГИНА.

В образовательном ведомстве рас-
сказали о новом проекте — «горячей 
линии» для школ по оперативному 
подбору кадров. Нехватку школьных 
педагогов намедни обозначили как 
одну из девятнадцати главных про-
блем, мешающих развитию образо-
вания. Министерская «линия», напо-
добие рекрутинга, будет работать в 
обе стороны. Директора школ станут 
предоставлять вакансии, учителя — 
искать работу.

О том, что на высоком ведомственном 
уровне запущена «горячая линия» «по под-
бору педагогов для директоров школ в целях 
оперативного поиска учителей и других пе-
дагогических работников, а также для пре-
подавателей, ищущих работу в школе», сооб-
щили в пресс-службе. Обещают, что каждое 
обращение будет принято и рассмотрено в 
течение трех рабочих дней. Часы работы у 
«агентства» по расписанию бюджетников 
— с 9 до 18.

В среднем по стране дефицит педа-
гогов около 2%, но «в отдельных регионах 
и по определенным предметам ситуация 
более напряженная», — такова официальная 
ведомственная позиция. Но, как известно, 

«дьявол кроется в мелочах», а жизнь вносит 
краски и уточнения в любые статистические 
выкладки. «Линию» по подбору кадров «от 
министра» немедля обсудили на учительских 
форумах. И вот к каким выводам пришли.

Распространены случаи, когда учителей 
агитируют ходить по домам учеников. Не 
только с целью взглянуть в глаза родителям 
прогульщиков либо «отстающих». Или как 
фильмах показывают: если сами родители 
— прогульщики и не идут в школу, школа 
идет к ним.

Однако сегодня такой поход — добро-
вольный выбор педагога, «хождение в народ» 
в должностные обязанности не входит. Но, 
невзирая на законодательство, учителей 
гоняют и в хвост и в гриву. Если необходимо: 
собрать сведения о семье, «занести бумажку» 
или расписаться, «оповестить население». 
Молодые учителя даже придумали мем на 
эту тему, связанный с «белыми ходоками». 
Старшие, скорее, сравнивают себя с работ-
никами ЖКХ, которым тоже часто вменяют 
поквартирные обходы. Но при чем здесь 
педагогика?

Многие учителя в школе имеют статус 
классного руководителя. По сравнению с 
обыкновенным предметником это выгодно: 
«классрукам» доплачивают. Но и обязан-
ностей море. Не только учить, а теперь и 
воспитывать — еще и ведение личных дел, 
журналов, контрольные и прочая отчет-
ность. Внутри- и внеклассные мероприятия, 
«навигация»-профориентация, волонтерство, 
культурно-спортивное развитие, проведе-
ние очных и онлайн-конкурсов, олимпиад. 
Ко многим из них, кроме детей, требуется 
привлекать родителей.

Но еще зачастую на «классных», в осо-
бенности молодых, навешивают неучтен-
ные обязанности. Выходы на замену уроков. 

Оснащение кабинетов, ведь каждая мелочь 
проходит через тендер и госзакупки. И «про-
ще вам этот плакат (атласы, транспортиры, 
альбомы, новогоднюю мишуру и др.) купить, 
чем в администрации этим заниматься».

Нередко учителям еще вменяют всякие 
дежурства — на переменах, на мероприятиях, 
в том числе уличных и воскресных, в группе 
продленного дня и т.д. Распространено «до-
бровольное» повышение/подтверждение 
квалификации и сертификации, «наблю-
дение» за ОГЭ-ЕГЭ, ведение кружков или 
методических объединений, обеспечение 
участие класса (а иногда и родителей тоже) 
в детско-юношеских организациях. Притом 
что советником директора «по воспитанию и 
взаимодействию» выступает совсем другая 
персона, и доплату за это получает.

А еще есть подготовка к госэкзаменам 
после учебы, ведение школьных/классных 
чатов и соцсетей… «Рой проблем, каких-то 
обязаловок, дополнительных опций, которых 
больше, чем прописанных в договоре», — в 
сердцах сетуют учителя. И отмечают, что в 
разговорах и прикидках о снижении поча-
совой нагрузки на каждого педагога об этих 
дополнениях к работе — ни слова.

— Я могу сказать, что в Москве и других 
крупных городах ситуация с нагрузкой ис-
правляется, — говорит эксперт в области 

образования учитель русского языка и ли-
тературы Мария Бушуева. — Классное ру-
ководство привлекательно тем, что при су-
ществующей системе это еще 25–35 тысяч 
к заработку.

В оплате есть базовая часть, есть плата 
за человеко-часы в классе, есть надбавки 
или премии. Классное руководство — это 
еще гарантированные деньги за каждого 
ученика, бонусы за мероприятия, ведение 
кружков, например.

В провинции, как я знаю, более сложная 
система расчета, там остались стимулирую-
щие выплаты, которые не всегда прозрачны, 
и не всегда понятно, за что их дают. Или не 
дают. А стимулирующие могут составлять 
от четверти до трети всего учительского 
заработка.

«Горячая линия» может быть хорошим 
решением, как мне кажется. Вскоре, как го-
ворят, у нас введут единую систему оплаты 
учительского труда, без стимулирующих. Но 
вдобавок, наверное, хорошо бы не только 
кадровую, но и правовую линию открыть. Или 
«ящик» какой-то, с возможностью анонимных 
сообщений. В конечном счете региональные 
власти и департаменты образования надо 
отучить от мысли, что у них есть бесплатная 
рабсила — учителя.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

ХОЧЕШЬ В ШКОЛУ? 
ПРОСТО ПОЗВОНИ!

В Минпросвещения запустили 
рекрутинговую «горячую 
линию» для учителей

вания учитель русского языка и ли-

Вопрос о том, как заманить 
молодых учителей в школу, 
по-прежнему актуален.
Кадр из фильма «Доживем 
до понедельника».

В московском Саду имени Баумана 
в минувшие выходные в рамках про-
екта «Лето в Москве» прошел бла-
готворительный фестиваль «Город 
неравнодушных». Он был приурочен 
ко Дню семьи, любви и верности. Но 
дата не имела существенного значе-
ния — для добрых дел особый повод 
не нужен. 

На аллеях Сада имени Баумана стоят 

шатры и палатки, гуляющие прицениваются 
к выставленным товарам, дети бегают, скачут 
и смеются. Все как в обычный выходной день 
в Москве. Но есть важные нюансы. 

Ярмарка на фестивале «Город неравно-
душных» была благотворительной. Тридцать 
НКО представили на ней свою продукцию. 
Средства, полученные от продажи одежды, 
сумок-шопперов, посуды, сувениров и мно-
гих других товаров, пойдут на добрые дела 
— помощь многодетным семьям, пожилым, 
детям, животным.

Кстати, к животным на «Городе неравно-
душных», который прошел в столице уже в 
седьмой раз, — особое отношение. Особой 
популярностью на фестивале пользовалась 
площадка «Пушистый друг», где размести-
лись почти две сотни животных из приютов 

— собаки, кошки и даже кролики. Зверушек 
можно было не только погладить, потискать, 
пофоткать, но и взять домой любого из них, 
конечно, подписав договор ответственного 
содержания. А можно было просто перечис-
лить деньги благотворительным фондам, что 
многие с удовольствием и делали. Волонтеры 
и работники приютов в свою очередь кон-
сультировали всех желающих по вопросам 
содержания животных, правильных кормов 
и тех или иных поведенческих особенностей 
питомцев.

«Город неравнодушных» — это семейный 
фестиваль. И к детям здесь было особое 
внимание. Аниматоры сразу вовлекали ребят 
в игры, тормошили, давали возможность по-
прыгать и подвигаться. Но и обучающих кви-
зов и конкурсов хватало. Малыши могли в игре 
освоить, например, сортировку мусора. А на 
многочисленных мастер-классах и взрослых, 
и детей учили составлять букеты, плести по-
водки для собак, делать бомбочки для ванн 
и украшения из бисера. Ну и, конечно, было 
можно просто пофотографироваться — в 
парке оборудовали специальные площадки 
для селфи. Кстати, фотографирование тоже 
могло стать возможностью совершить доброе 

дело. На фестивале работала специальная 
фотобудка. Платой за вход служил перевод 
в какой-нибудь благотворительный фонд, на 
выбор. Пожертвовал небольшую сумму — за-
ходи в будку и получай четыре фотографии, 
цветные или черно-белые.

В летнем кинотеатре крутили муль-
тфильмы, на сцене выступали музыканты и 
фокусники, диджей прокачивал танцующую 
публику. Всего на двухдневном фестивале 
было более 100 событий и встреч.

И люди отзывались на происходящее с 
благодарностью. Не случайно особой попу-
лярностью пользовался стенд «Зажги добро». 
Это был щит в форме сердечка (сердце во-
обще символ фестиваля). На нем были укре-
плены патроны для лампочек. Ввернешь ее — 
и можно рядом написать маркером о добром 
деле, которое совершил. Надписи были раз-
ные — например, «Помогаю животным» или 
«Помогла бабушке на даче» (это маленький 
ребенок писал). Но чаще всего люди писали, 
что перевели деньги в благотворительный 
фонд. И стенд «Зажги добро» светился очень 
ярко. В «Городе неравнодушных», как выяс-
нилось, очень много жителей.

Владимир ДМИТРИЕВ.

В Саду имени Баумана прошел 
благотворительный фестиваль 
«Город неравнодушных»

ПРАЗДНИК ДОБРЫХ ДЕЛ

Зачастую на классных 
руководителей навешивают 
неучтенные обязанности. 
Кадр из фильма «Училка».

СМЕРТЕЛЬНЫЙ УКУС «НИМБУСА»

ные задатки спровоцировать серьезную Среди загруженных

Чем опасен новый подвид коронавируса

Тридцать НКО представили 
на фестивале свою продукцию.

— собаки, кошки и даже кролики. Зверушек 
можно было не только погладить, потискать, 

дело. На фестива
фотобудка. Плато

На мастер-классах учили составлять букеты, 
плести поводки для собак, делать бомбочки 
для ванн и украшения из бисера.
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День семьи, любви и верности знаменито-
сти отметили большим концертом в Крем-
левском дворце. Многие из них приехали 
на выступление со своими вторыми по-
ловинками. А за кулисами поделились с 
корреспондентами «МК» секретами своего 
семейного счастья. 

Александр Панайотов появился в Кремле 
с супругой Екатериной. С ней Александр прак-
тически не расстается: они вместе и дома, и на 
гастролях. Жена по совместительству является 
и директором артиста. 

— Главный секрет нашей семейной жизни 
— в доверии, — уверил нас Александр. — А еще 
нужно обязательно давать друг другу свобод-
ное время и уважать личное пространство, 

не нарушая его. Потому что у каждого чело-
века личное пространство должно быть. Катя 
это понимает. Она вообще — самая главная 
женщина в жизни. Я, кстати, о таких отноше-
ниях и не мечтал. У нас все как-то само собой 
получилось. 

К слову, отношениями Панайотова с су-
пругой восхищаются многие коллеги. Николай 
Басков, который является главным холостя-
ком в российском шоу-бизнесе, увидев за 
кулисами Александра с Екатериной, не смог 
пройти мимо. 

— Вот она — любовь, семья и верность, — 
приобнял Катю Николай. — Ее беречь надо!

Лев Лещенко, как известно, давно счаст-
лив со своей супругой Ириной. 

— Мы вместе уже 48 лет, — похвастал 
корреспондентам «МК» Лев Валерьянович. — 
Супруга — главная моя награда! 

К слову, за кулисами Лещенко еще раз 
напомнил о важности семейных отношений. 

— Семья — это основа общества, — за-
явил мэтр. — Если семья благополучная, то и 
общество благополучное. И все складывается 
правильно. 

Певица Пелагея в этот вечер светилась 
от счастья. В последнее время артистка за-
метно постройнела и стала выглядеть еще 
более эффектно. 

— Праздник мы отмечаем в такое пре-
красное время, — призналась звезда. — Лето, 
июль, тепло. Природа сама благоволит нам 
улыбаться и праздновать. 

Артистка заявила, что в этот день нужно 
почаще говорить своим родным и близким о 
своих чувствах. 

— Для меня День семьи, любви и вер-
ности — лишний повод сказать вслух своим 
родным, как я рада, что они у меня есть, и как 
я счастлива в своей семье. 

Дмитрий Харатьян приехал вместе со сво-
ей супругой Мариной: в этот вечер они стали 

одними из ведущих концерта. 
— Мы 36 лет вместе, большая жизнь про-

жита, — признался легендарный актер «МК». 
Дмитрий вспомнил историю знаком-

ства с супругой. Они впервые встретились 
в Одессе. 

— Я там у Гайдая снимался в фильме 
«Частный детектив, или Операция «Коопера-
ция», — вспоминает актер. — А Марине тогда 
только исполнилось 19 лет. Она приехала из 
Тирасполя. Кстати, она участвовала в первом и 
последнем конкурсе «Мисс СССР». Я ее увидел 
по телевизору и подумал: «Вот бы мне такую!» 
А через три дня мы встречаемся в Одессе 
на съемках. Она играла в фильме «Закат» у 

Зельдовича роль Маруси. И вот мы там встре-
тились. И с тех пор не расстаемся. 

— Такой праздник в нашей стране был 
необходим, потому что семья — это главная 
основа государства, — заявил Дмитрий. 

Денис Майданов тоже приехал в Крем-
левский дворец вместе с супругой Натальей. 
Вместе с ней он и вышел на сцену. К слову, 
раньше Наталья регулярно сопровождала 
звездного мужа на гастролях. Сейчас их вместе 
можно увидеть гораздо реже. Как оказалось, 
из-за семьи. 

— У нас дети, я же мама, — улыбнулась 
Наталья. 

— Наташа гастролировала вместе со мной 
до рождения нашего второго ребенка, — по-
яснил Денис. — После этого она реже стала 
ездить по стране со мной. Но так же активно 
по-прежнему принимает участие во всей моей 
московской деятельности. Хрупкая, красивая 
девушка управляет большой командой. 

Певица Жасмин в этот вечер спела вместе 
с дочкой Маргаритой. А после призналась, что 
готовится отметить очень красивую дату. 

— В следующем году мы с мужем будем 
отмечать 15-летие совместной жизни, — по-
яснила артистка. — Только сейчас в гример-
ке вспоминали, что у нас будет хрустальная 
свадьба. Хотим по этому случаю сделать что-то 
шикарное, устроить большой праздник. На-
деюсь, Маргарита придумает что-то шикарное 
для мамочки с папочкой. 

Жасмин призналась, что сейчас старается 
уделять детям все свое внимание. И передавать 

те ценности, которые заложили ей. 
— Передаю своим детям с огромным 

удовольствием и счастьем те семейные тра-
диции, которые заложили мои родители, — 
призналась звезда. — Я люблю свою семью. 
Это — моя стена, моя радость, мое счастье и 
вся моя жизнь. 

Татьяна Буланова — дама семейная. У 
артистки — муж и двое детей от предыдущих 
браков. Буланова говорит, что ее мужчины не 
перестают ее радовать. Младший сын не так 
давно выпустил сольный альбом, а сейчас 
поступил в университет. 

— Он будет учиться в Институте техноло-
гии и дизайна, — заявила артистка. — Посмо-
трим, как будет дальше. Поступление — это 
ведь только первый шаг. Самое главное, чтобы 
ему понравилось и он отучился. 

Александр Буйнов выступал в этот ве-
чер вместе со своим внуком и внучками-
двойняшками. За кулисами он давал им со-
веты, как лучше вести себя на сцене. Сосо 
Павлиашвили пел в этот вечер с женой Ириной 
и детьми. За кулисами признался: без семьи 
своей жизни не представляет. С домашними 
он проводит любую свободную минутку. На-
пример, на днях они ходили за грибами. 

— Собрали немного лисичек, подбере-
зовиков, — объяснил артист. — Нашли три 
больших белых гриба. Наша дочь потом их 
замариновала, а также приготовила очень 
вкусный грибной супчик. Семья для меня — это 
самое главное, что есть в жизни. 

Дмитрий ИЛЬИНСКИЙ.
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ДНИ РОЖДЕНИЯ
Дмитрий Певцов (1963) — актер театра и 
кино, певец, музыкант, театральный педагог 

и телеведущий, народный артист России, 
депутат Государственной думы
Константин Райкин (1950) — актер театра и 
кино, театральный педагог, режиссер, худрук 
театра «Сатирикон», народный артист РФ
Юлия Рутберг (1965) — актриса театра и 
кино, чтец, народная артистка России
Виталий Севастьянов (1935–2010) — кос-
монавт, дважды Герой Советского Союза
Игорь Тамм (1895–1971) — советский физик-
теоретик, профессор, академик, лауреат Но-
белевской премии по физике
Карен Шахназаров (1952) — кинорежиссер, 

генеральный директор киноконцерна «Мос-
фильм», народный артист РФ

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 16...18°, 
днем — 31…33°. Переменная облачность. 
Во второй половине дня кратковременный 
дождь, местами ливневый дождь. Места-
ми гроза, град. Ветер южный, 6–11 м/c, при 
грозе порывы до 17 м/c. Восход Солнца — 
3.56, заход Солнца — 21.11, долгота дня — 
17.15. По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 

магнитобиологии, ожидаются небольшие 
возмущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Всероссийский день семьи, любви и 
верности
День Зенитно-ракетных войск Вооружен-
ных сил России
День бамовца в России
1944 г. — Указом Президиума Верховного 
Совета СССР введено почетное звание «Мать-
героиня» и учреждены орден «Материнская 
слава» и медаль «Медаль материнства»

1945 г. — восстановлена после Великой 
Отечественной войны Крымская астрофи-
зическая обсерватория АН СССР 
1960 г. — в составе Вооруженных сил СССР 
появился новый род войск и была учреждена 
должность командующего Зенитными ракет-
ными войсками. Эту дату принято считать 
Днем Зенитных ракетных войск
1990 г. — финал чемпионата мира по футбо-
лу, в Риме сборная ФРГ обыграла сборную 
Аргентины со счетом 1:0
2010 г. — премьера фильма «Начало» режис-
сера Кристофера Нолана

В каждом турнире есть красивая точка за-
вершения. В спортивной гимнастике пере-
леты над перекладиной берут этот удар на 
себя. Победитель ставит золотую точку 
всего турнира. В Москве на Кубке силь-
нейших спортсменов Иван Куляк решил 
поставить ее дважды: сначала победил в 
упражнениях на брусьях, затем — на пере-
кладине. Его, как он сам говорит, ударные 
снаряды. А до этого стал еще третьим в 
многоборье.

…Но после брусьев Иван был несколько 
расстроен: не все прошло как хотел, да еще и 
оценка ближайшего конкурента, Даниила Но-
викова, дополнительно обсуждалась судьями. 
Баллы могли быть и пересмотрены, медаль 
тогда бы ушла к сопернику. «Золото» снаряда 
на какое-то время повисло в воздухе. А брусья 
— это коронный вид Куляка. Он его любит и 
даже скупых на похвалу восхищает элегантно-
стью и чистотой исполнения. Брусья в Москве 
остались за ним. А дальше — не упустил он и 
свой шанс турнира на перекладине. Красиво 
завершил весь турнир.

— Иван, с Кубка России в апреле вы 
увезли «золото» на брусьях, «серебро» 
многоборья и в вольных упражнениях и 
«бронзу» на перекладине. В Новосибирске 
вы сказали мне, что не обращали внима-
ния на то, что сильнейшие не выступают 
из-за травм. Потому что и конкурентов 
хватает, да и окно возможностей откры-
вается шире.

— Я сразу не давал себе никакого посла-
бления: лидеров нет, и все будет намного про-
ще. У каждого есть свое представление, что 
нужно для успеха. На том же Кубке России я 
понимал, что если Муха (Мухаммаджон Якубов, 
который и победил в многоборье) всё делает 
и я всё делаю, то он оказывается впереди. По-
тому что его база выше. И если я хочу бороться 
за лидерство в многоборье, то надо набирать 
сложность, чтобы бороться за первое место, 
не рассчитывая на то, что кто-то ошибется. 
Должно быть так: я прохожу свое, значит, я 
выиграл. Резервы? Да, конечно, есть.

— Многоборье — дело такое: шесть 
снарядов, и всегда надо продолжать бо-
роться, хотя, может, шансов ни на что и 
не осталось… 

— А вот этого, если даже ошибся, в голове 
не должно быть: я уже проиграл. Шесть снаря-
дов, и пусть ты даже не в тройке, пусть пятый, 
шестой, но ты должен работать до конца. Это 
гимнастика. Надо работать до последнего 
снаряда. Во-первых, приятнее тебе самому, 
если ты все отработаешь и выйдешь пятый, а 
не пятнадцатый. Во-вторых, неизвестно, что 
случится у соперников.

— Когда вы вольно или невольно ве-
дете подсчет баллов перед последним 
снарядом, это окрыляет или угнетает? Вот 
— понял, что все в твоих руках, соперник 
ошибся, надо набрать столько-то…  

— Разные ситуации это определяют. Но 
вот перед перекладиной на том же Кубке Рос-
сии (последний снаряд, который определял 
итоговое место) я чувствовал, что все сейчас 

сделаю. Видимо, хорошая форма диктова-
ла настрой. Обычно, когда ты так борешься, 
мандраж достаточно серьезный в конце на-
крывает. А там было: выйду и сделаю хорошо, 
даже в мыслях не мелькнуло, что у меня это 
не получится, честно скажу. И потом… Когда 
крутил, разгонял темп на первый перелет, в 
голове было: либо сейчас, либо уже, наверное, 
никогда! И такие моменты могут быть.

— Прямо вот такие ставки, да? 
— Да, это в моменте. Сложно это объяс-

нить, но когда ты борешься за третье место, 
в конце дорабатываешь, и — вообще второй! 
Как сказать, чтобы было понятно? Ты не даешь 
заднюю, выходишь и работаешь всю комбина-
цию, делаешь всю базу, до конца все много-
борье, которое задумывал и... В итоге тебя, 
может, свыше даже награждает за то, что еще 
на ступеньку выше раскачиваешься. И для 
меня на Кубке России это было счастьем. Для 
себя я выиграл. Не было такого, что я занял 
второе место и проиграл первое. Я выиграл 
второе место.

— Второе место в многоборье гимна-
стическом — это…

— «Серебро» принято недооценивать как-
то, возможно, в боксе или борьбе оно обидное. 
В нашем спорте, думаю, немного по-другому 

это выглядит, особенно в многоборье. Но тоже 
зависит от ситуации: надо, конечно, смотреть 
и по тому, сколько ты проигрываешь в споре за 
первое место. Если тысячную, десятую даже, 
это очень обидно, я согласен. Но когда по-
нимаешь, что шансов, наверное, у тебя в этот 
раз все-таки выиграть не было…

— А вы вообще психологически устой-
чивый? Вот это бесконечное — «надо выйти 
и сделать, надо выйти и сделать» — может 
ведь и сожрать. Особенно когда стартов 
главных — Кубок России и чемпионат Рос-
сии. Вот еще в серединке вклинился Кубок 
сильнейших спортсменов, но, скорее, как 
этап подготовки уже к чемпионату. 

— Не могу сказать, что я такой уж устой-
чивый, но и не прямо в мандраже весь. Это 
все зависит от степени готовности — 100% и, 
думаю, от снаряда. Потому что брусья, которые 
я делаю в многоборье, — самые сложные по 
базе. Или, например, возьмем того же само-
го коня, который у меня намного слабее. И 
на нем — да, мандраж бывает. Потому что не 
мой снаряд. Когда выхожу на брусья, я чув-
ствую, что каждый элемент делаю, спокойно 
иду дальше, спокойно отрабатываю. А на коне 
у меня все время в голове: надо делать до 
конца, до конца… И потом ошибаешься на 
соскоке, потому что сил дофигища, а надо 
было чуть-чуть успокоиться, остановить круг 
и сделать соскок.

— В таких случаях всегда тянет на про-
вокацию: может, ну его, многоборье это? 
Нет, я понимаю, что многоборье — лучшее, 
что есть в гимнастике. Вершина, к которой 
надо тянуться. Но вот этот злосчастный 
конь, который путает все победные карты, 
или у кого-то коварные кольца, а у кого-то 
оба снаряда сразу… А есть кайф на брусьях 
и перекладине, прыжках или вольных, ис-
пытывай его, не насилуй себя?

— Соглашусь, что приоритеты кто-то рас-
ставляет. Но у меня нет такого, что, напри-
мер, тот же конь не идет. Я его хорошо умею 
делать. Пока не очень удается показать это 
на соревнованиях. Примерно балл теряю по 

сравнению с тренировками. Тот самый ман-
драж подводит…

— Можно о смешном для зрителя? Вот 
это упражнение на равновесие для мужчин 
во время вольных, которое теперь по но-
вым правилам делать необходимо. Почему 
обычная «ласточка» или подъем ноги вбок 
вызывают такое напряжение у многих гим-
настов? Смех сквозь слезы прямо. 

— По ощущениям это достаточно легкий 
элемент, но на самом деле он вообще не легкий. 
Мы уже взрослые ребята, это по юношеским 
разрядам мы это равновесие держали без 
проблем. 

— Но вряд ли сейчас вы не такие 
растянутые?

— Для меня это и сейчас легко. Но в ком-
бинации, когда у тебя много сил потрачено, а 
главное, когда ты весь в процессе… Ведь нет 
же такого, что ребята не могут поднять ногу от 
усталости, правильно? Они ее поднимают, но 
иной раз не могут устоять на одной ноге. Это не 
показатель того, что мы физически не готовы. 
Просто нужно приучить себя успокаиваться 
перед ним, спокойно делать. Хотя допускаю, что 
для кого-то, может быть, прямо сложно-сложно 
это сделать. Потому что бывают реально не-
растянутые гимнасты. У меня проблем нет. 
«Ласточку» не делаю, она мне не нравится про-
сто, а уводить ногу в сторону, удерживая, — я 
знаю, что сделаю это красиво. Хочется ведь и 
эстетику привносить в исполнение.  

— А красота мужской гимнастики — это 
прежде всего мощь? 

— Я считаю, что гимнастика должна быть 
элегантной. Потому что когда ты просто как 
деревянный делаешь, об оценках можно 
забыть. Поэтому нас с ранних лет всегда и 
растягивают. И тут все просто: выходишь, 
делаешь стандартную программу, но один 
человек тянет носки лучше и колени, чем ты, и 
он выиграет. Если мы берем упражнения на тех 
же кольцах, то там сложностью можно взять. 
Но чистота исполнения должна быть везде. И, 
конечно, должна быть мощь на тех снарядах, 
где она реально важна. На коне не нужна. Там 

ты можешь быть без особых накачанных мышц, 
но выйдешь и всех обыграешь. Посадка, точ-
ность, чистота, сложность... А в многоборье 
должно быть как раз все в совокупности. 

— Ваша гимнастическая сила? 
— Наверное, элегантность. Чистота ис-

полнения. И сила духа, думаю, у меня тоже 
присутствует.

— Что немаловажно, прямо скажем. 
Сколько раз приходили мысли: все, ухожу. 
Все же было — и личная дисквалификация, 
и травмы, общий бан на выступления… 

— Мне нравится, чем я занимаюсь. Хотя 
у меня были мысли закончить. Гимнастика в 
какой-то момент мне перестала нравиться, я 
словно перестал любить ее из-за тех же самых 
травм. Было очень сложно тренироваться, 
спина беспокоила. Сейчас получше. Но все 
равно, конечно, каждый день — подкачки, рас-
тяжка спины, работа с реабилитологами. Без 
этого я уже не могу. И да, приходили мысли, 
что выступить где-то и закончить. 

Потом прошли три старта подряд, я вы-
ступил хорошо. Нет, мысли не ушли. Я не знал, 
что делать. И где-то месяц, может, два вообще 
не работал. Бывало, на одну тренировку ходил, 
ничего не делал. Или вообще не ходил. Но… 
понял, что я без гимнастики не могу. 

Да и на самом деле что мы умеем, как не 
гимнастику? Я не какой-то там великий ученый, 
другой талант не зарываю в землю, пропадая в 
зале. И почему я не могу заниматься тем, чем 
мне нравится? Точнее, я могу этим заниматься, 
но сам же как бы и отбрасываю это. Да, бывает 
тяжело, но не думаю, что в другом месте будет 
легче. И не факт, что у меня получится. А здесь 
у меня уже все есть. Просто надо работать. 
Вот я прихожу на тренировку за час…

— Зачем?
— Чтобы закачать свою спину, плечи. Что-

бы размяться. Если ребята какие-то могут 
прийти за 10 минут, за 5 минут, то мне надо 
прийти за час. И дальше — как у всех, трени-
ровка. Каждый идет по своему пути, я пока 
выбираю такой.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.
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Главный тренер калининградской «Балти-
ки» Андрей Талалаев выразил неудоволь-
ствие расписанием матчей своей команды 
в чемпионате и Кубке сезона-25/26.  «МК» 
пытается разобраться, в чем прав и в чем 
не прав авторитетный специалист.

Увертюра

До старта нового чемпионата России по 
футболу остается десять дней. Это межсезонье 
стало самым скандальным за многие годы, 
честно сказать, хочется, чтобы оно побыстрее 
закончилось. И мы начали обсуждать уже саму 
игру, а не то, что происходит с отдельными 
футболистами и целыми командами.

Калининградская «Балтика», выиграв «зо-
лото» Первой лиги (ПЛ), как и обещала своим 
болельщикам, вернулась в РПЛ всего через год 
после вылета из высшего дивизиона. И в этом 
несомненная заслуга опытного отечественного 
тренера Андрея Викторовича Талалаева, ко-
торый принял команду в сентябре 2024 года, 
после неудачного старта сезона.

У команды было не очень много време-
ни на подготовку к новому сезону. Вечером 
6 июля «Балтика» встречалась в контрольном 
матче с санкт-петербургским «Зенитом». Игра 
окончилась победой команды Талалаева со 
счетом 2:1. У серебряных призеров прошлого 
чемпионата гол на 9-й минуте забил Дуглас 
Сантос. На 52-й минуте балтиец Илья Петров 

точно пробил в створ ворот, а спустя всего две 
минуты Брайан Хиль укрепил преимущество, 
забив второй гол. «Балтика» уверенно довела 
матч до победы.

Чего не скажешь о судьях — видимо, со-
всем без скандалов наш футбол жить не может. 
Когда забивался второй гол, два игрока «Бал-
тики» были в глубоком офсайде. Но боковой 
арбитр этого не заметил, и судья взятие ворот 
засчитал. Вроде бы мелочь в контрольном мат-
че. Но если уж арбитры в межсезонье столь не-
внимательны, то за чемпионат уже становится 
немного страшно.

После финального свистка настал черед 
следующей части футбольной оперы.

Речитатив

Главный тренер «Балтики» Андрей Талала-
ев снова вернулся к теме календаря будущего 
чемпионата. Стоит признаться, что поводов 
для недовольства расписанием предстоящих 
игр у тренера достаточно. В первых семи ту-
рах только два матча балтийцы играют дома, 
остальные — на выезде. На это накладывается 
и расписание предстоящих кубковых матчей. 
В общем, не очень красиво получается.

Возможно, не всем будет понятно, в чем 
суть претензий Андрея Викторовича. Попро-
буем их пояснить подробнее.

Помимо проблем с переездами и пере-
летами (стоит помнить, что Калининградская 

область располагается отдельно от остальной 
территории нашей страны), есть очень важный 
структурный вопрос.

В чемпионате премьер-лиги играют 16 
команд. Оговоримся сразу — пока еще играют. 
Так как судьба «Торпедо» в прямом смысле 
слова висит на волоске из-за скандала с по-
пыткой влияния на результат матчей со стороны 
владельцев клуба. И волосок этот Контрольно-
дисциплинарный комитет РФС может в любой 
момент обрезать. И тогда, согласно утверж-
дению генерального секретаря футбольного 
союза, в сезоне 25/26 премьер-лиги останется 
15 команд. Что уже само по себе нонсенс, но 
речь не об этом.

Продолжаем. 16 клубов играют 30 туров 
по принципу «каждый с каждым». И раньше 
действовало «золотое» футбольное правило 
чередования матчей чемпионата — игра дома, 
игра в гостях. В этом случае все находились в 
равных условиях. Но в какой-то момент, в основ-
ном под давлением ведущих клубов, от этого 
правила начали отходить — ломать ноги на за-
леденевшем ноябрьском поле где-нибудь в Уфе 
или Тюмени совсем не одно и то же, что играть 
на пусть и не самой лучшей, но все же терпимой 
поляне краснодарского стадиона. Поэтому 
команды начали меняться матчами, а затем уже 
и в календаре стали появляться «спаренные» 
или «строенные» домашние и выездные игры 
у клубов. Конечно, с учетом размеров нашей 
страны всегда можно сделать выбор в пользу 
более теплых регионов в холодное время года. 
И то, по какой системе проводится наш чем-
пионат, «весна–осень» или «осень–весна», тут 
никакой роли не играет — климат у нас все-таки 
более холодный, чем в Европе. Более-менее 
теплые только пять месяцев, с мая по сентябрь. 
И за них, как бывало в еще в советские време-
на, турнир не проведешь. В том числе потому, 
что РФС входит в структуру ФИФА и УЕФА 

и вынужден в первую очередь подчиняться 
календарю международных матчей, которых 
в последние годы становится из-за жадности 
руководящих органов мирового футбола все 
больше и больше, постоянно придумываются 
новые турниры, удлиняются уже существую-
щие. Поэтому времени на наш национальный 
чемпионат остается все меньше и меньше, и 
его приходится растягивать с конца февраля 
по начало декабря, чтоб успеть сыграть 30 
туров в РПЛ и все положенные матчи в Кубке 
России. Вот и выходит, что понять недоволь-
ство Андрея Викторовича можно, а сделать 
что-то разумное — сложно. Однако и тут есть 
пара нюансов.

Интерлюдия

Вообще-то в претензиях Талалаева есть 
несколько важных моментов, о которых мы не 

всегда помним. Так как в любом случае надо 
играть с каждой командой дома и в гостях, 
то если вы в начале сезона несколько матчей 
проведете на выезде, потом несколько матчей 
подряд надо вам будет проводить дома. Это 
элементарная логика футбольного календаря. 
В Калининграде не самый теплый климат, на 
Балтике вообще с погодой не всегда хорошо. 
И вот как выглядит эта проблема. Первые два 
матча в июле «Балтика» играет на выезде со 
столичными «Динамо» и «Спартаком». Хотя, 
казалось бы, лучше, пока погода хорошая, 
раз уж РПЛ начала сдваивать и страивать 
матчи, такие игры балтийцам провести дома. 
Но тогда не получится в начале чемпионата 
порадовать домашними играми поклонников 
московских «Спартака» и «Динамо» — тоже не 
очень красиво получается. Далее, в августе у 
«Балтики» выездной матч с «Сочи» (команду 
из-за дисквалификации Писарского за якобы 

непреднамеренное участие в ставках на матчи 
не стали наказывать, что дает надежду «Тор-
педо». — Ред.), и это тоже странно. А в ноябре 
стоит домашний матч с грозненским «Ахма-
том». Кто был в Калининграде в ноябре, поймет, 
что это тоже не лучшая, на наш взгляд, идея. 
Но еще более странным выглядит следующий 
ноябрьский матч с «Краснодаром». А после 
этого в расплату за то, что в июле спартаковские 
болельщики смотрели игру своей команды с 
балтийцами с трибун родного стадиона, им 
придется в самом конце ноября ехать в Ка-
лининград на ответный матч. Хотя логичнее 
было бы оказаться в районе Куршской косы 
как раз в июле. И такая ситуация не только с 
«Балтикой» — календарь футбольного сезона 
очень сложная взаимосвязанная структура, где 
время и место матчей одних команд в любом 
случае влияют на все остальные игры всех 
других клубов. Сдвинь неловко одну деталь, и 
обрушится вся пирамида чемпионата.

Финал

Конечно, всегда бывают недовольные ка-
лендарем предстоящего сезона как среди бо-
лельщиков, так и среди футболистов, тренеров 
и специалистов. Поэтому премьер-лига пять 
лет разрабатывала структуру календаря вместе 
с одним из ведущих российских вузов. И учесть 
особенности и пожелания всех участников 
футбольного процесса никогда не удавалось 
в полной мере. Но их хотя бы старались объяс-
нить, либо собирая пресс-конференции, либо 
публикуя сообщения на сайте лиги, как это было 
сделано 20 июня 2024 года. В этот раз ничего 
объяснять не стали. Видимо, и правда проблем 
в нашем футболе так много, что времени на 
общение со СМИ и болельщиками остается 
все меньше и меньше. А жаль.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

опера с календарем
Российским болельщикам придется смотреть матчи своих 
команд в не самых приятных погодных условиях

— Что такое депрессия?
— Это когда покупаешь обруч, а он тебе 
как раз!

Скользкий пол в загсе сделал ответ же-
ниха еще ярче.

— У вас такая заросшая дача! Вы, кроме 
печени, сажаете здесь что-нибудь?

Вот говорят, что хуже дурака — только дурак 
с инициативой… Еще страшнее дурак с воз-
можностями ее реализации.

Сразу после нереста лосось хорошо клюет 
на сигарету…
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

ЛЮБОВЬ И ВЕРНОСТЬ 
ШОУ-БИЗНЕСА
Дмитрий Харатьян рассказал историю знакомства 
с женой, а Лев Лещенко назвал супругу 
«своей наградой»

Гимнаст Иван Куляк — 
о силе духа, эстетике 
и собственном пути

СПОРТ
это выглядит, о
зависит от сит

СТАВКИСТАВКИ
И МОЩЬИ МОЩЬ

Александр 
Панайотов 
с супругой.

Матч «Балтика» — «Спартак» 
в ноябре 2023 года.
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